
Cerca de 40 pessoas desabrigadas do incêndio ocorrido no último sábado na Comunidade Bola na Rede protestaram e não foram recebidas pelo prefeito Luciano Cartaxo (PV). Página 7

Desabrigados cobram assistência da prefeitura
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Paraíba cria grupo para 
investigar feminicídios
Decreto que institui o grupo de trabalho voltado às mortes violentas de mulheres será assinado hoje pelo governador Ricardo. Página 5

Desportiva Guarabira lidera o 
Paraibano de Futebol Feminino

Papai Noel dos Correios: 100% 
das cartas são adotadas em JP

Black Friday: Procon orienta 
consumidor para ter cautela

Rota do Sol começa hoje em 
cinco cidades do Alto Sertão

Após três rodadas, o líder do Campeonato Paraibano de 
Futebol Feminino 2018 é a Desportiva Guarabira, com cem 
por cento de aproveitamento na competição. Página 24

Na capital paraibana, quatro mil cartas foram 
enviadas pelas crianças por meio da Campanha Papai 
Noel dos Correios. Todas já têm padrinhos. Página 8

Órgão de defesa do consumidor na capital paraibana 
alerta que muitas mercadorias apresentam descontos 
irrisórios e só endividam os compradores. Página 5

Alto Sertão da Paraíba será palco, a partir de hoje, das 
mais diversas atrações nas áreas culturais, com feiras de 
artesanato, dança, teatro e música. Página 12
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Governador discute 
segurança hídrica e 
saneamento com BM

Copa SP terá apenas 
duas equipes da PB 
e Femar fica de fora

Com a participação do governador eleito 
João Azevêdo, Ricardo discutiu projetos 
de recursos hídricos e saneamento com 
membros do Banco Mundial.   Página 3

Equipe do CSP está no Grupo 6, em Tupã. 
Queimadense jogará no Grupo 19, em 
Indaiatuba. Já o Femar não foi confirmado 
pela Federação Paulista.   Página 4

Operação Recidiva prende 
13 em 10 municípios da PB
Organização criminosa fraudava licitações públicas em cinco estados do Nordeste. Página 5

Potencial estimulado. Mostra de Arte Inclusiva do Estado da Paraíba, promovida até hoje pela 
Funad, tem o objetivo de utilizar a cultura como instrumento de inclusão social e de reabilitação. Página 17
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O diálogo franco, objetivo, corajoso, 
ou seja, sem intermediários, subterfú-
gios ou submissões de quaisquer natu-
rezas, é uma das vias mais seguras e 
fecundantes que a democracia oferece, 
quando está em jogo o destino de um 
país, de uma região, de um estado ou de 
uma cidade. Nada mais adequado, para 
o Brasil. 

Os adjetivos e princípios citados 
acima aplicam-se ao encontro dos go-
venadores eleitos e reeleitos do Nor-
deste, em Brasília (DF), cujo resultado 
maior foi a elaboração de uma Carta 
– subscrita pelos atuais e futuros ges-
tores dos nove estados nordestinos -, 
endereçada ao presidente eleito, Jair 
Bolsonaro (PSL).

A elaboração de uma agenda positi-
va em benefício dos estados do Nordes-
te, estritamente alicerçada na realida-
de atual do país e da região, contou com 
a decisiva participação do governador 
eleito da Paraíba, João Azevêdo (PSB), 
para quem a reunião abre a possibilida-
de de colóquio com o Governo Federal.

O primeiro significado da Carta 
pode ser entendido como uma afir-
mação conjunta dos governadores 
nordestinos de que a campanha elei-
toral passou e a hora é de desmontar 
palanques, para o correto e urgente 
enfrentamento dos problemas que 
afetam este segmento político-admi-
nistrativo do país.

Ficou bem claro, portanto, na Car-
ta, que os governadores nordestinos 
nada mais querem do presidente eleito 
do que a devida atenção para os proble-
mas que entravam o desenvolvimento 

socioeconômico da região, a exemplo 
da retomada de obras federais, plata-
forma exponencial para a geração de 
empregos.

Os governadores entendem – e 
estão certíssimos – que, para reajus-
tar novamente o Nordeste, nos tri-
lhos do desenvolvimento econômico 
e da justiça social, é imprescindível 
o estabelecimento de um novo pacto 
democrático entre a União e os entes 
federados, que leve em conta as espe-
cificidades da região.

Urge, na opinião dos gestores es-
taduais nordestinos, a celebração de 
um contrato exclusivo, com vistas a 
solucionar o problema da segurança 
pública, como também, entre outras 
medidas, a abertura de canais finan-
ceiros e o desbloqueio de operações 
de crédito, de modo a dar sustentabi-
lidade aos acordos.

Reavaliar o sistema distributivo 
do Fundo de Manutenção e Desen-
volvimento da Educação Básica e de 
Valorização dos Profissionais da Edu-
cação (Fundeb), de maneira a torná-lo 
mais equânime e eficaz, é outra ação 
reivindicada pelos governadores, as-
sim como a reestruturação do pro-
grama Mais Médicos. 

A Carta dos Governadores deu ao 
povo nordestino a certeza de que os 
gestores estaduais trabalham regio-
nalmente, mas pensam e agem sem 
perder de vista o contexto nacional, 
por entender que nem o Brasil nem 
o Nordeste podem reencontrar o ca-
minho do progresso, caso optem em 
seguirem sozinhos.
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Opinião

A Carta dos
Governadores

Escrevo como 
quem salta obstáculos. 
Escrevo como quem 
olha para o chão, ten-
tando escolher um lu-
gar seguro onde pou-
sar o pé, dar o próximo 
passo. Escrevo como 
quem busca respi-
rar, algum naco de ar 
limpo. Escrevo como 
quem tenta lavar as 
mãos, retirando um pouco de água 
da superfície, vagarosamente, pe-
quenos goles, não vá eu despertar a 
lama, os gravetos, o cheiro a esgotos.

Escrevo como se caminhasse sem 
sair do lugar, os pés batendo impu-
nemente no mesmo pedaço de solo, 
as mãos a chacoalhar o vazio, a ca-
beça voltada para a frente, a fitar o 
nada.

Olhos arregalados, escrita de 
quem não vê a próxima letra, o inter-
valo entre as frases, a dicção de uma 
narrativa possível a imprimir-se em 
cada linha.

Escrita sem objetivo, sem plano, 
as palavras zunindo e se esboroando 
no silêncio, na certeza de que já não 
haverá leitores que compreendam 
essa determinação.

Habermas disse outro dia, com 
outras palavras, que a grande crise 
do mundo radica na falta de leitores. 
Eu digo mais. Digo que se ainda os 
houver, leitores estão sendo caçados, 
execrados, silenciados.

As pessoas já não leem. Elas ape-
nas reagem aos gritos. Frases tele-
gráficas de condenação, tiros nas 
vielas e nas vias principais, ordens 
de prisão, ordens curtas para que se 
arquivem processos, decretação de 

sigilo, páginas e páginas 
borradas, não escritas, ci-
nismo e negação do que já 
foi, cinismo e negação do 
que será.

Escrevo como quem 
procura uma falha, uma 
zona de contato, uma cha-
ve que desperte os leitores, 
uma sílaba qualquer que 
os paralise, e que de pron-
to, ao modo de um guia, os 

reconduza ao início da página, mas 
logo abandono esse propósito vago, 
e me perco na falta de acento, nas 
fontes serifadas cujas hastes de coi-
sa nenhuma espreitam como vermes, 
para essas frases sem sentido.

Escrevo como quem tenta 
apreender a caligrafia do desespero. 
Por isso repito a mesma linha inicial, 
mudando as palavras, mas o eco é o 
mesmo. Não há o que escrever, por-
que não haverá leitores.

As páginas do jornal giram pela 
casa ao sabor do vento, e são como 
que aplausos e bandeiras desfralda-
das, a saudarem a inclemência e o ci-
nismo.  E na tv, ancoras desfilam sor-
risos e acenos para uma realidade 
sombria, destacando palavras como 
fome, sífilis, bala, bíblia, pedofilia, 
arquivar, arquivar, arquivar.

Afio a mesma pontada de deses-
pero, para a escrita dessa linha ini-
cial, em meio à balbúrdia desses dias, 
os relógios zerados, as cidades entu-
lhadas de inércia e de contradições, 
os gritos e as buzinas dos batedores, 
abrindo portas, chamando os censo-
res, os julgadores, batendo pregos e 
parafusos nas páginas da lei, organi-
zando o mundo onde leitores já não 
serão necessários.

Artigo

A caligrafia do desespero

Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

Escrevo como quem 
tenta apreender a 

caligrafia do desespero. 
Por isso repito a mesma 
linha inicial, mudando 

as palavras, mas o 
eco é o mesmo   

Editorial

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Não foi desta vez. O Superior Tribunal de 
Justiça (STJ), por decisão do ministro Fé-
lix Fischer, manteve a prisão do ex-pre-
feito de Cabedelo, Leto Viana, preso des-
de o dia 3 de abril, acusado de comandar 
uma quadrilha que desviava dinheiro da 
prefeitura, de acordo com a Polícia Fe-
deral. O Ministério Público havia opinado 
pela não concessão do habeas corpus.   

Do governador Ricardo Cou-
tinho (PSB), reportando-se à 
parceria com o Banco Mundial 
para ampliar os projetos de 
abastecimento de água na 
Paraíba, por meio do Plano 
de Segurança Hídrica (PSH): 
“Essa parceria será muito im-
portante para complementar 
os significativos avanços que 
fizemos na segurança hídrica 
deste Estado”, disse. A reu-
nião com representantes da 
instituição ocorreu ontem, em 
João Pessoa.

Provocado a falar sobre a liderança na AL-PB, fun-
ção que desempenha desde o primeiro mandato do 
governador Ricardo Coutinho, Hervázio Bezerra afir-
mou que não sabe se continuará com essa atribuição, 
mas disse que seja qual for o escolhido terá vida mais 
fácil que a dele, referindo-se ao período de 2011 a 
2014: “Foram quatro anos sofrendo com as maldades 
do ex-presidente Ricardo Marcelo”.

“Sofri com aS maldadeS”

Segurança hídrica

o Sepultamento Simbólico e a pá de terra 

“eu me projeto” corda eSticada

gerváSio Sobre eleição na al-pb: “vai prevalecer o bom SenSo”

Do deputado estadual Ra-
niery Paulino (MDB), pro-
jetando a possibilidade de 
lançar seu nome para prefei-
to de Guarabira, em 2020: 
“Defendo a candidatura pró-
pria. Se as pessoas acharem 
que o projeto é bom, interes-
sante para Guarabira, eu me 
projeto como prefeito”. Há 
décadas, o comando da pre-
feitura fica ou com a família 
Paulino ou com o grupo de 
Zenóbio Toscano (PSDB), 
atual prefeito.

Raniery Paulino negou que 
pretenda deixar o MDB, le-
genda que perdeu força po-
lítica no Estado, após as elei-
ções de outubro. “Não quero 
mudar de partido, quero mu-
dar o partido”. Sobre o fra-
casso de muitos candidatos 
na eleição, não necessaria-
mente do MDB, ele tem uma 
opinião: “As pessoas queriam 
ver sangue, corda esticada. 
Quem tinha um espírito mais 
conciliador, contemporizador, 
teve problemas”.

Sob os gritos de “enterra, enterra”, agentes de saúde e endemias levaram uma réplica de 
caixão para a Câmara Municipal, ontem, e fizeram o ‘sepultamento simbólico’ do prefeito de 
João Pessoa, Luciano Cartaxo (PV) e do secretário de Saúde, Adalberto Fulgêncio. A categoria 
acusa a gestão municipal de descumprir acordo para pagamento de gratificações. Fulgêncio, 
porém, jogou uma pá de terra no protesto: disse que os que estavam na manifestação não 
cumpriram as 15 metas estabelecidas em lei para justificar o recebimento da gratificação. 
Para a oposição, há controvérsias. 

continuará preSo

Presidente da AL-PB, o deputado 
Gervásio Maia (foto), do PSB, ne-
gou ontem que exista um racha no 
partido por conta das discussões 
no tocante à eleição da nova Mesa 
Diretora da casa, que ocorrerá 
no início do próximo ano – é que 
existiriam mais de um deputado 
socialista com pretensões de as-
sumir o cargo de presidente, entre 
os quais Adriano Galdino, Buba 
Germano e Jeová Campos. “Um 
partido que teve um resultado 
consagrador nas eleições não vai rachar, o PSB é um partido grande, tem representatividade”, 
disse o presidente, minimizando o clima acirrado provocado pelos debates em plenário, quando 
da discussão sobre a PEC – de autoria do também socialista Ricardo Barbosa – que proíbe 
a reeleição e a antecipação das eleições para os dois biênios – outros deputados do PSB se 
manifestaram contrários à promulgação da PEC, afirmando que houve atropelos ao Regimento 
Interno na votação da matéria. Estela Bezerra (PSB), por exemplo, defende que a eleição para 
os dois biênios ocorra num mesmo momento, o que configuraria antecipação do pleito, e prega 
que o Legislativo estadual deve ficar sob o comando do PSB. “Não existe nenhum racha. No final 
de tudo, vai prevalecer o bom senso”, previu o presidente.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Reunião na Granja Santana tratou de iniciativas e obras nas áreas de recursos hídricos e de saneamento básico

O governador Ricardo 
Coutinho manteve reunião 
ontem com representantes 
do Banco Mundial para dis-
cutir projetos nas áreas de 
recursos hídricos e de sa-
neamento básico. A reunião, 
realizada na Granja Santana, 
em João Pessoa, contou ain-
da com a presença do gover-
nador eleito João Azevêdo e 
com auxiliares do Governo 
do Estado.

Na ocasião, Ricardo 
destacou que o Plano de Se-
gurança Hídrica (PSH) será 
importante para comple-
mentar as ações já adotadas 
pelo Governo do Estado na 
área de recursos hídricos, a 
exemplo da construção da 
Adutora TransParaíba – ra-
mal do Cariri – já que o ramal 
do Curimataú vem sendo 
construído com recursos do 
Tesouro Estadual. “Essa par-
ceria com o Banco Mundial 
será muito importante para 
complementar os significati-
vos avanços que fizemos na 
segurança hídrica deste Es-
tado”, disse.

O governador eleito 
João Azevêdo também des-
tacou a importância da par-
ceria com o Banco Mundial 
para o fortalecimento das 
políticas sociais que vêm 
sendo adotadas no Estado. 
“Vamos fortalecer ainda 
mais os caminhos de desen-
volvimento que temos traça-
do, já que a população reco-

Ricardo discute projetos no
Estado com Banco Mundial

nheceu esse projeto, prova 
de que a boa gestão faz a di-
ferença”, afirmou.

Já o secretário de Esta-
do dos Recursos Hídricos, do 
Meio Ambiente e da Ciência 
e Tecnologia, Deusdete Quei-
roga, ressaltou que o PSH 
contemplará ainda a reestru-
turação institucional da Com-
panhia de Água e Esgotos da 
Paraíba (Cagepa) e da Agên-
cia Executiva de Gestão das 

Águas (Aesa). “Além disso, 
esse projeto permitirá o reor-
denamento do esgoto de João 
Pessoa, ampliando a capaci-
dade de tratamento da Cage-
pa na capital, que sofre com 
um adensamento”, acrescen-
tou. Outro tema discutido foi 
o Projeto Cooperar, cujo foco 
central é o fortalecimento da 
agricultura familiar.

O diretor para o Brasil 
do Banco Mundial, Martin 

Raiser, lembrou que o Pro-
jeto de Segurança Hídrica, 
em fase de elaboração, pro-
moverá ainda mais o aces-
so da Paraíba às águas da 
Transposição do Rio São 
Francisco. “Os recursos hí-
dricos são o principal desa-
fio da região Nordeste, es-
pecialmente da Paraíba, um 
dos estados atingidos pela 
seca. Para se beneficiar da 
transposição do Rio São 

Francisco, são necessários 
investimentos em infraes-
trutura”, comentou.

Participaram ainda da 
reunião o presidente da Com-
panhia de Água e Esgotos da 
Paraíba (Cagepa), Hélio Pa-
redes Cunha Lima; o secre-
tário da Controladoria Geral 
do Estado, Gilmar Martins; e 
o especialista em Água e Sa-
neamento do Banco Mundial, 
Thadeu Abicalil.

Plano de Segurança Hídrica foi um dos destaques da atividade, que contou com a presença do governador eleito João Azevêdo e de auxiliares do governo

Foto: José Marques

A Procuradoria-Geral 
de Justiça (PGJ) prorrogou 
o prazo de inscrições do 2º 
Concurso de Fotografia – 
MPPB e Direitos Humanos. 
Agora, os interessados têm 
até o próximo domingo para 
inscrever fotografias auto-
rais, em uma das três cate-
gorias: Profissional, Amador 
e Membros e Servidores. A 
data da premiação continua 
sendo o dia 11 de dezembro, 
durante a Semana do Minis-
tério Público.

A comissão organizadora 
pediu a dilatação do prazo, le-
vando em conta o pouco tem-
po que os candidatos tiveram 
para efetuar suas inscrições, 
inclusive, para conseguir al-
guns documentos solicita-
dos. O edital de prorrogação 
foi publicado no Diário Ofi-
cial do Ministério Público, 
na noite desta quarta-feira 
(21/11). Dentro do primeiro 
período de inscrições (15 a 
21/11), 68 fotografias foram 
contabilizadas.

Este ano, o tema do con-
curso faz alusão aos 70 anos 
da Declaração Universal dos 
Direitos Humanos, promul-
gada no dia 10 de dezembro 
de 1948 pela Organização 
das Nações Unidas (ONU). Os 
dez melhores trabalhos de 
cada categoria participarão 
da mostra fotográfica, que 
vai acontecer no dia 11 de 
dezembro, na sede da Procu-
radoria-Geral de Justiça, em 
João Pessoa. Na ocasião, tam-
bém serão divulgados os três 
primeiros lugares das cate-
gorias Profissional e Amador, 
que receberão prêmios em 
dinheiro que totalizam R$ 9 
mil. Os vencedores da catego-
ria Membro e Servidor serão 
homenageados com menção 
honrosa.

O edital do concurso, 
juntamente com o formulá-
rio de inscrição podem ser 
acessados no site do MPPB 
(www.mppb.mp.br). O con-
curso tem o apoio e o patro-
cínio do Centro Universitário 
de João Pessoa (Unipê), da 
Faculdade de Ciências Médi-
cas (FCM), da Unimed-JP, da 
Associação e das associações 
dos Servidores do Ministério 
Público da Paraíba (ASMP) e 
Paraibana do Ministério Pú-
blico (APMP).

MPPB amplia 
inscrição para
concurso de
fotografia

novo 
calEndáRio: 
n Inscrições: De 15 a 
25 de novembro de 
2018.
n Julgamento dos tra-
balhos: De 26 a 29 de 
novembro de 2018.
n Divulgação dos pré-
finalistas: 30 de no-
vembro de 2018.
n Prazo para recurso: 
1 e 2 de dezembro de 
2018.
n Divulgação dos fina-
listas: 4 de dezembro 
de 2018.
n Mostra e premiação: 
11 de dezembro

A 3a Vara da Comarca 
de Catolé do Rocha deferiu a 
ação civil pública por ato de 
improbidade administrati-
va ajuizada pela Promoto-
ria de Justiça e condenou 
o ex-prefeito do Município 
de Riacho dos Cavalos (a 
430 quilômetros de João 
Pessoa), Sebastião Pereira 
Primo, à perda dos direitos 
políticos por cinco anos.

Conforme explicou o 
promotor de Justiça Ítalo 
Mácio Sousa, a ação foi ajui-
zada em 2014, com base no 
acórdão do Tribunal Contas 
do Estado (TCE-PB), que re-
provou a prestação de con-
tas do ex-prefeito referente 
ao exercício de 2008, devi-
do a irregularidades cons-
tatadas que causaram um 
prejuízo aos cofres públicos 
no montante aproximado 
de R$ 890 mil. 

O ex-gestor também 
foi condenado às seguintes 
sanções previstas no arti-
go 12 da Lei 8.429/1992: 
pagamento de multa civil 
e das custas processuais e 
proibição de contratar com 
o poder público ou de re-
ceber benefícios ou incen-
tivos fiscais ou creditícios 
direta ou indiretamente, 
ainda que por meio de pes-
soa jurídica da qual seja só-
cio majoritário pelo prazo 
de cinco anos. 

O juiz Rusio Melo de-
terminou ainda que, após 
o trânsito em julgado, a 
Justiça Eleitoral deve ser 

oficiada sobre a suspen-
são dos direitos políticos 
do ex-prefeito.

Irregularidades
Sebastião Pereira Pri-

mo foi prefeito de Riacho 
dos Cavalos entre 2004 e 
2011, em função da reelei-
ção e teve as contas do exer-
cício de 2008 reprovadas 
pelo TCE-PB, que detectou 
o descumprimento da Lei 
de Licitações e Contratos, 
devido à realização de des-
pesas sem prévia licitação. 

O problema levou a 
Promotoria de Justiça de 
Defesa do Patrimônio Pú-
blico de Catolé do Rocha 
a instaurar inquérito civil 
para investigar o fato. As 
investigações constataram 
que dentre os serviços e 
bens adquiridos sem lici-
tação prévia estão cartei-
ras escolares, combustível, 
equipamentos de informá-
tica, gêneros alimentícios, 
material de construção, me-
dicamentos, peças e pneus 
para veículos, locação de 
máquina copiadora, trator e 
contratação de obras e ser-
viços de engenharia para 
ampliação da maternidade 
municipal e de avenidas da 
cidade, assim como servi-
ços de transporte de pes-
soas e de escolares.

Em função disso, foi 
ajuizada ação civil pública 
por ato de improbidade 
administrativa contra o 
ex-prefeito.

Ex-prefeito de Riacho dos 
cavalos é condenado

Solânea e região

“Família que acolhe” é 
apresentado a gestores

Foi realizada na manhã 
de ontem mais uma reu-
nião do projeto estratégico 
“Família que Acolhe”. Des-
ta vez, a reunião aconteceu 
na Promotoria de Justiça 
de Solânea e contou com a 
participação do promotor 
de Justiça Henrique Morais 
e de autoridades e gestores 
dos municípios de Solânea, 
Serraria, Arara, Borborema e 
Casserengue. 

Essa foi a terceira reu-
nião da semana e a quinta 
reunião do mês promovida 
por promotores de Justiça 
que aderiram ao projeto, 
com o suporte da equipe 
multiprofissional do Centro 
de Apoio Operacional às Pro-
motorias de Justiça de Defesa 
da Criança e do Adolescente 
e da Educação, coordenado 
pelo promotor de Justiça Al-
ley Escorel. 

O projeto estratégico 
para a área da infância e ju-
ventude está sendo imple-
mentado na 2ª microrregião 
da Paraíba, polarizada pelo 
município de Guarabira. Esta 
semana, foram realizados 
encontros também em Gua-
rabira e Mari. As próximas 
reuniões serão em Araruna 
(dia 27), em Belém (dia 29) e 
em Bananeiras (dia 30). 

As reuniões são uma 
etapa que têm como obje-
tivo apresentar o projeto 

aos prefeitos e secretários 
municipais, bem como a 
vereadores e conselheiros 
tutelares e de direitos, além 
de expedir aos gestores a 
recomendação ministerial 
que versa sobre a criação, 
nos municípios, do serviço 
de acolhimento familiar de 
crianças e adolescentes em 
situação de vulnerabilidade, 
como alternativa à institu-
cionalização em abrigos. 

A etapa de reuniões será 
encerrada em dezembro, 
com encontros nas Promoto-
rias de Justiça de Caiçara (dia 
4), Pirpirituba (dia 6), Cuité 
(dia 12) e Picuí (dia 13).

“Família que Acolhe”
O projeto estratégico 

“Família que Acolhe” foi idea-
lizado pelo Centro de Apoio 
Operacional às Promoto-
rias de Justiça de Defesa da 
Criança e do Adolescente e às 
Promotorias da Educação do 
MPPB. Ele tem como objetivo 
fomentar a criação do servi-
ço de acolhimento familiar 
nos municípios paraibanos. 

Conforme explicou 
Alley Escorel, essa moda-
lidade de acolhimento re-
presenta uma alternativa 
importante e preferencial 
à institucionalização, sendo 
normalmente menos dis-
pendiosa e propiciando o 
atendimento em ambiente 

familiar, que garante aten-
ção individualizada e convi-
vência comunitária, permi-
tindo, assim, a continuidade 
da socialização da criança 
ou do adolescente.

O projeto “Família que 
Acolhe” está embasado 
no Plano Nacional de Pro-
moção, Proteção e Defesa 
do Direito de Crianças e 
Adolescentes à Convivên-
cia Familiar e Comunitária 
(PNCFC), que estabeleceu 
como uma de suas diretri-
zes, o desenvolvimento de 
políticas públicas voltadas à 
implantação de programas 
de acolhimento familiar de 
crianças e adolescentes em 
situação de vulnerabilidade. 

Também encontra am-
paro na Lei 12.010/2009 
(que estabelece que a in-
clusão de crianças e ado-
lescentes em programas de 
acolhimento familiar deve 
ser a primeira opção a ser 
analisada pela autoridade 
judiciária) e no Estatuto da 
Criança e do Adolescente 
(Lei 8.069/1990), que em 
seu artigo 107, diz que o 
acolhimento familiar de-
verá ocorrer no local mais 
próximo à residência dos 
pais ou do responsável, 
especialmente em virtude 
do esforço para propiciar 
a reintegração familiar da 
criança e do adolescente.
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Governo da Paraíba realiza o evento, em parceria com a Associação Paraibana dos Criadores de Caprinos e Ovinos
A partir de hoje, o 

Governo da Paraíba rea-
liza, em parceria com a 
Associação Paraibana dos 
Criadores de Caprinos e 
Ovinos (Apacco), a XXII 
ExpoTaperoá,  que se pro-
longa até o próximo do-
mingo (25). 

Nesta edição a pro-
gramação está bem di-
versificada, na qual, além 
de conhecer as melhores 
raças de caprinos e ovi-
nos criadas no Estado, 
os visitantes vão poder 
assistir julgamentos dos 
melhores animais, torneio 
leiteiro com premiação de 
R$ 20 mil, como também 
comprar produtos da fei-
ra agroecológica, feira de 
artesanato, e mostra gas-
tronômica, e ainda assistir 
apresentações culturais e 
shows.

“O setor de caprinovi-
nocultura é extremamente 
organizado na Paraíba e 
detém uma boa genética 
do país. Estamos cons-
cientes de que a coopera-
ção vai superar, cada vez 
mais, os obstáculos e bus-
car expandir o mercado”, 
disse o secretário do De-
senvolvimento da Agrope-
cuária e da Pesca, Rômulo 
Montenegro. 

Melhores raças
A Paraíba é um dos 

estados da Federação que 
tem as melhores raças e, 
ao longo dos oito últimos 
anos, o governo não mediu 
esforços para contribuir 
com a qualidade do reba-
nho. “Nós temos o Municí-
pio da Prata, por exemplo, 
que é o maior produtor de 
leite de cabra do Estado, 
no qual a raça Saanen pre-
domina fortemente. Ape-
sar dos anos de seca que 
assolou o Nordeste, o re-
banho paraibano apresen-
tou crescimento”, acres-
centou o secretário.

O Estado da Paraíba 
lidera a produção de lei-
te de cabra no Brasil, com 
cerca de 20 mil litros por 
dia. E, ainda, ostenta, o se-
gundo maior rebanho do 
país, com mais de 1.200 
milhões de cabeças, entre 
caprinos e ovinos. 

“Essa constatação nos 
faz acreditar que o nosso 
setor é de extrema impor-
tância para o Estado, é um 
segmento que movimenta 
a economia e nos dá a sa-
tisfação de poder realizar 
um evento tão grandioso 
para todos nós que esta-
mos diariamente buscan-
do investimentos para 
expandir a comercializa-
ção dos nossos produtos”, 
comentou o presidente da 
Apacco, Pedro Martins.

Os produtores estão 
comercializando bem o 
leite e atualmente é o Pro-
grama de Aquisição de Ali-
mentos (PAA) que compra 
a maior parte do leite de 
cabra dos criadores. O PAA 
é um programa federal e 
tem a participação direta 
do Governo do Estado. O 
leite de cabra é o que mais 
oferece nutrientes próxi-
mos do leite materno.

ExpoTaperoá começa hoje 
com ampla programação

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Remissão da pena

Reeducandas confeccionam bonecas 
e ganham dinheiro com as vendas

Integrantes do Con-
selho Penitenciário, em 
companhia do secretário 
de Estado da Administra-
ção Penitenciária (Seap), 
Sérgio Fonseca de Souza, 
e do secretário executivo, 
João Paulo Ferreira, visi-
taram, ontem, a fábrica de 
bonecas da Penitenciária 
de Recuperação Feminina 
“Maria Júlia Maranhão”, 
em Mangabeira, João 
Pessoa. Eles elogiaram 
o talento das reeducan-
das que confeccionam as 
bonecas e até adquiriram 
algumas delas, cujos pre-
ços variam de R$ 25,00 a 
R$ 50,00. 

O Projeto Castelo de 

Bonecas – confecção de 
bonecas por reeducan-
das da Penitenciária de 
Recuperação Feminina 
“Maria Júlia Maranhão”, 
em Mangabeira, João Pes-
soa, foi criado em 2012 e 
qualificou até agora 120 
mulheres. As apenadas, a 
cada três dias de trabalho, 
reduzem um dia da pena, 
além de serem remunera-
das com parte dos recur-
sos arrecadados na venda 
do produto.

De acordo com a Ge-
rência de Ressocialização 
da Secretaria de Admi-
nistração Penitenciária,  
o Castelo de Bonecas faz 
parte do Programa Cida-

dania é Liberdade, que 
compreende os Eixos Tra-
balho, Educação, Saúde, 
Cultura e Família.

Além do benefício 
com a geração de renda, 
a atividade artesanal pro-
porciona ocupação e uma 
profissão às reeducandas 
contempladas com o pro-
jeto. Todas as envolvidas 
mudam radicalmente a 
postura, o comportamen-
to na busca de uma nova 
vida. 

Segundo Cínthia Al-
meida, diretora da pe-
nitenciária, o projeto 
Castelo de Bonecas é de-
senvolvido em parceria 
com o Tribunal de Justiça 

da Paraíba, por meio da 
Vara de Execuções Penais 
da capital. Atualmente, 15 
apenadas estão confeccio-
nando bonecas. Todos os 
anos as bonecas são ven-
didas nos salões do arte-
sanato paraibano e em 
outras feiras.

As equipes paraibanas 
na Copa São Paulo de fute-
bol Júnior ficaram no Grupo 
6 (CSP)  na cidade de Tupã 
e Grupo 19 (Queimaden-
se) em Indaiatuba. O CSP 
terá como adversários as 
equipes do Tupã, Atlético 
Paranaense e Comercial-SP. 
Já a Queimadense irá jogar 
contra Primavera-SP,  For-
taleza-CE e Sertãozinho-SP. 
A equipe do Femar que te-
ria sido anunciada durante 
campanha eleitoral da FPF 
como participante não foi 
confirmada pela Federação 
Paulista.

A 50ª edição da Copa 
São Paulo de Futebol Jú-

nior teve seus grupos defi-
nidos. Novamente com 32 
sedes, sendo três na capital 
e o restante espalhadas por 
todo o Estado, serão 128 
clubes, no maior torneio de 
base do futebol brasileiro.

Atual campeão, o Fla-
mengo fica em Jaguariúna. 
Maior vencedor do torneio, 
com dez conquistas, o Co-
rinthians fará a primeira 
fase em Itu, e o São Paulo 
em Araraquara e o Santos 
em Mogi das Cruzes. Em 
busca do primeiro título, o 
Palmeiras joga a etapa ini-
cial em Capivari. Nos próxi-
mos dias a federação divul-
ga tabela da competição.

A secretária executi-
va de Empreendedorismo, 
Amanda Rodrigues, assina 
hoje contratos do Empre-
ender Paraíba para os co-
merciantes da Expofeira 
de Artesanato de Tambaú 
que foram prejudicados 
pelo incêndio ocorrido no 
dia 30 de outubro. 

A assinatura aconte-
cerá durante reunião com 
os comerciantes, às 9h, no 
auditório da PBTur, com 
a participação dos secre-
tários Zenildo Rodrigues 
(Turismo e Desenvolvi-
mento Econômico) e Luís 
Tôrres (Comunicação Ins-
titucional) e da presidente 

da PBTur, Ruth Avelino.
O Programa Em-

preender Paraíba está 
tratando o caso como 
prioridade,  conforme 
orientação do governa-
dor Ricardo Coutinho, 
para que os empreende-
dores possam se recu-
perar do prejuízo e rea-
tarem suas vendas neste 
final de ano, época em 
que a capital recebe um 
grande fluxo de turistas. 

Os lojistas receberão o 
crédito em sua conta ban-
cária por meio de linhas 
de crédito com carência 
de seis meses e pagamen-
to em até 30 parcelas.

Definido grupo da PB 
na Copa São Paulo

Empreender leva 
benefício a artesãos

O curso “Boas Prá-
ticas Ambientais: A 
reeducação para uma 
conduta saudável” está 
sendo realizado pela 
Superintendência de 
Administração do Meio 
Ambiente (Sudema) até 
hoje, no auditório da 
sede da autarquia. A ati-
vidade está em sua 19ª 
edição e é destinada às 
pessoas que foram au-
tuadas por infringirem 
as leis ambientais. Das 
infrações com maiores 
incidências destacam-
se: poluição sonora, des-
matamento e transporte 
de material ilegal.  

A atividade obri-
gatória é realizada por 
meio de cinco módulos 
com carga horária de 
20 horas, ministrados 
pela Coordenadoria de 
Educação Ambiental 
(Ceda), contando com a 
participação da Divisão 
de Fiscalização (Difi). O 
curso é baseado na Lei 
de Crimes Ambientais 
n° 9.605 de fevereiro de 
1998, e busca promo-
ver a discussão sobre 
a sociedade, bem como 
na relação com o meio 
ambiente, tendo como o 
principal objetivo, sen-
sibilizar os infratores 
acerca das causas am-
bientais. 

O educador am-
biental Felipe Medeiros 
explica como são desen-
volvidas as atividades.

O Hemocentro da Pa-
raíba está convocando os 
doadores com tipo san-
guíneo O+ (O positivo) 
para reforçar e garantir 
o estoque mínimo. Em 
João Pessoa, a unidade do 
Hemocentro funciona de 
segunda a sexta-feira, das 
7h às 17h30 e aos sába-
dos, das 7h às 17h. 

Para doar sangue é 
necessário estar em boas 
condições de saúde, ter 
entre 16 e 69 anos, pesar 
no mínimo 50 quilos, por-
tar um documento oficial 
de identificação com foto, 
podendo ser a carteira de 
identidade, de habilitação 
ou de trabalho. Os meno-
res de 18 anos precisam 
estar acompanhados de 
um dos responsáveis le-
gais (pai ou mãe) para 
poder realizar a doação.

A ação é importan-
te e necessária porque 
quem possui o sangue do 
tipo O positivo é conside-
rado doador universal e 
só pode receber sangue 
de pessoas que tenham o 
sangue tipo O.

Sudema faz 
curso para 
infratores 
na capital

Hemocentro 
precisa de 
doadores do 
O positivo

Além do benefício com 
a geração de renda, 
a atividade artesanal 
proporciona ocupação 

e uma profissão às 
reeducandas

As bonecas confeccionadas pelas reeducandas são vendidas nos salões do artesanato paraibano e em outras feiras com preços que variam de R$ 25,00 a R$ 50,00

Fotos: Josélio Carneiro/Secom-PB
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Campanha de Natal
Praticamente 100% das 4 mil cartas enviadas pelas crianças 
que participam da Campanha Papai Noel dos Correios já 
foram adotadas pelos padrinhos. Página 8
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Prisão preventiva (sem prazo) 
Márcio Fernandes Lustosa
Marcondes Edson Lustosa – vulgo Duda (pai de Márcio Fernandes Lustosa)
Charles Williams Marques de Morais – advogado
Ineudes Possidônio de Melo
Francisco de Assis Ferreira Tavares – vereador de Teixeira, conhecido por 
Assis Catanduba
Angela Oliveira Nóbrega – assessora de projetos

Prisão temporária (cinco dias, prorrogável por mais cinco) 
Otávio Pires Lacerda Neto – funcionário da empresa Melf Construtora
Malena Kelly Rodrigues – funcionária da empresa Melf Construtora
Ednaldo de Medeiros Nunes
José de Medeiros Batista
Mayane Moreira do Vale – empresária da MM, empresa fantasma com sede 
no Ceará
Josinaldo da Silva Alves
Sebastião Ferreira Tavares – irmão do vereador Assis Catanduba

Foragidos 
Joilson Gomes da Silva – empresário de João Pessoa
Luiz Felipe Diógenes Bezerra

Veja lista dos presos

Na coletiva em Patos foram detalhadas as ações dos envolvidos na quadrilha com as fraudes em licitações públicas em prefeituras do Sertão

Assinatura acontece hoje no Espaço Cultural com a presença da representante do Escritório da ONU Mulheres no Brasil

O governador Ricardo 
Coutinho assina, nesta sex-
ta-feira (23), às 11h, na Sala 
de Concertos Maestro José 
Siqueira, do Espaço Cultu-
ral, o decreto que institui 
o Grupo de Trabalho Inte-
rinstitucional para investi-
gar, processar e julgar, com 
perspectiva de gênero, as 
mortes violentas de mulhe-
res (feminicídios) ocorridas 
no Estado. 

A reitora da UFPB, Mar-
gareth Diniz, e a médica Na-
dine Gasman, representante 
do Escritório da ONU Mu-
lheres no Brasil, também as-
sinam o documento durante 
a solenidade de abertura do 

I Congresso Brasileiro Eles-
PorElas, que se estende até o 
sábado (24), no Espaço Cul-
tural, em João Pessoa. 

A assinatura marca o 
calendário da campanha 
dos 16 dias de ativismo, que 
acontece em escala mundial 
de 25 de novembro, Dia In-
ternacional da Não Violên-
cia contra a Mulher, até 10 
de dezembro, data em que 
foi proclamada a Declara-
ção Universal dos Direitos 
Humanos. 

O evento é uma realiza-
ção da UFPB e Governo do 
Estado, por meio da Secreta-
ria Estadual da Mulher e da 
Diversidade Humana (Sem-

dh) e ONU Mulheres. Com o 
tema “Empoderamento de 
Mulheres e Masculinidades 
não Violentas:  O papel de 
Universidades, Poder Públi-
co e Movimentos Sociais”. As 
inscrições gratuitas conti-
nuam abertas pelo link: ht-
tps://goo.gl/TbXhiE 

O Grupo será vincula-
do à Semdh e terá os obje-
tivos de realizar debates e 
estudos sobre a aplicação 
das diretrizes nacionais por 
parte dos profissionais res-
ponsáveis pela investigação 
e pela persecução penal de 
mortes violentas de mulhe-
res por razões de gênero, 
além de elaborar orienta-

ções e linhas de atuação 
para melhorar a atuação 
destes profissionais que 
possam intervir durante a 
investigação, o processo e o 
julgamento das mortes vio-
lentas de mulheres.

Segundo a secretária 
Gilberta Soares, o decreto vai 
formalizar uma ação, já em 
curso, das diferentes institui-
ções ligadas à Segurança Pú-
blica, Ministério Público, Jus-
tiça, política para mulheres e 
o Movimento de Mulheres/
Feminista para implantação 
da qualificadora do femini-
cídio nos processos crime de 
homicídio de mulheres com 
motivação de gênero. 

“O decreto assegura a 
qualificação do enfrenta-
mento à violência contra 
mulheres no Estado da Pa-
raíba em diálogo com as 
ações do Programa Paraíba 
Unida pela Paz que visou à 
diminuição dos Crimes Vio-
lentos Letais Intencionais 
[CVLI] de mulheres no Esta-
do”, explica Gilberta Soares.

Congresso ElesPorElas
Ligado ao movimento 

criado pela ONU Mulheres, 
o ElesPorElas (HeforShe), 
surge com esforço de envol-
ver homens e meninos na re-
moção das barreiras sociais 
e culturais que impedem as 

mulheres de atingir seu po-
tencial e para juntos ajuda-
rem a construir uma nova 
sociedade. A abertura do 
evento será no dia 23, às 9h, 
com a palestra magna de Na-
dine Gasman sobre “O movi-
mento de solidariedade e as 
cidades 50:50: uma jornada 
para a igualdade de gênero”.

Durante o congresso, 
também será realizado em pa-
ralelo o I Simpósio ETEC para 
discentes do Ensino Médio, 
além das rodas de conversas 
envolvendo as temáticas de 
igualdade de gênero, políticas 
públicas, justiça e educação.

Mais informações no 
www.ufpb.br/elesporelas.

Decreto cria grupo de apoio às 
investigações sobre feminicídios

Operação Recidiva

Polícia Federal realiza operação 
contra fraude e prende advogado

A Operação Recidiva de-
flagrada na manhã de ontem 
pelo Ministério Público Fede-
ral, em parceria com a Polícia 
Federal e a Controladoria Ge-
ral da União (CGU), no muni-
cípio de Patos e em mais nove 
cidades paraibanas prendeu 
13 pessoas através de man-
dados de prisão deferidos 
pela Justiça. O esquema mon-
tado pela organização crimi-
nosa era fraudar licitações 
públicas em diversos muni-
cípios paraibanos, bem como 
do Ceará, Pernambuco, Ala-
goas e Rio Grande do Norte. 

A operação contou com 
mais de 100 policiais, que 
também cumpriram 28 man-
dados de busca e apreensão 
e confiscaram dez veículos, 
dois computadores e uma de-
zena de telefones que foram 
levados para análise a fim 
de desvendar as fraudes. Se-
gundo o MPF, os valores en-
volvidos com as fraudes, que 
tiveram início em 2015, já so-
mam mais de R$ 20 milhões - 
relativos à execução de obras 
de construção civil. 

Em suas investidas, o 
grupo promovia desvios de 
recursos e lavava o dinheiro 
público, fraudando os Fiscos 
federal e estadual. Além das 
prisões preventivas e tempo-
rárias, a PF realizou 28 man-
dados de busca e apreensão 
na Paraíba e no Ceará em 

bens móveis e imóveis dos 
envolvidos, até o montante 
de R$ 2,3 milhões.

Os detidos foram enca-
minhados para a sede da PF 
em Patos, segundo informa-
ções do delegado da Polícia 
Federal, André Beltrão. “Boa 
parte dos presos é reinciden-
te e apesar das investidas pe-
los órgãos de segurança, eles 
continuaram agindo de for-
ma criminosa. Daí o nome da 
Operação Recidiva”, explicou.

 O delegado também 
contou que as investigações 
foram realizadas principal-
mente em uma empresa de 
construção civil de Patos, que 
participava de licitações para 
realização de obras, mas que 
não tinham nem funcionários 
nem qualquer tipo de equipa-
mento. A empresa participa-
va de diversas licitações, ape-
nas de fachada e não recolhia 
FGTS nem INSS. 

“A partir daí, obser-
vamos que o empreendi-
mento fazia parte de uma 
verdadeira organização cri-
minosa que agregava mais 
quatro ou cinco empresas 
esporadicamente em outros 
municípios, disse o delega-
do, revelando que também 
faziam parte do esquema 
servidores municipais e 
agentes políticos. Com as 
investigações a polícia tam-
bém constatou que algumas 
obras da empresa haviam 
sido executadas com dinhei-
ro de propinas. 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Prefeituras
Ontem, as buscas fo-

ram realizadas em resi-
dências e estabelecimen-
tos comerciais dos dois 
estados, sendo oito em 
prefeituras paraibanas. 
Em todos os locais existem 
documentos e bens de in-
teresse da investigação. O 
objetivo foi impedir que 
o grupo criminoso inutili-
zasse ou destruísse provas 
ou bens adquiridos com o 
proveito do crime.

De acordo com o MPF, 
alguns envolvidos “fazem 
do crime sua profissão e não 
se intimidaram em renovar 

seus esquemas ilícitos, mes-
mo quando já descobertos 
em duas outras oportuni-
dades (operações Dublê e 
Desumanidade], recaindo 
novamente nas mesmas 
práticas criminosas”.

Nome da operação - 
Em medicina, recidiva sig-
nifica o reaparecimento de 
uma doença ou de um sin-
toma, após período de cura. 
Já no Direito Penal, o termo 
significa recaída na mesma 
falta, no mesmo crime. Por-
tanto, o nome da operação 
faz alusão à reincidência de 
envolvidos nas operações 
Dublê e Desumanidade.

Consumidores devem 
ficar alerta às ofertas
José Alves 
zavieira2@gmail.com

Hoje é dia do Black Fri-
day. Muitos consumidores 
esperam a data para fazer 
aquela compra há muito 
desejada, mas o secretário 
do Procon-JP, Helton Renê, 
disse que o consumidor 
deve ficar alerta e “ligar o 
desconfiômetro”, porque 
muitas mercadorias vão 
estar com descontos irri-
sórios. “Nessa promoção os 
lojistas do Brasil não dão 
os mesmos descontos que 
são oferecidos nos Estados 
Unidos. O objetivo deles é 
vender todo o estoque, sem 
grandes descontos. Por 
este motivo, o consumi-
dor deve ficar atento e não 
comprar por impulso para 
não iniciar o Ano Novo en-
dividado”, alertou Renê.

O secretário municipal 
de Proteção e Defesa do 
Consumidor (Procon-JP), 
afirmou que o órgão vai 
estar hoje de plantão para 
atender o consumidor que 
queira fazer alguma queixa 
sobre as compras do Black 
Friday. “Nosso objetivo é fa-
zer com que o consumidor 
realizem compras seguras 
durante as promoções nas 
lojas físicas e virtuais. Nos-
sa meta é alertar o consu-
midor para que ele fique 
atento à chamada ‘maquia-
gem’ nos preços, onde não 
existe desconto real”.

Compras pela inter-
net 

O Procon-JP também 
faz um alerta sobre as com-
pras a serem realizadas em 
sites. “O consumidor deve 
dar preferência a sites com 
boa reputação no merca-
do e desconfiar de ofertas 
muito abaixo do padrão de 
mercado, conferindo se a 
empresa existe de fato e de 
direito (CNPJ, endereço e 
telefone de contato). Com-
pras em redes sociais como 
WhatsApp, Facebook e Ins-
tagram também devem ser 
evitadas”, disse Renê.

O site do Procon-JP – 
proconjp.pb.gov.br – dis-

ponibiliza a lista completa 
das empresas que não são 
recomendáveis para com-
pras na internet. “Temos 
à disposição do consumi-
dor na página principal do 
nosso site, uma aba que 
leva à relação daquelas 
empresas virtuais que não 
são recomendadas para 
compras. Quem quiser 
realizar uma compra segu-
ra pela internet deve fazer 
essa consulta”.

No que se refere à de-
volução de mercadorias em 
compras pela internet, o 
prazo é de sete dias, conta-
dos a partir do recebimen-
to do produto. O consumi-
dor também pode escolher 
a restituição do valor ao 
invés da troca do produto. 
“Outro ponto a ser conside-
rado é quanto aos prazos 
de entrega, que deve ser 
obedecido pelo fornecedor. 
Se tiver dúvidas, a pessoa 
deve procurar os órgãos 
de defesa do consumidor”, 
orienta o secretário.

Serviço
O Procon-JP está aten-

to para evitar abusivida-
des. Se alguém notar algo 
suspeito, deve procurar o 
Procon-JP imediatamente. 
O consumidor deve ligar 
para o Procon-JP no 0800 
083 2015, 3214-3040 ou ir 
até a sede, na Avenida Pe-
dro I, 473, Tambiá, ou ainda 
nos postos de atendimento 
do MPPB, no Parque da La-
goa, ou no posto avançado 
instalado no anexo da Fa-
culdade Uninassau, na Ave-
nida Amazonas, no Bairro 
dos Estados.

Lojistas aguardam 
presença de 

consumidores no 
dia em que ofertam 
produtos com preços 
bem abaixo do que é 
oferecido no dia a dia 

Foto: Divulgação
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Desembargador Ricardo Vital de Almeida determinou a imediata expedição do mandado contra Luiz Carlos de Melo

A Câmara Criminal do 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
reformou decisão do Juízo da 
4ª Vara Criminal da Comarca 
de Campina Grande e decretou 
a prisão preventiva do tabelião 
do Cartório de Registro Civil de 
Santa Terezinha, Luiz Carlos 
de Melo, acusado de infringir o 
disposto no artigo 297 do Có-
digo Penal, falsificação de do-
cumento público. O relator do 
Recurso em Sentido Estrito nº 
0001052-13.2018.815.0000 
foi o desembargador Ricardo 
Vital de Almeida, que determi-
nou a imediata expedição do 
mandado de prisão.

De acordo com o relatório, 
o recuso foi interposto pelo Mi-
nistério Público, contra decisão 
do Juízo da 4ª Vara Criminal de 
Campina, que havia revogado a 
prisão do tabelião. O denuncia-
do é acusado de, no exercício 
de suas atribuições, lavrar e au-
tenticar documento de compra 
e venda sem a presença e auto-
rização do verdadeiro proprie-
tário, falsificando a assinatura 
deste em favor de terceiros.

Ao justificar o recurso, a 
representante do Ministério 
Público alegou que o acusado 
possui extensa lista de antece-
dentes criminais, demonstran-

do, assim, ser contumaz em 
práticas delitivas. Afirmou exis-
tirem nos autos os pressupos-
tos para a decretação da prisão 
preventiva – a fumus commissi 
delicti (fumaça da prática do 
delito) e o periculum libertatis 
(perigo da liberdade) - assim 
como seus requisitos: garantia 
da ordem pública, da instrução 
criminal, da aplicação da lei pe-
nal e da ordem econômica.

O desembargador-rela-
tor Ricardo Vital, em seu voto, 
observou que o Ministério Pú-
blico asseverou que o acusado 
havia sido denunciado no dia 9 
de novembro de 2016, só sen-
do possível sua citação depois 
da captura em virtude de outro 
processo, em que houve  man-
dado de prisão expedido pela 
1ª Vara Criminal de Campina 
Grande. Também revelou que o 
acusado possui extensa lista de 
antecedentes criminais, exis-
tindo três ações penais em an-
damento somente na 4ª Vara 
Criminal de Campina Grande. 

Segundo o relator, ha-
vendo prova da existência do 
crime e indícios suficientes de 
autoria, a custódia preventi-
va pode ser decretada para a 
garantia da ordem pública, da 
ordem econômica, por conve-

niência da instrução criminal, 
e ou para assegurar a aplicação 
da lei penal, nos termos do ar-
tigo 312 do Código de Processo 
Penal.

“O indiciado só apresen-
tou resposta à acusação após 
sua prisão por outro proces-
so, o que, por si só, demonstra 
a necessidade de segregação 
cautelar com o fim de asse-
gurar a aplicação da lei penal, 
eis que possui endereço in-
certo e não sabido”, destacou 
o relator, afirmando, ainda, a 
necessidade da prisão pre-
ventiva para garantia da or-
dem  pública, considerando 
ser o acusado contumaz na 
prática delitiva, conforme de-
monstrado na folha de ante-
cedentes criminais.

TJ decreta prisão de tabelião 
por falsificação de documento

Dislexia: por que aconteceu com meu filho?
Mais do que procurar “culpados”, 

família e escola devem se unir para ajudar 
a criança a superar o distúrbio e nunca 
esquecer de que a limitação pode ser 
passageira.

Nós, seres humanos, somos excessi-
vamente sociais. Temos a possibilidade 
de nos comunicarmos por meio da lin-
guagem. E a comunicação é uma atividade 
social, rica e complexa, que envolve com-
petências linguísticas, cognitivas e prag-
máticas. Existem no cérebro áreas desti-
nadas para atender essa demanda social e 
cultural. Hoje, por meio da neurociência, é 
possível compreender o processamento e 
a armazenagem da linguagem no cérebro 
de forma mais clara.

Assim, descobriu-se que o processo 
de linguagem não é linear; pode ocorrer 
uma alteração adquirida da linguagem, 
de causa neurológica, caracterizada pelo 
comprometimento linguístico da produ-
ção e compreensão de material verbal, da 
leitura e da escrita. Estudos mais recen-

tes revelam que as lesões subcorticais 
podem originar alterações de linguagem, 
denominadas afasias subcorticais, ou 
atípicas. As dificuldades relacionadas 
na aquisição e no uso da audição, fala, 
leitura, escrita, raciocínio ou habilidades 
matemáticas estão relacionadas às dis-
funções no sistema nervoso central. Mas 
é importante que fique claro que muitas 
crianças que são diagnosticadas com di-
ficuldades de aprendizagem apresentam 
inteligência normal, e não demonstram 
desfavorecimento físico, emocional ou 
social.

No caso da dislexia, ocorre uma falha 
no processamento da habilidade da leitura 
e da escrita, um atraso no desenvolvimen-
to ou a diminuição em traduzir sons em 
símbolos gráficos e compreender qual-
quer material escrito. Etimologicamente, 
dislexia deriva dos conceitos “dis” (desvio) 
+ “lexia” (leitura), sendo um distúrbio de 
origem neurobiológica, que dificulta o 
reconhecimento preciso e/ou fluente da 

palavra, na habilidade de decodificação e 
em soletração.

O diagnóstico da dislexia deve ser rea-
lizado por uma equipe multidisciplinar e 
interdisciplinar, com profissionais da área 
da Neurologia, Psicologia, Fonoaudiologia, 
Psicopedagogia, Oftalmologia, entre ou-
tros. Normalmente os sintomas aparecem 
já no processo de alfabetização.

O professor e a família devem em pri-
meiro lugar compreender que essas crian-
ças não são incapazes: elas compreendem 
as tarefas. Mas é necessário dividir as 
tarefas por passos, encorajando-as a cada 
sucesso obtido.

Devido ao problema de memória de 
curto prazo que acomete essas crianças, é 
necessário repetir várias vezes os mes-
mos exercícios e praticar mais a leitura e 
escrita. Por isso, deve-se entender que o 
processo para aquisição da escrita e leitu-
ra é mais lento. Dê-lhe mais tempo para se 
organizar, evite correções sistemáticas de 
todos os erros de escrita, faça avaliações 

orais e pontuações positivas para melho-
rar a autoestima delas.

Vale ressaltar que a família é uma 
peça fundamental no desenvolvimento da 
aprendizagem das crianças com dislexia. 
É necessário que os pais se conscientizem 
do distúrbio e as ajudem a superar as 
dificuldades. Com um trabalho associado 
a um tratamento interdisciplinar, a escola, 
a família e a criança com a dislexia têm 
todas as condições necessárias para um 
desenvolvimento adequado de sua apren-
dizagem.

É importante compreender que, quais 
sejam as limitações no processo da leitu-
ra e escrita do indivíduo com dislexia, a 
criança possui todas as condições necessá-
rias para o aprendizado, desde que acom-
panhada por profissionais habilitados e 
professores que possibilitem uma inter-
venção adequada.

(Genoveva Ribas Claro é coordenado-
ra do Curso de Psicopedagogia do Centro 
Universitário Internacional Uninter).

Genoveva Ribas Claro 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Rota do Saber

Programa é avaliado e 
mostra avanço na educação

O município de Alhan-
dra está há um ano e meio 
participando do Programa 
Rota do Saber, da Fiat Chrys-
ler Automóveis (FCA), em 
parceria com o Instituto 
Qualidade no Ensino (IQE) e 
Prefeitura Municipal. Os re-
sultados da avaliação deste 
período com os alunos foram 
apresentados ontem a forma-
dores de opinião,  líderes co-
munitários e representantes 
de segmentos da sociedade. 

Essa importante par-
ceria promoverá ao longo 
de três anos a qualificação 
de 300 professores (40% 
do corpo docente do Ensino 
Fundamental da cidade) e 
de gestores da rede munici-
pal. Todas as 16 escolas do 
município, 62 professores 
de Português e Matemática  
e 1.859 alunos participam 
do programa.

Os números mostraram 
que o município está avan-
çando. O desempenho das 
formadoras e professores 
contribui para o sucesso do 
trabalho, que se volta para as 
principais dificuldades iden-
tificadas nos estudantes, com 
o objetivo de melhorar cada 
vez mais os índices e for-
talecer a educação, por ser 
através dela que se constrói e 
transforma o futuro.

O evento foi iniciado 

pelo secretário Municipal 
de Educação, Daniel Miguel, 
que destacou a importância 
do projeto para o desen-
volvimento educacional de 
Alhandra. “Sou testemunha 
de um dos maiores progra-
mas que pude conhecer na 
área de educação enquan-
to professor, enquanto se-
cretário que estou, que é o 
Qualiescola desenvolvido 
pelo IQE em Alhandra. Uma 
ação que dá um salto muito 
importante na qualificação 
dos nossos professores. E 
esse programa é tão magis-
tral que não só trabalha com 
os professores, mas trabalha 
com os gestores e os técnicos 
da Secretaria de Educação”, 
informou Daniel Miguel. 

O coordenador de proje-
tos sociais da FCA, Fernando 
Elias, pontuou a importância 
eficiente e empenho da Secre-
taria de Educação e da Prefei-
tura de Alhandra em não me-
dir esforços para alcançar os 
bons resultados apresentados 
no encontro. “Não alcançaría-
mos esses bons resultados, se 
a prefeitura também não se 
comprometesse. Investir em 
educação para garantir um fu-
turo melhor para todos. A Jeep 
faz parte da região e quanto 
mais a educação se desenvol-
ver, todos ganham”, afirmou.

Iran de Fátima Freitas, 

coordenadora geral do IQE, 
afirmou que “o programa 
Rota do Saber está preparan-
do a população para que o 
desenvolvimento econômico 
se dê para a própria popula-
ção. A gente quer educadores 
e gestores qualificados para 
que a criança entre no pri-
meiro ano e saia no nono ano, 
mas, saia preparada”, disse.

O prefeito Renato Men-
des agradeceu a parceria 
com a Jeep e IQE, reafirman-
do que o projeto Rota do Sa-
ber foi uma grande conquista 
para Alhandra, e vem sendo 
conduzido com maestria 
pelo secretário Daniel Mi-
guel. “Nada acontece a curto 
prazo,  é preciso ter o com-
promisso para o futuro. Tem 
que ter perseverança, e esses 
formadores que aqui estão 
fazem a diferença. Acredito 
e vou sempre acreditar que 
o futuro da nossa nação está 
na educação”, garantiu o ges-
tor alhandrense. 

Ainda falaram sobre o 
Rota do Saber a diretora da 
Escola Zélia Correia, Maria 
José da Silva (Lia), os pro-
fessores de matemática do 
município Fernando Lima 
e Vera Lúcia, a professora 
de português e formado-
ra Daniele Nascimento e a 
coordenadora do projeto 
em Alhandra, Maria Márcia.

Desembargador Ricardo Vital foi o relator do recurso e determinou a imediata expedição do mandado de prisão

Luiz Carlos de Melo 
responde por falsificação 
de documento público e 
teve a prisão revogada 
pelo juízo da 4ª Vara 

Criminal de 
Campina Grande

Foto: Divulgação

ROTA DO SABER 
n Em 2013 Alhandra estava abaixo da meta do Índice da Educação Básica 
(IDEB) que era para atingir 3.9 e estava apenas em 3.1. Em 2019 o município 
tem que atingir a meta do Ideb de 4.7, que será um grande desafio.
n Na avaliação do desempenho e performance dos Alunos do 30 ao 90 ano, 
todas as metas foram alcançadas.
n Em 2017, 32% dos alunos proficientes aprenderam.
n Já em 2018, 43% aprenderam e o município superou a meta de 41%.
n Na nova avaliação que será realizada em dezembro espera-se que 50%  dos 
alunos tenham aprendido português e matemática.
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Cerca de 40 pessoas foram em busca de apoio e afirmam que perderam barracos, roupas, móveis e documentos

Cerca de 40 pessoas 
estão desabrigadas devido 
ao incêndio que aconteceu 
no último sábado (17) na 
comunidade Bola na Rede, 
Bairro dos Novais, em João 
Pessoa. Ontem, um grupo 
procurou o Centro Admi-
nistrativo Municipal de João 
Pessoa, através da Secre-
taria de Desenvolvimento 
Social (Sedes) em busca de 
reivindicações como: ali-
mentação, auxílio-aluguel 
e recebimento do Bolsa Fa-
mília, visto que tiveram seus 
documentos queimados.

De acordo com Josefa 
Maria da Conceição, inte-
grante do Movimento de 
Trabalhadores por Direitos 
(MTD), que hoje acompa-
nha 28 ocupações. Segundo 
as pessoas que estiveram na 
prefeitura, no sábado (17), 
por volta das 10h30, devido 
alguém ter deixado uma vela 
acessa, e como as pessoas 
fazem muita reciclagem, o 
local tinha muito material 
inflamável e, por conta disso 
seis barracos de lonas foram 
atingidos pelas chamas, cau-
sando destruição total das 
estruturas, de  documentos 
pessoais e cartões do Bolsa 
Família, única fonte de renda 
das famílias.

Ontem, o grupo esteve no 
Centro Administrativo Muni-
cipal de João Pessoa, onde as 
pessoas foram recebidas pelo 
secretário adjunto de Desen-
volvimento Social (Sedes), Vi-
tor Cavalcante de Sousa.

“Procuramos pelo pre-
feito, fomos levados até o 
gabinete para conversamos, 
e chegando lá disseram que 
não era possível ele nos re-
ceber, e o secretário foi quem 
conversou conosco. 

A Defesa Civil providen-

Vítimas de incêndio, famílias 
tentam ajuda da prefeitura

Editoração: xxxxxxxxxxxxxxEdição: Cardosao Filho

Louise Tonet 
Especial para A União

ciou alguns colchões, lonas 
e cobertas no assentamento, 
depois não apareceu mais 
ninguém da prefeitura para 
dar suporte a essas famílias”. 
contou Josefa

Mário David Alves é 
uma das vítimas que teve 
sua casa incendiada e es-
teve na prefeitura ontem 
em busca de ajuda. “Estive 
com todos que tiveram seus 
barracos incendiados para 
conseguirmos materiais de 
construção para nossa mo-
radia, pois perdemos tudo 
que tínhamos, nossos mó-
veis, roupas, documentos 
pessoais e documentos do 
Bolsa Família que era nos-
sa fonte de renda. Estamos 
dormindo de casa em casa 
até conseguirmos construir 
novamente os barracos”.

Edição 2019

DOU publica edital com 
regras de inscrição no Sisu

O Ministério da Educa-
ção divulgou anteontem, na 
edição do Diário Oficial da 
União (DOU), o edital com 
as regras e datas para as 
inscrições no processo sele-
tivo do Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu), primeira 
edição de 2019. Pelas nor-
mas do edital, as inscrições 
serão feitas exclusivamente 
pela internet, por meio da 
página eletrônica do Sisu, 
de 22 de janeiro de 2019 
até as 23h59 de 25 do mes-
mo mês, observando o ho-
rário oficial de Brasília

O Sisu é o instrumento 
pelo qual as universidades 
públicas oferecem vagas a 
candidatos que se subme-
teram ao Exame Nacional 
de Ensino Médio (Enem). 
O número total de vagas 
oferecidas pelas universi-
dades, bem como o núme-
ro de instituições e o prazo 
para o lançamento, ainda 

serão divulgados.
O Sisu permite que 

o candidato escolha um 
curso numa das 130 ins-
tituições públicas parti-
cipantes, espalhadas por 
todo território nacional. 
Podem concorrer às vagas 
do Sisu os estudantes que 
tenham feito o Enem 2018 
e obtido nota acima de 
zero na prova de redação. 
Além disso, os candida-
tos poderão se inscrever 
no processo seletivo em 
até duas opções de vaga, 
especificando, em ordem 
de preferência, as suas 
opções em instituição de 
educação superior parti-
cipante, com local de ofer-
ta, curso e turno, e a mo-
dalidade de concorrência.

A primeira edição do 
processo seletivo de 2019 
será constituída de uma 
única chamada regular e o 
resultado será divulgado no 

dia 28 de janeiro de 2019. 
Matrículas ou registros 
acadêmicos dos candidatos 
selecionados deverão ser 
feitas nas instituições para 
as quais foram seleciona-
dos, na chamada regular, 
entre os dias 30 de janeiro 
e 4 de fevereiro de 2019. Os 
escolhidos devem observar, 
porém, os dias, horários e 
locais de atendimento de-
finidos por cada instituição 
em seu edital próprio.

Sisu permite que o 
candidato escolha 

um curso numa das 
130 instituições 

públicas participantes 
espalhandas pelo 
território nacional

Cedmex disponibiliza insulina 
de ação rápida e glargina

O Centro Especializado 
de Dispensação de Medica-
mentos Excepcionais (Ced-
mex), que integra a Rede Es-
tadual de Saúde, disponibiliza 
a insulina análoga de ação 
rápida (Novorapid) e a insu-
lina glargina (Lantus) para 
pacientes com diabetes mel-
litus tipo 1. Até então, ambas 
eram entregues aos usuários 
no Núcleo de Assistência Far-
macêutica (Naf) na Paraíba. 

A Novorapid foi incor-
porada pelo Ministério da 
Saúde em janeiro de 2017. 
Já a Lantus continuará sen-
do comprada pelo Naf, mas 
será entregue aos pacientes 
no Cedmex. Os pacientes 
com diabetes tipo 2 seguem 
pegando a insulina no Naf.

“Decidimos fazer esta 
mudança para facilitar a 
vida dos pacientes que 
precisam pegar dois tipos 
de insulina - a Lantus e a 
Novorapid. Desta maneira, 
eles não vão mais precisar 
ir a dois lugares diferentes 
para ter acesso às insulinas 
que serão usadas durante 

SERVIÇO 
Para que os pacientes tenham acesso aos medicamen-
tos, os médicos assistentes devem seguir os critérios de 
inclusão contemplados no protocolo clínico, que são: 
n Uso prévio da regular e NPH por pelo menos três 
meses;
n Acompanhamento ao endocrinologista pelo menos 
duas vezes ao ano;
n Automonitorização da GC pelo menos três vezes ao 
dia; 
n Apresentar, nos últimos três meses, pelo menos um 
dos seguintes critérios: Hipoglicemia Grave; Hipoglice-
mia não grave, com episódios de duas ou mais vezes 
por semana; Hipoglicemia noturna (mais de uma vez 
por semana). 
Esses usuários farão um novo cadastro no Cedmex 
para receber as insulinas.

Cedmex - Atualmente, o Cedmex tem 34.225 usuários 
cadastrados e, entre eles, 21 mil residem na abran-
gência da sede da 1a Gerência Regional (João Pessoa). 
O Centro é responsável pelo tratamento de 88 patolo-
gias, na sua maioria doenças crônicas e de alto custo, 
contemplando 273 apresentações farmacêuticas.
O Cedmex fica localizado na Avenida Maximiano Fi-
gueiredo, no 453, no Centro de João Pessoa.

o mês de tratamento. Foi 
acordado que, aos poucos, 
os pacientes com diabetes 
mellitus tipo 1 serão mi-

grados e o serviço será con-
centrado no Cedmex”, in-
formou a diretora geral do 
Cedmex, Gilcélia Menezes.

Reunião definiu o cadastro dos atingidos pela tragédia
Após reunião com o secretá-

rio ficou definido o encaminha-
mento para o MTD e as famílias  
voltarem na terça-feira (27). As 
pessoas que perderam o cartão 
do Bolsa Família foram atendi-
das ontem para receberem uma 
declaração e com o Boletim de 
Ocorrência - B.O, elas devem 
ligar para a Caixa Econômica 
obtendo a liberação do dinheiro. 

Também ficou decidido na 

tarde de ontem que represen-
tantes da prefeitura irão estar na 
ocupação fazendo um cadastro 
de todas as famílias atingidas 
para doação de cestas básicas e 
enxovais para as crianças.

Segundo uma das vítimas do 
incêndio, as famílias foram no 
intuito de fazer protesto, porém 
foram recebidas pelo secretário 
adjunto da Sedes, Vitor Caval-
cante, e estavam tentando uma 

agenda com Daniela Bandeira, 
secretária de Planejamento.

“Reivindicamos cestas bá-
sicas, auxílio-aluguel para as 
famílias que não têm onde ficar, 
Bolsa Família, as pessoas per-
deram todos os documentos e 
pedem para receber o benefício 
e um caminhão para pegar as 
doações”, disse dona Zefinha. 
Segundo ela, cerca de 40 pes-
soas estiveram na prefeitura.(83) 98658.5137

(83) 98794.7857

CONTATO PARA DOAÇÕES:

Representantes das famí-
lias atingidas pelo fogo 

estiveram na prefeitura. 
Maria, Mário David e 

Josefa Maria da Conceição 
disseram que é importante 

qualquer tipo de ajuda, 
principalmente para as 

crianças e idosos

Foto: Edson Matos
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A Fundação Casa de José Américo pro-
move hoje em sua sede, na Praia do Cabo 
Branco, em João Pessoa, uma vasta pro-

gramação, dedicada ao Cordel. O grande 
homenageado é o patrono número um da 

Academia Brasileira de Literatura de Cordel, 
o paraibano Leandro Gomes de Barros, con-

siderado um dos mais importantes poetas 
populares do Brasil, símbolo da Literatura de 
Cordel Brasileira. A programação constará de 
atividades artísticas, palestras, lançamentos, 
mesa-redonda e será iniciada às 9h.Haverá 
ainda o lançamento do livro “Gilberto Freyre 
e José Lins do Rego: diálogos do senhor da 

casa-grande com o menino de engenho”, da 
autoria de Cauby Dantas. O evento será en-

cerrado com um Sarau Poético.

Areia Cordel 
Sertão
n A partir de hoje até o dia 2 
de dezembro próximo, os mu-
nicípios de Cajazeiras, Joca 
Claudino, Triunfo, Bernardino 
Batista, Uiraúna e Poço de 
José de Moura vão receber 
diversas atividades culturais, 
na segunda edição do evento 
Rota do Sol. Cortejos cultu-
rais, feiras de artesanato, es-
petáculos de dança e teatro, 
música e trilhas ecológicas 
fazem parte da programação. 
A Rota do Sol é uma iniciativa 
da Associação Cultural Pisada 
do Sertão com correalização 
do Governo do Estado da Pa-
raíba por meio da Secretaria 
de Estado da Cultura.

PenhA

A Romaria da Penha com-
pleta 255 anos em 2018 e 
deve levar novamente mi-
lhares de fiéis para as ruas 
de João Pessoa na noite 
deste sábado. Este ano, o 
tema da Festa e da Roma-
ria de Nossa Senhora da 
Penha é: “Maria, Mãe dos 
leigos e leigas na Igreja, aju-
da-nos a superar a violência 
e construir um mundo de 
paz”. A programação tem 
início com o Tríduo (três 
noites de celebração) em 
Honra e Preparação para a Romaria, que será no Santuário da Penha, localizado na 
Praia da Penha, em João Pessoa. Amanhã, a programação será iniciada com o Ofício à 
Nossa Senhora da Penha, às 6h. Às 16h, Oração do Angelus e recitação do Terço. Uma 
carreata, às 17h, vai levar a imagem de Nossa Senhora da Penha para a Igreja de Nossa 
Senhora de Lourdes, no Centro da capital, de onde, às 22h, começa a Romaria. A Bên-
ção de Envio dos Romeiros vai ser feita pelo arcebispo da Paraíba, dom Manoel Delson, 
que também vai celebrar a Missa campal no fim da caminhada. O percurso será o mes-
mo do ano passado. No domingo, dia 25, às 3h30, previsão de chegada dos romeiros ao 
Santuário e celebração da Santa Missa presidida por Dom Manoel Delson.

Alagoa Grande
nnn A comunidade 
Caiana dos Crioulos rea-
liza o Dia da Consciência 
Negra, em Alagoa Gran-
de, no próximo domingo. 
A programação terá iní-
cio com um café da ama-
nhã e se estenderá até a 
noite com uma série de 

atividades culturais e 
palestras, que debaterá 
a “Intolerância religiosa, 
racismo e violação dos 
direitos a educação da 
população negra”.
De acordo com a or-
ganização, os turistas 
encontrarão muita 

gastronomia, apresen-
tações das Cirandeiras 
de Caiana dos Crioulos, 
Maculelê, Capoeira, 
Grupo de Dança Afro 
Cor da Terra, Grupo 
Afro Filhos da Terra, Os 
Filhos de Jacson, entre 
outros.

Foto: Divulgação

Foto: Teresa Duarte

Foto: Evandro Pereira
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A partir da pró-
xima quarta-feira até 
a sexta-feira (30) a 
cidade de Areia, no 
Brejo paraibano, es-
tará sediando a 14a 
Rural-Tur- Feira de Tu-
rismo Rural. O tema 
do evento é “Cres-
cimento do Turismo 
Rural no Brasil, com 
Diversidade de Expe-
riências e Sustentabi-
lidade das Regiões” 
e tem como objetivo 

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

promover a competi-
tividade dos pequenos 
negócios de turismo 
rural, fomentando as-

sim, o empreendedo-
rismo com sustenta-
bilidade, inovação e 
criatividade. 

Padrinhos têm até o dia 7 de dezembro para entregar os presentes nos mesmos locais onde adotaram as correspondências 

Em João Pessoa, pratica-
mente 100% das 4 mil car-
tas enviadas pelas crianças, 
através da Campanha Papai 
Noel dos Correios, já foram 
adotadas pelos padrinhos. 
Agora eles têm até o dia 7 
de dezembro para entregar 
os presentes nos mesmos lo-
cais que adotaram as cartas. 
Na Paraíba, a campanha foi 
desencadeada em 17 muni-
cípios com um total de 8 mil 
cartas. Em Campina Grande, 
por exemplo, 80% já foram 
adotadas e nas demais cida-
des a adoção de cartas tam-
bém está sendo concluída, 
numa demonstração que a 
campanha é vitoriosa e sen-
sibiliza as pessoas.  

Ao longo dos 29 anos da 
campanha, milhões de crian-
ças tiveram seu pedido aten-
dido. Somente nos últimos 
três anos, foram recebidas 
mais de 2,6 milhões de car-
tas destinadas ao Papai Noel 
dos Correios.

Além de estimular as 
crianças a escreverem cartas, 
a campanha dissemina valo-
res natalinos, como a solida-
riedade. Em uma corrente do 
bem, empresa, empregados 
e voluntários da sociedade 
se juntam para, dentro do 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Cartas para o Papai noel dos 
Correios são todas adotadas

editoração: Maradonaedição: Cardoso Filho

possível, atender aos pedidos 
de presentes daqueles que se 
encontram em situação de 
vulnerabilidade social. 

Desde 2010, os Correios 
estabeleceram essas parce-
rias a fim de trabalhar ações 

como o desenvolvimento da 
habilidade da redação de car-
ta, o endereçamento correto 
e o uso do CEP.

Como surgiu
A campanha Papai Noel 

dos Correios nasceu pela 
iniciativa de alguns empre-
gados, que, durante a rotina 
de trabalho, recebiam car-
tas escritas por crianças, 
destinadas ao Papai Noel, 
mas sem endereço. Sensibi-

lizados, os carteiros resol-
veram adotar eles mesmos 
as cartinhas e enviar os 
presentes. Com o passar do 
tempo, a ação foi ganhan-
do proporção e acabou se 
transformando num projeto 

corporativo dos Correios 
que a cada ano, ganha mais 
padrinhos.

A adoção pelos padri-
nhos é feita da mesma ma-
neira em todo o Brasil: as 
cartas enviadas pelas crian-
ças são lidas e selecionadas. 
Em seguida, são disponibili-
zadas na casa do Papai Noel 
ou em outras unidades da 
empresa. Os Correios não 
distribuem cartas para ado-
ção diretamente à popula-
ção, em suas residências. 
As cartas do Papai Noel dos 
Correios ficam disponíveis 
apenas nos locais indicados 
no blog da campanha.

Os presentes são recebi-
dos nos pontos de entrega di-
vulgados pelos Correios para 
que, posteriormente, os Cor-
reios realizem a distribuição. 
Não é permitida a entrega 
direta do presente pelos pa-
drinhos e, para assegurar a 
observância desse critério, 
o endereço da criança não é 
divulgado ou informado.

Este ano, além de João 
Pessoa e Campina Grande, as 
cidades engajadas na campa-
nha foram Alhandra, Barra 
de Santana, Caaporã, Cacim-
bas, Caraúbas, Guarabira, Ita-
pororoca, Lagoa Seca, Patos, 
Pedras de Fogo, Pombal, San-
to André, Solânea, Soledade, 
Sousa e Sumé. 

Somente nos últimos três anos, fo-
ram recebidas mais de 2,6 milhões 
de cartas destinadas ao Papai Noel 

dos Correios

Foto: Edson Matos
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Rota cultural
A Rota do Sol começa hoje, em Cajazeiras, e vai visitar mais 
cinco municípios do Alto Sertão da Paraíba até 2 de dezembro. 
Evento tem parceria do Governo do Estado. Página 12
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Fundação realiza hoje evento sobre cordel e dedica homenagem a Leandro Gomes de Barros

Patrono número um da 
Academia Brasileira de Lite-
ratura de Cordel, o paraiba-
no Leandro Gomes de Barros 
(1865 - 1918), considerado 
um dos mais importantes 
poetas populares do Brasil 
- e, também, símbolo da lite-
ratura de cordel no país - é o 
grande homenageado da pro-
gramação dedicada ao cor-
del elaborada pela Fundação 
Casa de José Américo (FCJA), 
localizada na cidade de João 
Pessoa para o dia de hoje. As 
atividades, que incluem atra-
ções artísticas, palestras, lan-
çamentos e mesa-redonda,  
começam às 9h e se esten-
derão até as 17h, na própria 
sede da instituição. 

 abertura ocorrerá às 9h, 
com apresentação musical 
de Paulo Alcântara do Nasci-
mento, seguida da saudação 
do presidente da Fundação 
Casa de José Américo, Damião 
Ramos Cavalcanti, aos parti-
cipantes. O cordelista Nélson 
Barbosa de Araújo ministrará 
a palestra “Leandro Gomes 
de Barros – Pioneirismo e Ge-
nialidade”.

Na sequência, a progra-
mação será a participação es-
pecial da Academia de Cordel 
do Vale do Paraíba, com apre-
sentações culturais. Logo após, 
a professora Socorro Aragão 
abordará o tema “O cultural e 
o social na literatura de cordel”. 
As atividades da manhã encer-
ram com o lançamento do Selo 
Personalizado Leandro Gomes 
de Barros, com o Cerimonial da 
Superintendência dos Correios 
na Paraíba e a apresentação do 
autor do desenho artístico do 
selo, o artista plástico Flávio 
Tavares.

No turno da tarde, a pro-
gramação será iniciada às 
14h, com participação espe-
cial da Academia de Cordel 
do Vale do Paraíba e apresen-
tações culturais. A seguir, a 
mesa-redonda “O cordel em 
debate”, mediada por Marco 
Di Aurélio, vai abordar os se-
guintes temas: “O cordel no 
contexto educacional”, com 
Maria de Fátima Barbosa; “A 
importância da literatura de 
cordel para a Folkcomunica-
ção” (Osvaldo Meira Triguei-
ro); “A Literatura de Cordel 
Patrimônio Cultural do Bra-
sil” (Emanoel de Oliveira) e, 
ainda, “O Cordel e a Literatu-
ra Brasileira (Aderaldo Lucia-
no), todas sequenciadas por 
debates. 

Outra atividade progra-
mada será o lançamento do li-
vro intitulado Gilberto Freyre 
e José Lins do Rego: diálogos 
do senhor da casa-grande 
com o menino de engenho, 
autoria de Cauby Dantas. O 
evento será encerrado com 
um sarau poético. 

FCJA presta tributo ao
‘Rei da poesia sertaneja’  
Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hoptmail.com

Sobre o homenageado
Paraibano de Pombal, Leandro 

Gomes de Barros, nasceu no dia 19 
de novembro de 1865 e faleceu em 
Recife (PE), na data de  4 de março 
de 1918, aos 52 anos de idade. 
Aquele que viria a ser entronizado 
como o “Príncipe dos Poetas” pelo 
mineiro Carlos Drummond de An-
drade (1902 - 1987) foi educado 
pela família do padre Vicente Xavier 
de Farias (1823 - 1907), proprietá-
ria da Fazenda Melancia, seu berço 
natal, e da qual tinha grau de pa-
rentesco por ser sobrinho por parte 
de mãe.

Mais tarde, Leandro Gomes 
de Barros mudou-se para a Vila do 
Teixeira, que se tornaria o berço da 
literatura popular no Nordeste e onde 
ele viveu até os 15 anos,. época em 
que teve a oportunidade de conhecer 
vários cantadores e poetas. E, tempos 
depois, passou a residir em Pernambu-
co, a princípio em Jaboatão, seguido 
de Vitória de Santo Antão e, a partir 
de 1907, em Recife, cidade na qual já 
imprimia os seus folhetos para venda 
até falecer em 1918. Autor de, pelo 
menos, 20 clássicos considerados in-
contestáveis do gênero, o cordelista 

paraibano escreveu dois folhetos que 
influenciaram o também dramaturgo 
e poeta paraibano Ariano Suassuna 
(1927 - 2014) na criação de sua obra 
mais famosa, o Auto da Compade-
cida. Trata-se de O Dinheiro (ou O 
testamento do Cachorro), de 1909, 
e O cavalo que defecava dinheiro. E, 
no artigo que escreveu e publicou em 
1976, o poeta Carlos Drummond de 
Andrade considera Leandro o ‘Rei da 
poesia sertaneja’, reivindicando para 
o pombalense o título de ‘Príncipe dos 
Poetas Brasileiros’, que em 1913 havia 
sido concedido a Olavo Bilac.            
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Banda paulista tocará para o público uma compilação de sua discografia, cuja sonoridade incomum é elogiada

A voz de Juçara Marçal, o 
sax de Thiago França e a gui-
tarra de Kiko Dinucci estão 
juntos desde 2008 na forma-
ção da banda paulista Metá 
Metá. Uma sonoridade que 
foge do lugar comum e que 
é sucesso de crítica. O trio 
paulista está em João Pessoa 
e mostrará – nesta sexta-fei-
ra, dia 23 – uma compilação 
de sua discografia, no Vila do 
Porto, no Centro Histórico da 
capital paraibana. O show co-
meçará às 22h, com abertura 
da banda paulistana Hurt-
mold (com som instrumental 
e cheio de improvisos e expe-
rimentalismos).

A Metá Metá funde ele-
mentos da canção brasileira 
com jazz, rock e música afri-
cana. O grupo destaca os sons 
afro-brasileiros com link nos 
cultos afroreligiosos (can-
domblé) de influência yoruba, 
fon e bantu. ‘Metá Metá’ - em 
yoruba - quer dizer ‘três ao 
mesmo tempo’. Em entrevista 
ao jornal A União, o guitar-
rista Kiko Dinucci disse que a 
apresentação terá canções de 
todos os discos da banda.

“Vamos tocar músicas 
de todos os discos [‘Metá 
Metá’ (2011),’MetaL MetaL’ 
(2012) e ‘MM3’ (2016)], in-
clusive dos EPs. Mas, vamos, 
claro, focar no MM3. Tudo 
bem misturado. Vai ser uma 
oportunidade de ver as vá-
rias facetas, mais agressiva, 
mais lírica, mais influência 
afro etc...”, disse Kiko Dinuc-
ci. O Metá Metá integra um 
núcleo de produção colabo-
rativa que lançou em 5 anos 

cerca de 30 discos, além de 
auxiliar artistas como Criolo, 
Tom Zé e Elza Soares.

A religião é uma das 
bases de produção musical 
do Metá Metá. “A gente é do 
candomblé e isso começou 
a aparecer na nossa músi-
ca. Tudo baseado na nossa 
vivência e faz parte de nos-
so dia a dia. Quando a gente 
começou a fazer esse tipo de 
referência religiosa não ti-
nha muita gente falando nes-
ses assuntos. Poucos falavam 
desse tema, como Nei Lopes, 
Clementina de Jesus, Baden 
Powell e Moacir Santos”, dis-
se Kiko Dinuccci.

Em seu terceiro álbum, 
‘MM3’, Metá Metá apresenta 
um novo caminho, com fortes 
influências da África do Nor-
te, de países como Marrocos, 
Etiópia, Niger e Mali. MM3 foi 
gravado ao vivo em três dias e 
traz em sua sonoridade muita 
flexibilidade, dinâmica e im-
provisação, buscando ser fiel 
à sensação de êxtase, catarse 
e transe que o grupo transmi-
te em seus shows.

No domingo, dia 25, Kiko 
Dinucci e Juçara Marçal farão 
outro show em João Pessoa. 
Desta vez, no Miragem (Rua 
Nevinha Cavalcanti, 92, Mi-
ramar), às 19h. “A gente vai 
misturar coisas do disco Padê 
com coisas de outros compo-
sitores, como Geraldo Filme 
e Itamar Assumpção e coisas 
que não foram gravadas ain-
da. A gente vai fazer um show 
mais intimista, mais despoja-
do e com coisas inusitadas”, 
contou Dinucci, em entrevis-
ta ao jornal A União. Ingres-
sos custam R$ 60 (inteira) e 
R$ 30 (meia).

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Banda Metá Metá realiza show 
hoje no Vila do Porto, na capital   

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

‘Mais Que Mar’

Eleonora Falcone mostra canções do 
seu novo EP na Budega Arte Café

A cantora e compositora 
paraibana Eleonora Falcone se 
apresenta hoje, a partir das 20h, 
na Budega Arte Café, localizada 
na Rua Arthur Américo Canta-
lice, 197, bairro dos Bancários. 
Quem participa do show, como 
convidado, é o cantor e compo-
sitor Adeildo Vieira. Na ocasião, 
a artista mostrará o repertório 
de seu novo trabalho, o EP in-
titulado Mais Que Mar, lançado 
neste ano de 2018 nas plata-
formas digitais, composto por 
seis poemas do poeta paraibano 
Lúcio Lins musicados por ela. A 
entrada é gratuita, mas, no final, 
será passado o chapéu e todo o 
valor será entregue aos artistas.

Durante o show, Eleonora 
Falcone também cantará suas 
parcerias anteriores com o poe-
ta Lúcio Lins e, ainda, as do sau-
doso poeta com Chico César e 
Kennedy Costa. Ela estará acom-
panhada por Lucas Carvalho, no 
acordeom, e Iago Peregrino, na 
percussão. 

Paraibana de João Pessoa, 
Eleonora iniciou a carreira ar-
tística no Rio de Janeiro, onde 
lançou o CD Apetite, com re-
pertório próprio e de autores 

da cena carioca. É neste seu CD 
de estreia que ela dá o primeiro 
mergulho na obra de Lúcio Lins 
ao gravar Duas Margens, parce-
ria do poeta com Chico César. A 
artista regressou a sua cidade 
natal e produziu o CD Eu tenho 
um pedaço de sol que guar-
do comigo desde menina, com 
obras de sua autoria e de outros 
compositores paraibanos. Neste 
CD, Eleonora estreia sua parcei-
ra com Lúcio, ao gravar Carta de 
Amor e Pedaço de Sol. Carta de 
amor foi vencedora do XIII Fes-
tival MPB/SESC e originou o pri-
meiro videoclipe da artista.

No EP Mais Que Mar, ter-
ceira produção fonográfica de 
Eleonora, a artista mergulha 
ainda mais fundo na obra de Lú-
cio Lins, o Poeta do Mar, e além 
das composições, assina tam-
bém a produção musical. Os ar-
ranjos tiveram sua direção e fo-
ram concebidos organicamente 
com o acordeonista Lucas Car-
valho e o percussionista Gled-
son Meira. Sanhauá, faixa que 
abre Mais Que Mar, deu origem 
ao segundo videoclipe de Eleo-
nora, também lançado em 2018.

História e Debate na 
Assembleia da Paraíba - 
Volume IV é o título do 
livro que os historiado-
res paraibanos José Oc-
távio de Arruda Mello e 
Evandro Nóbrega lan-
çam hoje, a partir das 
9h, em Sessão Especial 
no Plenário Deputado 
José Mariz da própria 
instituição, localizada 
na cidade de João Pes-
soa. “Esta obra integra 
uma série em que a As-
sembleia Legislativa, 
sob a presidência do de-
putado Gervásio Maia, 
resgata os principais 
parlamentares - já fale-
cidos - do passado”, dis-
se para o jornal A União 
um dos organizadores, 
José Octávio. 

“O livro apresenta 
uma novidade. Inspira-
do no sociólogo Oliveira 
Vianna, a obra se debru-
ça sobre as principais 
famílias políticas da Pa-

raíba que formam a cha-
mada “política de clã”, a 
saber: Marques Mariz, 
Maia, Leite, Pessoa e 
Cunha Lima. Por conta 
disso é que aparecem 
Antonio Leite Montene-
gro, Gervásio Bonavides 
Maia, vigário José Anto-
nio Mariz, Celso Mariz, 
que foi também historia-
dor, Fernando Pessoa e 
João da Cunha Lima. Mas 
há outros parlamentares 
abordados nesse livro, 
que tem 512 páginas, 
além de informações 
sobre todos os presiden-
tes da Casa de Epitácio 
Pessoa e abordagem do 
constitucionalista Flávio 
Satyro sobre as Consti-
tuições paraibanas até 
1988”, disse José Octá-
vio, que, durante a Ses-
são Especial, apresen-
tará o novo volume. Na 
ocasião, o presidente da 
AL, deputado Gervásio 
Maia, deverá fazer um 
balanço das atividades 
culturais da Assembleia 
na atual legislatura.             

Historiadores lançam
livro em sessão na AL
Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

O samba não é mais a música-símbolo do Brasil
Alcione já suplicou para que 

não deixássemos o samba morrer. 
Paulinho da Viola garante que é 
‘papo furado’ dizer que o ‘samba 
acabou’. Tudo poesia. Linda poesia. 
Na prática, a situação é cada vez 
pior para quem faz e para quem 
aprecia o samba. Na opinião de 
Kiko Dinucci, já faz um tempo que 
o samba não é o carro-chefe da 
música comercial brasileira.

“O samba já é retrô. Até o pa-
gode dos anos 90, como o Só Pra 
Contrariar, as pessoas ouvem como 
algo vintage. A música do morro 
hoje é o funk. O samba – que nasce 
nos terreiros de umbanda - perdeu 
muito a característica original dos 
terreiros, das escolas de samba, 
dos sambas de quadra... Não é 
mais a música-símbolo do Brasil”, 
lamentou Dinucci

Sobre produção sonora, Di-
nucci defendeu o minimalismo e 
voltou a enfatizar a força do funk 
no panorama atual. “Menos pode 
ser mais... Não precisa ter milhões 
de coisas acontecendo para dar o 
recado. Hoje em dia tem o funk, 
que é a coisa mais minimalista. 
Às vezes tem só uma clave, uma 
flauta e o MC. E isso coloca 5 mil 
pessoas para dançar em um bai-
le”, disse ele.

 
‘Demonizaram a Lei Rouanet’
As expectativas de Dinucci 

para 2019 não são as melhores. 
Ele acredita que o presidente 
eleito - Jair Bolsonaro – não terá 
uma gestão voltada ao fomento 
da cultura. Os dois maiores pro-
blemas, conforme o integrante do 
Metá Metá: ignorância e retaliação. 

“90% dos artistas foram contra esse 
presidente eleito, que vai querer 
extinguir o Ministério da Cultura”.

Dinucci destacou que nenhum 
país da Europa deixou de investir 
no segmento cultural para que 
pudesse se desenvolver. Muito 
pelo contrário, segundo ele. Nos 
países mais desenvolvidos, a cul-
tura sempre foi aliada no processo 
de crescimento e fortalecimento, 
tanto na cultura popular quanto na 
indústria cultural.

No Brasil, conforme Dinucci, 
demonizaram a Lei Rouanet, que 
sequer foi uma criação do Partido 
dos Trabalhadores (foi criada na 
gestão do então presidente Fernan-
do Collor de Melo, no comecinho 
da década de 1990). “O papel da 
cultura ainda é visto com muita 
ignorância”, finalizou Dinucci.

Juçara Marçal (voz), Thiago França (sax) e Kiko Dinucci formam a banda, surgida em 2008 e cujo terceiro álbum tem influência sonora da África do Norte  

Eleonora convidou Adeildo Vieira para participar do show   

Foto:  Fernando Eduardo

Foto:  Paulo Rossi
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Projeto musical

Álvaro Garcia Linera é o vice-presidente da 
Bolívia, um ativista de esquerda sociólogo e mate-
mático que escreve livros sobre marxismo e cul-
tura na América Latina. 

Também atua como estrategista predileto de 
Evo Morales no encaminhamento das questões 
relacionadas a políticas sociais direcionadas à re-
sistência ao apetite neoliberal no Continente. 

Durante entrevista à imprensa brasileira em 
Buenos Aires, onde Linera esteve esta semana 
participando do Primeiro Fórum do Pensamento 
Crítico promovido pelo Conselho Latino-america-
no de Ciências Sociais, ele arriscou palpites sobre 
a situação atual e futura da esquerda continental, 
e, quanto ao Brasil, disse que estava na hora de o 
agrupamento esquerdista, Partido dos Trabalha-
dores à frente, fazer a autocrítica. 

É justa a preocupação que o processo político 
recente do Brasil desperta internacionalmente. 
Afinal, o resultado das últimas eleições brasilei-
ras para presidente da República integra o que se 
chama de voga populista conservadora da qual 
personalidades ao nível de Donald Trump e Putin 
são expressões eloquentes. 

Uma voga que no seu avassalador empuxo 
ideológico comprime ao esmagamento total as as-
pirações igualitárias que veem no colapso migra-
tório uma janela para um realinhamento solidário 
dos fundos internacionais de assistência. 

Ao contrário, o que se vê atualmente entre 
populistas autoritários: arame farpado e fuzil de 
grosso calibre contra migrantes esquálidos e des-
possuídos de cidadania e dignidade.   

Sobre dilemas esquerda-direita, sempre será 
oportuno lembrar o que diz Norberto Bobbio, 
pensador insuspeito no espectro ideológico que 
nos acolhe, sobre esses posicionamentos histó-
ricos que continuam a se insinuar na discussão 
contemporânea como um dinossauro numa cris-
taleira: para o ser igualitário, a desigualdade é so-
cialmente criada e, portanto, socialmente elimi-
nável; já para quem é inigualitário, a desigualdade 
é natural e por isso não pode ser eliminada. 

Diz mais Bobbio: “A antitese não poderia ser 
mais radical: em nome da igualdade natural, o 
igualitário condena a desigualdade social; em 
nome da desigualdade natural, o inigualitário 
condena a igualdade social”. Um dilema a se refle-
tir sobre.  

A propósito do Brasil, esquerdas, ações imedia-
tas e futuras relativas à afirmação da necessidade 
de o pensamento crítico antiliberal continuar agi-
tando suas bandeiras – coisas como políticas públi-
cas compensatórias, programas de equidade, cotas 
sociais, renda mínima, igualitarismo com agenda 
contra a desigualdade, laicismo, legitimidade dos 
movimentos sociais, controle social, educação e 
saúde públicas universais públicas e gratuitas, jus-
tiça fiscal, políticas públicas distributivas... – conti-
nua, ao meu ver, uma fonte precisa de informações 
para reflexões sobre o que fazer – sem trocadilho – 
o texto “A esquerda que não teme dizer seu nome”, 
do filósofo Vladimir Safatle. 

Outra fonte bibliográficas também impor-
tantes para ampliar a reflexão e fundamentar a 
autocrítica que nos sugere Álvaro Garcia Linera: 
“A crise das esquerdas”, coletânea organizada por 
Aldo Fornazieri e Carlos Muanis.  Traz textos e en-
trevistas relevantes de Guilherme Boulos, Renato 
Janine Ribeiro, Ruy Fausto e Tarso Genro, entre 
outros.

A propósito de autocrítica, fica aqui uma peça 
histórica, obviamente descolada de nossa realida-
de atual, trecho de “Esquerdismo, a doença infan-
til do comunismo”, clássico assinado por Lênin: “A 
atitude de um partido político perante seus erros 
é um dos critérios mais importantes e mais se-
guros para julgar a seriedade desse partido e do 
cumprimento efetivo de seus deveres para com 
sua classe e para com as massas trabalhadoras. 
Reconhecer abertamente os erros, pôr a desco-
berto suas causas, analisar a situação que os gera 
e discutir atentamente as formas de corrigi-los: 
isso é o que caracteriza um partido sério; nisso 
consiste o cumprimento de seus deveres; isso é 
educar, é instruir a classe e depois as massas”.

Um bom fim de semana.  

Esquerdismo 
e autocrítica

em destaque
Conjuntura

Serviço
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Banda curitibana realiza hoje 
show no Centro Histórico de JP    

A banda curitibana Trombone de 
Frutas é a atração de hoje do projeto 
“Quanto Vale o Show?”, que acontece 
a partir das 21h, no Centro Cultural 
Espaço Mundo, localizado no bairro 
do Varadouro, no Centro Histórico 
da cidade de João Pessoa. Na ocasião, 
o público é que decide, de maneira 
consciente, quanto pode e acha justo 
pagar pela apresentação.

Se o nome do grupo já desperta in-
teresse, o som da banda não deixa por 
menos. A mistura de referências, estilos 
e a atuação apaixonada de seus integran-
tes ficam evidentes nos dois discos lan-
çados até então; cujos títulos são Chanti, 
Charango? (2014), o qual conquistou 
alcance nacional, e Chanti Alpïsti (2016), 
que consolidou a banda como destaque 
da música brasileira.

O quinteto curitibano Trombone 
de Frutas surgiu há oito anos, a par-
tir de uma proposta para criar trilha 
sonora para teatro. Com uma sono-
ridade que foge de rótulos e abraça 
gêneros como música latina, oriental, 
MPB e rock n’ roll. Além de músicas 
dos dois álbuns do grupo, o repertó-
rio das apresentações também conta 
com algumas faixas inéditas.

Com passagem por diversas ci-
dades brasileiras, turnê argentina, 
presença em grandes festivais como 
Psicodália, Morrostock, Forró da Lua 
Cheia, Levada, Estopim e tendo feito 
shows como banda de apoio de gran-
des nomes da música brasileira como 
Jards Macalé, Di Melo e Curumin, o 
grupo mostra todas as possibilidades 
que têm ao seu alcance para entregar 

performances intensas, transitan-
do por referências latinas, africanas, 
rock, explosões e quase-silêncios.
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ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minu-
tos. Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie 
Redmayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine 
Waterston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan 
Fogler). Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo 
Dumbledore (Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas Gell-
ert Grindelwald (Johnny Depp), que escapou da custódia da MACUSA 
(Congresso Mágico dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mundo 
entre seres de magos sangue puro e seres não-mágicos.  TAMBIÁ 4 
DUB: 15:00 - 17:30 - 20:00. TAMBIÁ 6 3D DUB: 15:30 - 18:00 - 20:30. 
MANGABEIRA 1 3D DUB: 14:15 - 16:45 - 19:30 - 22:00. MANGABEIRA 
5 3D DUB: 13:00 (somente sábado e domingo) - 15:45 - 18:30 - 21:30 
(somente sábado e domingo). MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:30 (exceto 
sábado e domingo). MANAÍRA 5 3D LEG: 13:45 (somente sábado e 
domingo) - 16:30 - 19:15 - 22:00. MANAÍRA 9 3D DUB: 12:45 (so-
mente sábado e domingo) - 18:15. MANAÍRA 9 3D LEG: 15:30 - 21:00. 
MANAÍRA 10 3D LEG: 14:30 - 17:30 - 20:30. 

O COLAR DE CORALINA –  (BRASIL 2017) Drama. Duração: 77 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: A menina Aninha, fu-
tura poeta e doceira, é uma criança considerada feia, frágil, desajeitada 
e oprimida por praticamente todos que a cercam. Ela encontra no jogo da 
amarelinha um meio de superar os próprios limites e, na imaginação, uma 
fuga do meio opressivo em que vive. Sua infância, marcada pela rejeição, 
é relembrada na vida adulta por sua ligação afetiva e trágica com o prato 
azul-pombinho, último de uma coleção de noventa e duas peças, perten-
cente à sua bisavó Antônia. MANGABEIRA 2: 14:30 - 16:15. MANAÍRA 1: 
13:20 (somente sábado e domingo) - 15:10 - 17:00.

O DOUTRINADOR – (BRASIL 2018) Crime / Suspense. Duração: 108 
minutos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Um vigilante mascara-
do surge para atacar a impunidade que permite que políticos e donos de 
empreiteiras enriqueçam às custas da miséria e do trabalho da população 
brasileira. A história do homem por trás do disfarce de “Doutrinador” en-
volve uma jornada pessoal de vingança na qual um agente traumatizado 
decide fazer justiça com as próprias mãos. MANGABEIRA 2: 18:00 – 20:30.

REFÉM DO JOGO – (EUA 2018) Ação / Suspense. Duração: 104 minu-
tos. Sinopse: Durante a final de um grande evento esportivo, um grupo 
de bandidos sequestra um estádio lotado e mantém as pessoas oprimidas 
por meio da violência. É quando um homem, que durante anos serviu ao 
serviço militar, usará seus recursos com a ajuda de alguns militantes para 
salvar a todos. MANAÍRA 2 LEG: 19:45 - 22:10.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 
2018) Romance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 
16 anos.  Sinopse: Em meio ao universo de uma tradicional família aus-
tríaca, que é dona do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance 
entre um aristocrata e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de ex-
istência do Grande Circo e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo 
e suas histórias fantásticas. MANAÍRA 1: 18:50 - 21:10.

PARQUE DO INFERNO – (EUA 2018) Terror. Duração: 89 minutos. Sin-
opse: Durante a noite de Halloween, um grupo de amigos começa a ser 
perseguido por um assassino mascarado em um parque de diversões 
temático. O mais terrível é que todas as atrocidades cometidas pelo crim-
inoso são praticadas na frente do público alienado presente no local. Eles 
acreditam que tudo faz parte do “show”, ignorando os pedidos de socorro 
dos jovens. MANGABEIRA 3 DUB: 13:15 (somente sábado e domingo) 
- 15:30 (somente sábado e domingo) - 17:45 (exceto segunda) - 20:00 
(exceto segunda) - 22:15 (exceto segunda). MANAÍRA 7 DUB: 17:15. 
MANAÍRA 7 LEG: 19:30 - 21:45.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. Du-
ração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco Disco 
Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio 
de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores ami-
gas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão 
de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show do grupo 
fora da cidade onde moram. MANGABEIRA 3: 14:00 – 16:00. MANAÍRA 
4: 14:00 (exceto sábado e domingo) - 16:00 (exceto sábado e domingo). 
MANAÍRA 8: 13:00 (somente sábado e domingo) - 15:00 - 17:00 - 19:00.

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Du-
ração: 118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O jovem 
casal Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar uma cri-
ança, e busca uma feira destinada a proporcionar encontros entre adultos 
e jovens sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente Lizzie (Isabela 
Moner), uma garota de temperamento forte, e decide adotá-la. Mas Lizzie 
tem dois irmãos menores, que se mudam com ela. Logo, Pete e Ellie se 
veem com três crianças barulhentas e indisciplinadas, que mudam as suas 
vidas por completo. TAMBIÁ 2 DUB: 20:50 (24/11 a 25/11). MANGABEIRA 
4 DUB: 21:15 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 3 LEG: 16:00 ( 
somente sábado e domingo)

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biografia / 
Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan Nercessian) 
é narrada desde a época de sua juventude, quando fazia faculdade de 
medicina e larga tudo para se aventurar como locutor em uma rádio. De-
pois de então, acompanhamos a transformação de sua vida e a criação de 
seu alter ego, Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 3: 13:30 (somente 
sábado e domingo) - 16:00 (exceto sábado e domingo) - 18:40.

ENTREVISTA COM DEUS – (EUA 2018) Drama. Duração: 97 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: Paul (Brenton Thwaites) é um 
jornalista ambicioso em busca de sucesso profissional através de alguma 
grande matéria. Depois de uma extensa procura, ele topa de frente com 
um homem que pode lhe dar a melhor entrevista de vida: ele diz ser Deus 
e promete responder a qualquer pergunta de Paul em uma conversa úni-
ca. MANAÍRA 2 LEG: 14:20 - 16:40.

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não 
suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade 

vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido a acabar com a festa, 
ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está relacio-
nado ao Natal.  TAMBIÁ 2 DUB: 15:05 - 17:20 - 19:05 - 20:50 (26/11 a 
28/11). TAMBIÁ 2 DUB: 15:05 - 17:20 - 19:05 - 20:50 (22/11 a 23/11). 
TAMBIÁ 2 DUB: 15:05 - 17:20 - 19:05 (24/11 a 25/11). MANGABEIRA 4 
DUB: 14:45 (exceto segunda) - 17:00 (exceto segunda) - 19:15 (exceto 
segunda) - 21:15(exceto sábado e domingo). MANAÍRA 6 3D DUB: 14:15 
- 16:15 - 18:20. MANAÍRA 7 DUB: 13:15 (somente sábado e domingo) 
- 15:15.

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Duração: 
135 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Freddie Mercury 
(Rami Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Dea-
con mudam o mundo da música para sempre ao formar a banda Queen 
durante a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extravagante 
de Mercury começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio 
de conciliar a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais com-
plicadas.  TAMBIÁ 3 DUB: 15:40 - 18:10 - 20:40. MANAÍRA 4 LEG: 15:00 
(somente sábado e domingo) - 18:00 - 20:45. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 
(exceto sábado e domingo) - 16:45 - 19:30 (somente sábado e domingo) 
- 22:15 (exceto sexta, sábado e domingo).

O QUEBRA NOZES E OS QUATRO REINOS – (EUA 2018) Fantasia 
/ Família. Duração: 100 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: 
Clara (Mackenzie Foy), jovem esperta e independente, perde a única chave 
mágica capaz de abrir um presente de valor incalculável dado por seu 
padrinho (Morgan Freeman). Safa na solução de problemas, ela decide 
então iniciar uma jornada de resgate que a leva pelo Reino dos Doces, o 
Reino das Neves, o Reino das Flores e o sinistro Quarto Reino.  TAMBIÁ 1 
DUB: 16:00.

MILLENNIUM: A GAROTA NA TEIA DE ARANHA – (EUA 2018) 
Suspense / Drama.Duração: 117 minutos. Sinopse: Estocolmo, Suécia. 
Graças às matérias escritas por Mikael Blomkvist (Sverrir Gudnason) para 
a revista Millennium, Lisbeth Salander (Claire Foy) ficou conhecida como 
uma espécie de anti-heroína, que ataca homens que agridem mulheres. 
Apesar da fama repentina, ela se mantém distante da mídia em geral e 
levando uma vida às escondidas. Um dia, Lisbeth é contratada por Balder 
(Stephen Merchant) para recuperar um programa de computador chama-
do Firefall, que dá ao usuário acesso a um imenso arsenal bélico. Balder 
criou o programa para o governo dos Estados Unidos, mas agora deseja 
deletá-lo por considerá-lo perigoso demais. Lisbeth aceita a tarefa e con-
segue roubá-lo da Agência de Segurança Nacional, mas não esperava que 
um outro grupo, os Aranhas, também estivesse interessado nele.  TAMBIÁ 
1 DUB: 18:30 - 20:45. MANAÍRA 6 LEG: 20:20.

OPERAÇÃO OVERLORD – (EUA 2018) Terror / Ação / Guerra. Du-
ração: 110 minutos. Sinopse: Uma tropa de paraquedistas americanos é 
lançada atrás das linhas inimigas para uma missão crucial. Mas, quando se 
aproximam do alvo, percebem que não é só uma simples operação militar 
e tem mais coisas acontecendo no lugar, que está ocupado por nazistas. 
MANAÍRA 3 LEG: 21:15.

SERVIÇO 
n Evento: Projeto “Quanto 
Vale o Show?”
n Atração: Banda Trombone 
de Frutas (PR)
n Data: Hoje
n Hora: 21h
n Local: Centro Cultural 
Espaço Mundo, em 
João Pessoa 
n Endereço: Praça Antenor 
Navarro, 53, Varadouro, no 
Centro Histórico

Trombone de Frutas é um quinteto que surgiu há oito anos e se caracteriza por produzir uma sonoridade fora dos rótulos e opta por tocar vários gêneros 

Foto:  Vinicius Antunes
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Cortejos culturais, artesanato e espetáculos integram programação do evento, que ocorrerá em seis cidades  

O Alto Sertão da Paraí-
ba será palco, a partir desta 
sexta-feira (23), das mais 
diversas atrações nas áreas 
de cortejos culturais, feiras 
de artesanato, espetáculos 
de dança e teatro, música e 
trilhas ecológicas. É a Rota 
do Sol, evento promovido 
pela Associação Cultural Pi-
sada do Sertão, em parceria 
com o Governo do Estado e 
as prefeituras municipais, 
que acontecerá de 23 de 
novembro a 2 de dezembro 
nos municípios de Cajazei-
ras, Joca Claudino, Triunfo, 
Bernardino Batista, Uiraúna 
e Poço de José de Moura.

Segundo o secretário 
de Cultura da Paraíba, Lau 
Siqueira, as rotas culturais 
são o melhor caminho para 
uma política de cultura esta-
dualizada e em permanen-
te movimentação, algo que 
promove a produção artís-
tica da região, as culturas 
populares, a culinária, o pa-
trimônio histórico, material 
e imaterial e, principalmen-
te, funciona como um indu-
tor da economia da cultura. 
Conforme ele, ao contrário 
dos eventos de massa que 
são custeados com cachês 
elevados, as “rotas traba-
lham fundamentalmente 
com a produção regional 
e promovem a circulação 
deste recurso na própria re-
gião”.

A abertura do even-
to,  dia 23, coincide com as 
comemorações pela eman-
cipação política de Cajazei-
ras. “Espera-se com muita 
expectativa esse evento, que 
promete dinamizar ainda 
mais a cultura de Cajazeiras, 
fazendo uma integração com 
outros municípios da região 
e até mesmo com outros paí-
ses”, afirmou o secretário de 
Cultura e Turismo de Caja-
zeiras, Ubiratan di Assis.

A abertura do even-
to será em Cajazeiras, na 
quadra do Leblon, ao lado 
da Secretaria de Cultura e 
Turismo do município, e 
estão confirmadas as se-
guintes atrações: Banda de 
Música Maestro Rivaldo, 
Mariana Teles e Cia. Pisada 
do Sertão, Cia de Arte Gente 
Nova, Companhia de Dan-
ça do Peru, Balé Folclórico 
da Amazônia, Cia de Dança 
Marcelo Fiúza, Cia de Dança 
da Felc, Grupo de Tradições 
Cearense, Balé Folclórico 
Sisais, Cia de Dança Gra-
vat’Art. Durante a próxima 
semana, haverá oficinas, pa-
lestras e apresentações cul-
turais em escolas da cidade.

A programação com-
pleta da rota cultural está 
disponível nas redes so-
ciais do evento (Instagram: 
@rota.do.sol / Facebook: 
www.facebook.com/Rota) 
ou ainda através do aplica-
tivo disponível no link ht-
tps://applink.com.br/rota-
dosolpb.

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

Rota do Sol inicia hoje, em 
Cajazeiras, no Alto Sertão

Saiba mais sobre algumas atrações
Companhia de Arte Gente 

Nova - A Companhia de Arte 
Gente Nova nasceu em setem-
bro de 1993 e sempre atuou 
na área de Teatro e Dança em 
Cajazeiras e cidades da região. 
No teatro destaca-se a reali-
zação do espetáculo da Paixão 
de Cristo nos anos de 1994 
até 2012. Na área de dança 
sempre atuou na realização 
de espetáculos de dança con-
temporânea, música popular 
brasileira e danças folclóricas.

Companhia de Danças 
Quillary Peru - Esta companhia 
foi fundada em 7 de outubro do 
ano de 2012. Quillary vem da 
língua quéchua que, traduzida 
para o espanhol, significa “Luz 

de luna” (Luz da Lua), a qual 
reflete uma luz para os jovens 
ou a quem se identifica com 
nossa identidade cultural. Esta 
companhia é composta por 
jovens bailarinos que, unidos, 
difundem e promovem nosso 
Folclore nacional através de di-
versas manifestações culturais, 
realizando mostras em várias 
apresentações, atividades e 
eventos culturais a nível nacio-
nal e internacional.

Cia de Danças Populares 
Pisada do Sertão - A Cia de 
Danças Populares Pisada do 
Sertão foi criada em 2004, 
possui 30 integrantes entre 
dançarinos, músicos, coorde-
nação e direção. Desde en-

tão vem se apresentando em 
eventos, festivais nacionais e 
internacionais. Principais fes-
tivais: Festival de xaxado em 
Serra Talhada-PE; Festival de 
Folguedos de Teresina-PI; Fes-
tival Internacional de Folclore 
de Fortaleza-CE; Festival de 
Folclore de Belém-PA; Festival 
Internacional de Pirenópolis-
GO; Festival Internacional de 
Cultura de São Luís-MA; Festi-
val Internacional das Culturas 
Populares do Alto Sertão parai-
bano -  Rota do Sol-PB.

Grupo de Tradições Cea-
renses - O Grupo de Tradições 
Cearenses foi fundado no dia 
12 de outubro de 1966, na 
Casa de Cultura Hispânica do 

Centro de Humanidades da 
Universidade Federal do Ceará. 
Inicialmente, chamou-se Grupo 
Folclórico Hispano-Brasileiro, 
atendendo às programações 
da Casa de Cultura Hispâni-
ca, na divulgação do folclore 
hispano-brasileiro, programas 
estes, que ainda acontecem 
regularmente. Há alguns anos, 
desde 1975, mais voltado para 
os usos e costumes do Ceará, é 
que o grupo adotou o segundo 
nome. Atualmente, é uma As-
sociação Cultural e Educacio-
nal, e mantém convênio com 
a Pró-Reitoria de Extensão da 
Universidade Federal do Ceará, 
na qual desenvolve suas ativi-
dades atuais.

Oriundo de Pernambuco, o Grupo Bacnaré (Balé de Cultura Negra do Recife) não se limita a atuar apenas na área da dança, pois também incentiva integrantes na pesquisa de suas raízes

Grupo de Dança Fulô de Muçambê (PB), grupo de artristas do Peru (acima) e  
o Grupo Raízes de Ouro (esquerda) são algumas das atrações do evento 

Fotos: Divulgação
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Acordo para liberação dos incentivos sem consulta de metas não foi cumprido e vereadores cobram secretaria

Os vereadores Marcos 
Henriques (PT) e Leo Be-
zerra (PSB) se pronuncia-
ram na tribuna da Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP), na manhã de ontem, 
para discutir o pagamento 
aos agentes comunitários de 
saúde e de combate a ende-
mias municipais relativo ao 
Programa de Qualificações 
das Ações de Vigilância em 
Saúde (PQA-VS).

O PQA-VS é um progra-
ma do Ministério da Saúde 
que busca induzir a imple-
mentação de iniciativas que 
garantam melhoria nas ações 
de vigilância em saúde. Para 
isso, é repassado aos esta-
dos e municípios incentivos 
financeiros de acordo com a 
avaliação do cumprimento 
de metas.

Segundo os vereado-
res Marcos Henriques e Leo 
Bezerra, foi acordado com a 
categoria, com o secretário 
municipal de Saúde Adalber-
to Fulgêncio e com as banca-
das de situação e oposição da 
CMJP que o incentivo seria 
pago sem a consulta das me-
tas, devido a debilidade do 
sistema da capital, que, se-

Pagamento a agentes de saúde 
e endemias é debatido na CMJP

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Renata Ferreira

Fotos: Reprodução/internet

Leo Bezerra (PSB) repudiou o descumprimento do que foi acertado com a prefeitura e a categoria; Marcos Henriques (PT) solicitou audiência com o prefeito Luciano Cartaxo

gundo os vereadores, tem um 
défict de 200 agentes, além 
de falta de condições básicas 
de trabalho.

Ainda segundo os par-
lamentares, para o cumpri-
mento do acordo, foi ela-
borado um projeto de lei 
alterando a norma que regu-
lamenta o programa em João 

Pessoa, mas no dia que seria 
votado, foi dito que o pro-
jeto teria que ser originado 
do Executivo Municipal. “E 
ontem o secretário de Saú-
de disse que os agentes não 
têm direito à gratificação. O 
acordo preestabelecido foi 
quebrado”, lamentou Marcos 
Henriques.

“Fui pego de surpresa 
com a não votação de um 
projeto que foi acordado 
com a prefeitura, secretá-
rio, categoria e líderes desta 
Casa. Fomos enganados. Per-
demos a batalha, mas tenho 
certeza que não perderemos 
a guerra. Fica aqui o meu re-
púdio ao descumprimento 

de um acordo de uma cate-
goria sofrida, que reivindica 
protetor solar, fardamento 
e informatização”, declarou 
Leo Bezerra.

Audiência
O vereador Marcos Hen-

riques ainda solicitou uma 
audiência com Luciano Car-

taxo para debater o assunto 
juntamente com a categoria. 
“Os agentes deveriam ter 
direito de ouvir do prefeito 
uma definição, tentar abrir 
um canal de diálogo com ele. 
Ainda temos tempo de rece-
ber um projeto e podemos 
votar ainda este ano”, garan-
tiu o parlamentar.

Campina Grande

Café Empresarial aborda 
a Reforma Trabalhista

Repassar informações 
aos empresários, trabalha-
dores e estudantes, sobre os 
benefícios e malefícios trazi-
dos pela Reforma Trabalhis-
ta e também as vantagens 
proporcionadas aos jovens e 
estudantes pelas leis que re-
gulamentam programas de 
estágio e aprendizagem, é o 
objetivo do Café Empresarial 
que será realizado  na manhã 
deste sábado em Campina 
Grande. O evento terá como 
local o auditório do Centro 
Universitário Maurício de 
Nassau (UNINASSAU), no 
Campus do Bairro da Pal-
meira. A iniciativa é uma par-
ceria dessa instituição, com 
a ONG Uniativo – Educação 
Continuada e Soluções Cor-
porativas.

O administrador Mar-
celo Soares, da Uniativo, ex-
plica os benefícios do evento 
para a clientela formada por 
empresários, trabalhadores 
e estudantes. “O Café Em-
presarial irá beneficiar os 
jovens estudantes, por meio 
de estágio e aprendizagem, 
e os empresários, que tam-
bém usufruem dessas re-
gulamentações; e também 
concedem oportunidade 
dos jovens ingressarem no 
mercado de trabalho”, disse 
Marcelo Soares.

Ele esclarece que,  não 
é o benefício da lei de apren-
dizagem, que permite que 
jovens entre 14 e 24 anos in-

gressem no mercado de tra-
balho, desenvolvendo algu-
ma atividade profissional, ao 
mesmo tempo em que tem 
algum aprendizado teórico 
junto a uma instituição de 
ensino. “O estágio, que algu-
mas pessoas tendem a con-
fundir com estágio e apren-
dizagem, mas são programas 
distintos, é direcionado a 
estudantes do Ensino Médio, 
Técnico e Superior”,  ressalta 
o administrador.

Ele ressalta, ainda, 
que esses estudantes terão 
oportunidade de desenvol-
ver atividades práticas den-
tro da área do seu curso. “Na 
oportunidade  também te-
remos uma palestra sobre a 
Reforma Trabalhista, com os 
advogados Raymundo As-
fora Neto e Maciel Mendes. 
Ambos vão se posicionar a 
respeito das principais mu-
danças na Reforma Traba-
lhista, bem como o ônus e 
o bônus que as mudanças 
trouxeram aos empresários 
e aos trabalhadores”, disse 
Marcelo Soares.

Mudanças
Durante o Café Em-

presarial, segundo Marcelo 
Soares, os estudantes ficarão 
atualizados sobre as mudan-
ças previstas na Reforma 
Trabalhista,  aprovada no 
primeiro  semestre de 2018. 
“Os principais benefícios, 
principalmente na  área de 
recursos humanos e admi-
nistração. Eles são profis-
sionais que de certa forma 

trabalham com legislação 
trabalhista, dentro das nor-
mas da CLT (Consolidação 
das Leis do Trabalho) de cer-
ta forma ficarão atualizados 
a respeito das mudanças; e 
assim poderão se qualificar 
para desempenhar melhor e 
otimizar sua atuação no mer-
cado de trabalho”, ressaltou 
Marcelo Soares.

O evento tem o intuito 
de trazer esclarecimento 
à classe empresarial, es-
tudantil e trabalhadora de 
Campina Grande sobre os 
benefícios e malefícios tra-
zidos pela Reforma Traba-
lhista ocorrida neste ano de 
2018, bem como, as vanta-
gens trazidas aos jovens e 
estudantes através das Leis 
11.788/2008 (lei regula-
mentadora do programa de 
estágio) e 10.097 (lei regu-
lamentadora do programa 
de aprendizagem) e suas 
resoluções.

Palestras
A programação do 

evento contempla duas pa-
lestras iniciais: Bônus e Ônus 
da Reforma Trabalhista e a 
Regulamentações das Leis 
de Estágio e Aprendizagem. 
Após as palestras, o públi-
co formado por estudantes, 
empresários, profissionais 
de recursos humanos, con-
tadores e trabalhadores em 
geral terá a oportunidade de 
acompanhar um talk show 
com a presença da analista 
de carreiras da Uninassau, 
Angélica Barros.

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Em 2019, comemora-se 
o centenário do paraibano 
Jackson do Pandeiro. E em 
função da importância da 
riqueza cultural e do legado 
que o cantor e compositor 
deixou, o vereador Tibério 
Limeira (PSB) apresentou 
dois Projetos de Lei (PLs), 
durante a sessão ordinária 
desta manhã de quinta-feira 
(22), na Câmara Municipal 
de João Pessoa (CMJP), na 
intenção de valorizar ainda 
mais o “rei do ritmo”. Um de-
les torna o ano de 2019 na 
capital o “Ano Cultural Jack-
son do Pandeiro” e o outro 
nomeia o Terminal de Inte-
gração do Varadouro como 
“Terminal de Integração 
Jackson do Pandeiro”.

“Protocolamos os dois 
PLs hoje e semana que vem 
eles devem ser lidos em 
plenário. Comemoraremos, 
ano que vem, o centenário 
de um dos mais destacados 
artistas e músicos brasilei-
ros, reafirmando com o “Ano 
Cultural Jackson do Pandei-

ro” atividades e ações que 
possam compartilhar com 
todos os cidadãos, e nas es-
colas da rede pública muni-
cipal, a importância desse 
paraibano”, comentou um 
dos objetivos da proposta, 
Tibério Limeira.

Ainda de acordo com 
as justificativas do parla-
mentar aos PLs, além disso, 
Jackson do Pandeiro viveu 
no bairro do Varadouro, na 
Rua Desembargador Trinda-
de, conhecida como ‘Rua da 
Gameleira’. “Nada mais justo 
que realizar essa homena-
gem, nomeando o Terminal 
de Integração do Varadouro 
de Jackson do Pandeiro, já 
que se trata de um bairro 
pertencente ao nosso Centro 
Histórico, onde são eferves-
centes várias atividades cul-
turais da capital”, destacou o 
vereador.

Tibério Limeira lem-
brou que foi procurado,  no 
início deste ano, pelo jorna-
lista Fernando Moura, que 
com o colega Antônio Vicen-

te, assina a biografia “Jack-
son do Pandeiro – o Rei do 
Ritmo”. O intuito foi reforçar 
a importância, para os parai-
banos, em celebrar e divul-
gar o legado do ‘rei do forró’ 
numa data tão especial.

Rei do ritmo
O cantor, compositor e 

multi-instrumentista José 
Gomes Filho ou Jackson do 
Pandeiro nasceu em Alagoa 
Grande, em 31 de agosto 
de 1919 e faleceu em Brasí-
lia (DF), em 10 de julho de 
1982. Mudou-se para Cam-
pina Grande aos 11 anos, 
onde viveu até os 35, e logo 
depois fixou residência em 
João Pessoa, em 1944.

Incorporou em seu le-
que musical maracatu, coco, 
ciranda, pastoril, xaxado, for-
ró, samba, arrasta-pé, mar-
cha, quadrilha e frevo, den-
tre outros ritmos e gêneros 
que influenciaram músicos, 
artistas e gerações, a exem-
plo de Gilberto Gil, Fernanda 
Abreu e João Bosco.

Projetos de lei homenageiam o 
centenário de Jackson do Pandeiro

Tribunal de Contas entra em 
recesso dia 24 de dezembro

O Tribunal de Contas 
da Paraíba aprovou, em sua 
última sessão plenária, Re-
solução Administrativa que 
dispõe sobre a suspensão 
de prazos processuais e o 
recesso de 2018.

O recesso ocorrerá de 
24 de dezembro até 4 de 
janeiro vindouro, período 

durante o qual o TCE fun-
cionará em regime de plan-
tão. Os prazos processuais 
estarão suspensos desde o 
próximo dia 20 até 20 de 
janeiro de 2019.

Já publicada no Diário 
Eletrônico do Tribunal de 
Contas, a Resolução Nor-
mativa considera o que dis-

põe o artigo 20 do Novo Có-
digo de Processo Civil, Lei 
nº 13.105, de 16 de março 
de 2015. Também, “a con-
cessão história de recessos 
anuais, em consonância 
com a previsão normativa 
do artigo 66 da Lei Orgâni-
ca e do artigo 8, III, do Regi-
mento Interno do TCE”.
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Para o Banco do Brasil, o escolhido foi o professor Rubem de Freitas Novaes e, para a Caixa, economista Pedro Guimarães

A equipe econômica do 
governo do presidente eleito, 
Jair Bolsonaro, definiu os no-
mes para presidir o Banco do 
Brasil, a Caixa Econômica Fe-
deral e o Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea). 
Ontem, o futuro ministro da 
Economia, Paulo Guedes, di-
vulgou uma nota confirmando 
a indicação dos três nomes. 

Para o Banco do Brasil, foi 
escolhido o professor da Fun-
dação Getulio Vargas (FGV) 
Rubem de Freitas Novaes, que 
é doutor em economia pela 
Universidade de Chicago, nos 
Estados Unidos, a mesma ins-
tituição em que Paulo Guedes 
concluiu seu doutorado. No-
vaes também já foi diretor do 
Banco Nacional de Desenvol-

vimento Econômico e Social 
(BNDES), professor da Funda-
ção Getúlio Vargas e presiden-
te do Sebrae.

A Caixa Econômica Fede-
ral será presidida pelo econo-
mista Pedro Guimarães. Ele é 
PhD em Economia pela Univer-
sidade de Rochester, com es-
pecialização em privatizações, 
tem mais de 20 anos de expe-
riência no mercado financeiro, 
com passagem por diversas 
instituições - como banco Bo-
zano, Simonsen, banco BTG Pa-
cutal e banco Brasil Plural. 

Já o Ipea será comanda-
do por Carlos Von Doellinger, 
economista da Universida-
de Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ), que integra a equipe 
de transição de governo. Pes-
quisador aposentado do Ipea 
e economista da UFRJ, von 
Doellinger foi secretário do 

Tesouro Nacional e presidiu 
o Banco do Estado do Rio de 
Janeiro (Banerj).

Fora da equipe
Reeleito vereador pela 

cidade do Rio de Janeiro, Car-
los Bolsonaro (PSL) não inte-
grará a equipe de governo do 
pai – o presidente eleito, Jair 
Bolsonaro. Bolsonaro negou 
tal possibilidade na manhã 
de ontem, depois de se reunir 
com militares no Comando da 
Marinha, em Brasília.

Na sua conta no Twitter, 
Carlos Bolsonaro reiterou que 
já contribuiu o possível duran-
te a campanha do pai. Ele foi 
o responsável pelas redes so-
ciais e também fazia papel de 
assessor de imprensa no Rio 
de Janeiro.

Carlos Bolsonaro desta-
cou que o “ciclo fechou” e que 

retornará à Câmara de Verea-
dores do Rio de Janeiro na pró-
xima semana.

“O meu ciclo de tentar aju-
dar diretamente chegou ao fim. 
São 18 anos de vida pública de-
dicados ao que acredito. Estes 
últimos três meses de licença 
não remunerada para acom-
panhar o que sempre acreditei 
se encerram. Semana que vem 
volto às atividades na Câmara 
de Vereadores do Rio.”

O nome de Carlos Bolso-
naro foi citado como possível 
postulante para a Secretaria 
de Comunicação da Presi-
dência da República durante 
entrevista coletiva concedida 
por Gustavo Bebianno, que 
deverá assumir a Secreta-
ria-Geral da Presidência. Na 
ocasião, Bebianno disse que 
Carlos era peça importante 
para a equipe.

Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

Paulo Guedes define nomes de 
presidentes da CEF, BB e Ipea

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Com a indicação dos três nomes, 
Paulo Guedes vai formando aos 
poucos a sua equipe para o 
super Ministério da Economia

Foto: Reprodução/Internet

Lançamento de aplicativo

Temer diz que produção excessiva de 
leis gera insegurança e instabilidade

O presidente Michel 
Temer disse ontem que a 
cultura político legislativa 
brasileira gera inseguran-
ça jurídica e instabilidade 
ao prestigiar quantitativa-
mente a produção de leis. 
“Quanto menos legislar-
mos, melhor para a esta-
bilidade, porque as pes-
soas vão percebendo que 
a ordem social é estável”, 
disse durante evento de 
lançamento do aplicativo 
Planalto Legis.

Disponível a partir de 
hoje (23) gratuitamente 
para smartphones das pla-
taformas Androide e iOS, 
o aplicativo agrupa a base 
integral de dados da legis-
lação brasileira, com atua-
lização online. Segundo o 
subchefe de assuntos jurí-
dicos da Casa Civil, Gustavo 
Rocha, o aplicativo “simpli-
ficará e desburocratizará” 
o exercício profissional de 
advogados, magistrados, 

estudantes e operadores 
do Direito de uma forma 
geral, já que apresentará 
de forma atualizada leis, 
decretos, códigos, estatu-
tos, emendas entre outros 
documentos legislativos.

Segundo o presiden-
te, um dos motivos para o 
desenvolvimento do apli-
cativo é justamente as mu-
danças constantes feitas na 
legislação brasileira, que, 
para ele, geram inseguran-
ça jurídica e instabilidade 
para o país. “A grande van-
tagem dessa simplificação; 
dessa desburocratização; 
e dessa concentração de 
um número imenso de atos 
normativos do Poder Exe-
cutivo em um único decre-
to vai ao encontro da ideia 
de que produzir muito ato 
e muita lei é incompatível 
com a segurança jurídica, 
porque quando se produz 
nova lei ou ato normativo, 
de alguma maneira, se ele 
não for muito consequente, 
você instabiliza as relações 
sociais”, disse Michel Temer.

Utilizando como 
exemplo as matérias tri-
butárias, Temer disse que 
cada questão nova à legis-
lação resulta em milhares 
de ações no Judiciário. 
“Ter uma ordem jurídica 
estável é garantir a esta-
bilidade social”, disse o 
presidente. “No entanto a 
nossa cultura não é essa. 
Me recordo, quando eu 
era presidente da Câma-
ra dos Deputados e havia 
convocação extraordinária 
e a imprensa pergunta-
va quantos projetos eram 
discutidos. Se eu dissesse 
200 projetos, era sucesso 
absoluto da convocação. 
Se eu dissesse que discu-
timos três questões funda-
mentais em três projetos 
determinados, diziam ser 
absoluto insucesso o da 
convocação”.

Para Temer, a cultura 
político-jurídica brasileira 
“prestigia a produção le-
gislativa, quando na verda-
de temos de simplificar os 
procedimentos”.

Controle de gastos
Mais cedo, durante a 

abertura do 2º Fórum Na-
cional de Controle, Temer 
reiterou a importância das 
entidades que atuam no con-
trole dos atos da administra-
ção pública, em especial com 
relação a gastos públicos.

“O velho controle deri-
va da ideia de que cada po-
der tem que limitar a ativi-
dade do outro poder. Esta é 
a grande realidade. Porque o 
poder, sem controle, logo se 
degenera, né? Em excessos, 
em abusos, em arbítrio. Não 
é sem razão aquela velha fra-
se usada por tantos puristas 
constitucionalistas dizendo 
que o poder corrompe, mas 
o poder absoluto corrompe 
absolutamente”, disse.

“Então para não per-
mitir que isso se verifique 
é preciso que haja instru-
mentos de controle. E nesse 
particular o TCU, juntamente 
com o Ministério Público e o 
Ministério da Transparência 
realizam um trabalho ex-
traordinário”, completou.

Pedro Peduzzi 
Da Agência Brasil  

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) negou 
ontem o pedido de regis-
tro de uma nova legen-
da, o Partido Reformista 
Democrático (PRD). Na 
avaliação do plenário, os 
responsáveis pelo pedido 
de formação do PRD não 
cumpriram as exigências 
legais necessárias para a 
legalização da associação.

Segundo os magis-
trados, os proponentes 
não conseguiram mos-
trar o “caráter nacional”, 
por não terem juntado, 
no momento do pedido, 
o número de assinatu-
ras de apoio mínimas 
previsto na legislação, 
de pelo menos 0,5% dos 
votos dados na eleição 
para a Câmara dos De-
putados.

Pela legislação elei-
toral, para que seja re-
gistrada e reconhecida 
legalmente uma legenda, 
é preciso que esta arre-
gimente não apenas os 
0,5% dos votos válidos 
para a Câmara, mas tam-
bém manifestações de 

apoio em pelo menos um 
terço das unidades da 
Federação (o que equiva-
le, hoje, a nove estados) 
com pelo menos 0,1% 
dos votantes em cada um 
desses locais.

O partido chegou 
a solicitar mais tempo 
para juntar novas decla-
rações de apoio e cum-
prir o exigido por lei. 
No entanto, na sessão 
do plenário, os magis-
trados entenderam que 
esse tipo de prorroga-
ção não interfere no 
processo, valendo para 
efeitos de análise as as-
sinaturas apresentadas 
no momento do pedido 
de registro.

TSE nega pedido para
registro de nova sigla
Jonas Valente
Da Agência Brasil  

O Governo Federal 
anunciou ontem um corte 
de R$ 2,3 bilhões no Orça-
mento para conseguir cum-
prir a meta fiscal de 2018. 

A informação consta do 
relatório bimestral de avalia-
ção de receita e despesas da 
União, divulgado pelo Minis-
tério do Planejamento. 

A meta estabelecida pelo 
governo para este ano permi-
te um déficit primário (des-
pesas menos receitas, sem 
considerar a despesa com o 

pagamento de juros) de até 
R$ 159 bilhões. No entanto, 
os cálculos atuais apontavam 
para um “rombo” de R$ 
161,359 bilhões. Por isso, há 
a necessidade de contingen-
ciar recursos do orçamento. 

“As estatísticas fiscais 
apuradas até outubro de 
2018 e as projeções de re-
ceitas e despesas primárias 
para o corrente ano, presen-
tes neste relatório, indicaram 
a necessidade de redução de 
R$ 2,359 bilhões nas despe-
sas discricionárias [não obri-
gatórias]”, diz o relatório.

Orçamento: governo
corta R$ 2,3 bilhões
Do Portal G!

Na avaliação 
do plenário, os 
responsáveis 

pelo pedido de 
formação do PRD 
não cumpriram as 
exigências legais

Queda na arrecadação 
De acordo com o documento, as atuais 

projeções apontam para uma receita líquida 
R$ 4,470 bilhões menor do que o previsto 
anteriormente. A explicação é uma queda na 
arrecadação de impostos, como o Imposto de 
Importação (II) e o Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI). 

Também houve a postergação, para 2019, 
de um total de R$ 1,301 bilhão que a União 
esperava arrecadar com outorgas e royalties. 

A projeção para o total de despesas neste 
ano também caiu, R$ 2,11 bilhões. Mas em 
ritmo menor que a queda nas receitas, foi insu-
ficiente para impedir um corte no Orçamento. 

As maiores variações ocorreram no gasto 
previsto com benefícios previdenciários (redução 
de R$ 487 bilhão em relação ao previsto inicial-
mente) e na despesa com pessoal (queda de 
R$ 752,3 milhões). Por outro lado, o gasto com 
seguro-desemprego subiu R$ 497,6 milhões.
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Agência Central de Inteligência dos EUA possui gravação que envolve o herdeiro da Arábia Saudita no assassinato

A Agência Central de 
Inteligência dos Estados 
Unidos (CIA, na sigla em in-
glês) possui uma gravação 
que envolve diretamente o 
príncipe herdeiro da Ará-
bia Saudita, Mohammed 
bin Salman, no assassinato 
do jornalista dissidente Ja-
mal Khashoggi no consula-
do saudita em Istambul, na 
Turquia, informou o jornal 
turco “Hürriyet”.

A CIA teria interceptado 
uma conversa entre Moham-
med bin Salman e seu irmão 
mais novo Khalid, embaixador 
saudita em Washington, na 
qual Mohammed deu instru-
ções para “silenciar Khashoggi 
o mais rápido possível”.

A diretora da CIA, Gina 
Haspel, revelou a existência 
da gravação às autoridades 
turcas durante sua visita a 
Ancara, segundo o “Hürriyet”.

Apesar de o jornal men-
cionar pela primeira vez a 
existência de uma conversa 
gravada entre os dois prín-
cipes, a CIA já tinha suspei-
tado de algum envolvimento 
do embaixador Khalid bin 
Salman no caso.

Da Agência EFE

CIA incrimina príncipe saudita 
na morte de Jamal Khashoggi

A era da desinformação 
proposital e maldosa

Wéric
marcosweric@gmail.com

Marcos

É incrível como temos em nossas mãos a opor-
tunidade de nos informarmos sobre quaisquer 
coisas, assunto, tema ou fato, mas mesmo assim, 
vivemos na era da desinformação. Na maioria dos 
casos uma desinformação proposital e maldosa, 
que serve para justificar um pensamento, ideolo-
gia, ou simplesmente atacar aquele a que se tem 
asco. Então não importa se o que se tá a proliferar 
é verdade ou não, o que importa é espalhar, com-
partilhar, vomitar informações (desinformação) 
para atingir seus objetivos.  

Vejo-me praticamente todos os dias em si-
tuações em que uma pessoa do meu convívio se 
mostra como consumidor dessa desinformação, 
ou como fonte. E pasmem, são pessoas esclare-
cidas, ou que pelos menos deveriam ser, ou têm 
tudo para serem. 

Certo dia uma dessas pessoas comentou a po-
lêmica da saída dos cubanos do Mais Médicos e se 
disse indignada porque descobriu que os profis-
sionais só ficam com 30% do total pago pelo go-
verno brasileiro por cada médico. Eu então, per-
guntei se ela sabia qual era o destino dos outros 
70%. Ela repetiu o que ouviu e/ou leu, certamen-
te, em grupos de WhatsApp. 

Eu então informei que os 70% vão para Cuba 
realmente, mas parte destinada à família dos mé-
dicos que ficaram no país de origem, parte para o 
governo, que financia entre outras coisas, os es-
tudos gratuitos de cubanos, e de estrangeiros de 
várias partes do mundo. “Ah! Eu não sabia”. Foi a 
resposta.

Em outra oportunidade, um colega jornalista 
em mais um ataque a Lula, critica o possível en-
riquecimento ilícito do seu filho “Lulinha” e cita 
como exemplo um avião de US$ 50 milhões que se-
ria dele. Eu pergunto se esse avião não seria tipo 
a Ferrari de ouro, também atribuída a “Lulinha”, 
mas que na verdade era “só” mais uma fake news. 
O colega rebate, afirma que toda a imprensa na-
cional divulgou e que eu não acreditava porque 
era um alienado. 

Me dou ao “trabalho” de imediatamente dá um 
“google” sobre o assunto. O primeiro link exposto 
é uma nota na edição online da revista Veja: “Fi-
lho de Lula, Lulinha não é dono de avião avaliado 
em R$ 50 milhões”. Mostro ao colega, que ironiza: 
Veja?. Para ele a Veja é petista. É, a mesma Veja 
que tem em sua história 892 capas contra Lula, 
agora é petista. Depois eu que sou o alienado.

Mostro o segundo link apresentado, da Folha 
de São Paulo: “É mentira que Lulinha tem avião de 
US$ 50 mi; aeronave pertence a empresa ameri-
cana”. Mais uma vez a informação da Folha de São 
Paulo é desacredita pelo colega. Dessa vez eu que 
ironizo: você quer uma matéria do Brasil 247? Ele 
retruca: não, mostre uma do Estadão.

“Propriedade de jato atribuído a Lulinha é de 
empresa americana”. Eis a manchete do Estadão 
sobre o caso. 

Veja bem, não estou aqui fazendo defesa de 
Lulinha. Se ele enriqueceu ilicitamente, que pague 
por isso e seus bens, os de verdade, conquistados 
com esse enriquecimento ilícito tenha o destino 
que a Justiça decidir.

Ainda peguei o tempo de realizar pesquisa na 
enciclopédia Barsa (pesquise se não é desse tem-
po), onde tínhamos que ir a alguma biblioteca, pe-
gar o volume da ordem alfabética do tema a ser 
pesquisado e ler a informação que queria.

Hoje basta alguns cliques no teclado do com-
putador ou do smartphone e o mundo se abre 
diante dos seus olhos. Então amigos, só posso 
chegar à conclusão que toda essa desinformação 
não se dá por ignorância. Alguns poucos casos, é 
por preguiça mesmo, mas a maioria é proposital 
e maldosa.  

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Yoan Valat/EFE

A CIA revelou que o princípe Mohammed bin Salman teria dado instruções a seu irmão para “silenciar Khashoggi”

Segundo o jornal ameri-
cano “The Washington Post”, 
a CIA tem conhecimento de 
um telefonema do embaixa-
dor para Khashoggi, no qual 
o diplomata garantiu ao jor-
nalista que ele não correria 
qualquer risco ao entrar no 
consulado saudita em Is-

tambul para realizar os trâ-
mites burocráticos neces-
sários para seu casamento. 
Khalid desmentiu essa in-
formação, ao comentar que 
não falava com Khashoggi 
por quase um ano.

Na semana passada, a 
CIA já tinha divulgado sua 

conclusão de que o prínci-
pe herdeiro era o principal 
responsável pela morte de 
Khashoggi que, ao que tudo 
indica, teria sido assassina-
do por uma equipe de 15 
agentes sauditas após en-
trar no consulado no dia 2 
de outubro.

Crise migratória

Espanha resgata 279 pessoas em 
embarcações perto do litoral do país

A Sociedade de Sal-
vamento e Seguridade 
Marítima da Espanha res-
gatou ontem 279 pessoas 
em seis pequenas embar-
cações, conhecidas como 
balsas, perto da ilha de Al-
borán, no sul do país.

Segundo informaram 
à Agência EFE fontes des-
se organização oficial, o 

dispositivo de resgate foi 
iniciado durante a madru-
gada, após um aviso do 
destacamento que está na 
ilha de Alborán, no qual 
alertava sobre a chegada 
de duas embarcações que 
somavam 71 pessoas.

Por outro lado, uma 
embarcação da Guarda 
Civil espanhola resgatou 
outras duas balsas com 
70 e 59 pessoas respecti-

vamente, enquanto outro 
navio do órgão resgatou os 
15 e 64 ocupantes de ou-
tras dua embarcações.

Por enquanto não se 
sabe para qual porto da 
Espanha serão conduzidas 
estas 279 pessoas, já que 
os soldados continuam pela 
região buscando outras 
possíveis embarcações.

A chegada de imi-
grantes irregulares ao li-

toral da Espanha aumen-
tou nos últimos meses, 
até alcançar um total de 
47.684 pessoas nos pri-
meiros dez meses deste 
ano, segundo os últimos 
dados do Ministério do 
Interior espanhol.

Além disso, até 30 de 
outubro foram intercep-
tadas 1.775 embarcações, 
88,6% a mais do que em 
2017.

Da Agência EFE

O governo do Paraguai 
intensificou o combate das 
ramificações das organiza-
ções criminosas brasilei-
ras que atuam no país. O 
ministro do Interior para-
guaio, Juan Ernesto Villa-
mayor, disse ontem que os 
grupos oriundos do Brasil 
estão no foco das preocu-
pações.

O anúncio ocorre no 
momento em que dois lí-
deres do Primeiro Coman-
do da Capital (PCC) foram 
extraditados. Segundo o 
ministro, a tendência é au-
mentar o número de extra-
dições. “Estamos analisan-
do cada caso para ver quais 
são as situações que hoje já 
são passíveis de expulsão”.

Nessa quinta-fei-
ra Villamayor, confirmou 
a extradição de Rovilho 
Alekis Barboza, conhecido 
como Bilão, que é integran-
te do Primeiro Comando 

da Capital (PCC). Segundo 
as autoridades paraguaias, 
ele foi condenado no Brasil 
a 40 anos de detenção por 
narcotráfico.

Na segunda-feira (19) 
foi extraditado Marcelo Pi-
nheiro, o Marcelo Piloto, 
apontado como um dos lí-
deres do PCC, denunciado 
por homicídios, tráfico inter-
nacional de drogas e armas, 
além de falsidade ideológica.

O ministro afirmou 
ainda que a intenção é 
combater a lavagem de di-
nheiro, resultado de toda 
a atividade do crime or-
ganizado. “Se atacarmos 
o dinheiro, eles perdem o 
negócio. Este pacote de leis 
combate crimes que são re-
sultado de outros crimes”, 
acrescentou Villamayor. 
Ele anunciou a incorpora-
ção de 80 novas motocicle-
tas e de 80 barcos de pa-
trulha, além de elementos 
táticos, aos trabalhos de 
investigação.

O empresário franco-
-brasileiro  Carlos Ghosn, 
preso no Japão por su-
posta irregularidade na 
informação sobre lucros, 
foi demitido ontem do co-
mando da Nissan. O con-
selho da montadora apro-
vou por unanimidade sua 
demissão.

Além de Ghosn, tam-
bém foi exonerado o as-
sessor da Nissan Greg 
Kelly, preso no Japão por 
envolvimento nas irre-
gularidades do ex-chefe. 
A decisão só será forma-
lizada quando houver os 
votos de todos os acio-
nistas da empresa.

Ghosn que está de-
tido sob custódia, em 
Tóquio, desde o dia 19, 
deve permanecer por 
mais dez dias na situa-

ção. Os promotores de 
Justiça alegam que ele 
subestimou metade dos 
US$ 90 milhões de dóla-
res que ganhou ao longo 
de um período de 5 anos.

Ghosn liderou a 
montadora por cerca de 
20 anos e supervisionou 
a aliança da Nissan com 
a montadora francesa 
Renault e a japonesa 
Mitsubishi Motors.

Paraguai intensifica 
combate a criminosos 

Nissan anuncia a 
saída de brasileiro 

Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Preso no Japão por 
suposta irregularidade 
na informação sobre 
lucros, Carlos Ghosn 

teve a demissão 
aprovada por 
unanimidade
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Estudo revela que 70% da população não comem carne de cachorro, mas só 40% consideram que o consumo dever ser proibido

Seul - As autoridades 
sul-coreanas começaram 
ontem a desmantelar o 
maior matadouro de cães 
do país, onde os defensores 
dos animais estão lutando 
para impedir o consumo de 
carne canina.

A carne de cachorro faz 
parte da tradição culinária 
da Coreia do Sul, onde cerca 
de um milhão de cachorros 
são comidos por ano, se-
gundo estimativas.

No entanto, esse con-
sumo está em declínio. Os 
sul-coreanos consideram o 
cão cada vez mais como um 
animal de estimação e não 
como um animal de fazen-
da destinado a acabar na 
panela. Esta prática está se 
tornando um tabu entre os 
jovens e os defensores dos 
direitos dos animais são 
cada vez mais ouvidos.

O complexo Taep-
yeong-dong, localizado na 
cidade de Seongnam, sul de 
Seul, agrupava pelo menos 
seis matadouros, que abri-
gavam centenas de cães e 

Coreia do Sul cede a pressões e   
acaba com matadouro de cães

era um dos principais forne-
cedores de carne canina de 
restaurantes especializados 
em todo o país.

O lugar será desman-
telado em dois dias e se 

transformará em um parque 
público, explicaram as auto-
ridades municipais.

Os defensores dos ani-
mais denunciaram os maus-
tratos dos trabalhadores 

com os cães, e os acusaram 
de matar de uma maneira 
cruel, como por exemplo 
eletrocutá-los antes de ma-
tá-los na frente de outros 
cães trancados em gaiolas.

Ao visitar o matadouro 
na quinta-feira, os ativistas 
encontraram equipamentos 
para eletrocutar e cadáve-
res de cães abandonados, 
segundo a organização nor-

Foto: AFP

Pressão dos ativistas que vêm lutando em defesa dos animais surtiu efeito e o governo resolveu acabar com o consumo da carne de cães no país 

Japão quer elevar idade de 
aposentadoria para 70 anos

O governo do Japão quer 
aumentar a idade de aposen-
tadoria de 65 para 70 anos 
como parte da sua estraté-
gia para promover o cresci-
mento econômico, segundo 
uma minuta governamental 
à qual teve acesso ontem 
agência de notícias Kyodo.

A proposta está em um 
relatório do comitê governa-
mental responsável pela es-
tratégia de crescimento, que 
também pede que as empre-
sas revelem a proporção dos 
grupos de idade dos seus 
empregados para promover 
o emprego de trabalhadores 
de meia idade nas compa-
nhias, que tendem a contra-
tar jovens recém-graduados.

A expectativa é que as 

iniciativas sejam debatidas 
na próxima segunda-feira 
em reunião do conselho de 
política econômica e fiscal 
para que sirvam de base à 
criação de um plano de ação 
do governo do primeiro-mi-
nistro japonês, Shinzo Abe, 
para modernizar o sistema 
de seguridade social.

O Executivo planeja 
manter os 65 anos como 
idade mínima para começar 
a receber pensões públi-
cas e introduzir uma nova 
opção que permita aos tra-
balhadores começar a re-
cebê-las aos 70, detalhou a 
agência de notícias.

O governo japonês teria 
previsto apresentar o pro-
jeto sobre o limite da idade 
de aposentadoria em 2020 
e estaria estudando pro-

mover diferentes estilos de 
trabalho, como jornadas de 
menos horas ou trabalho a 
distância.

Além disso, pretende 
fomentar o emprego de pes-
soas de idade avançada atra-
vés da concessão de subven-
ções e a criação de conselhos 
especiais em municípios e 
empresas.

Aproximadamente 28% 
da população japonesa, ou 
35,57 milhões de pessoas, 
tinham 65 ou mais anos em 
setembro, dos quais quase 
três quartos tinham ou su-
peravam 70, segundo dados 
do Ministério do Interior e 
Comunicações japonês.

Especialistas calculam 
que 39 milhões de pessoas 
superarão os 65 anos no país 
asiático até 2040

Da AFP 

Da Agência EFE

te-americana Humane So-
ciety International.

“É um momento histó-
rico”, declarou a associação 
dos defensores coreanos 
dos diretos dos animais, 
Kara, em seu blog. “Isto 
abrirá o caminho para no-
vos fechamentos de mata-
douros de cães em todo o 
país e acelerará o declínio 
da indústria de carne cani-
na como um todo”.

Segundo um estudo 
realizado no ano passado, 
70% dos sul-coreanos não 
comem carne de cachorro, 
mas só 40% consideram 
que o consumo dever ser 
proibido. 

Cerca de 65% das pes-
soas entrevistadas acredi-
tavam que os cães tinham 
que ser criados e mortos 
nas melhores condições.

Não existe uma lei que 
regule o abate de cachorros 
na Coreia do Sul. Os cria-
dores pedem ao governo 
que sujeite este setor aos 
mesmos regulamentos que 
o gado, mas os defensores 
do animal exigem sua total 
abolição.

Tragédia na China

Atropelamento em entrada
de escola deixa 5 mortos 
Da Agência EFE

Pelo menos cinco pes-
soas morreram e outras 18 
ficaram feridas nesta quinta-
feira em um atropelamento 
ocorrido na entrada de uma 
escola na cidade de Huludao, 
no nordeste da China, segun-
do informou a emissora de 
televisão estatal “CCTV”, que 
não detalhou se os mortos 
são menores de idade.

As autoridades já deti-
veram o motorista do veí-
culo que atingiu o grupo de 
estudantes e estão investi-
gando o incidente, que acon-
teceu ao meio-dia, quando 

um grande número de crian-
ças saía do colégio.

“As pessoas feridas fo-
ram hospitalizadas”, afirmou 
a emissora, embora ainda se 
desconheça a gravidade da 
situação dos feridos.

Em imagens gravadas 
por uma câmera de segu-
rança e divulgadas em redes 
sociais, é possível ver como 
o veículo se desvia e atro-
pela em grande velocidade 
uma multidão em frente à 
escola, situada na província 
de Liaoning.

As autoridades locais, 
citadas pela agência estatal 
“Xinhua”, comentaram que 

o grupo de crianças se pre-
parava para atravessar a rua 
quando foram atropeladas.

Ainda não foi confir-
mado se o que ocorreu foi 
um acidente ou um atrope-
lamento voluntário, já que, 
apesar de a China tentar 
sempre manter sua imagem 
de país seguro, os ataques 
em centros escolares são 
bastante comuns.

O último deles ocorreu 
no último dia 26 de outu-
bro, quando uma mulher de 
39 anos feriu com uma faca 
de cozinha 14 crianças em 
uma creche no município de 
Chongqing, no oeste.
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Segurança
Cinquenta magistrados participam desde ontem e seguem nesta sexta-feira 
(23), do Curso de Segurança Institucional no Poder Judiciário. A capacitação 
é promovida pela Escola Superior da Magistratura (Esma).  Página 18
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Evento, que termina hoje, tem como objetivo consolidar o trabalho desenvolvido pelo órgão e instituições parceiras

Consolidar o trabalho 
desenvolvido dos reabilita-
dores da Fundação Centro 
Integrado de Apoio ao Por-
tador de Deficiência (Funad) 
e instituições parceiras é 
o objetivo da 7ª Mostra de 
Arte Inclusiva do Estado da 
Paraíba; utilizar a arte como 
instrumento de inclusão so-
cial e reabilitação. O evento 
acontece na sede da institui-
ção, em João Pessoa e encer-
ra hoje.

A abertura aconteceu 
na manhã de ontem (22) e 
contou com várias apresen-
tações culturais de música, 
teatro e artes plásticas orga-
nizado pelo Núcleo de Vivên-
cia e Artes da Funad. As apre-
sentações envolvem usuários 
de diferentes núcleos e abor-
daram temas como violência 
contra a mulher por meio 
de uma apresentação inspi-
rada no romance de Romeu 
e Julieta, de dança e uma 
apresentação de violino com 
tema natalino realizada por 
usuários com transtorno do 
espectro autista.

A presidente da Funad, 
Simone Jordão, ressalta a 
importância da Mostra de 
Arte Inclusiva do Estado da 
Paraíba para celebrar o de-
senvolvimento dos usuários 
por meio de um trabalho 
que envolve vários núcleos, 
inclusive o da reabilitação 
social. “É gratificante obser-
var o trabalho desenvolvido 
ao longo do ano. O trabalho 
terapêutico atrelado às ati-
vidades de reabilitação já 
descobriu vários talentos. O 
que as pessoas com deficiên-
cia precisam é estimular seu 
potencial por meio de opor-
tunidades”, enfatizou.

A Funad é referência 
na área de reabilitação e 
diagnóstico da pessoa com 
deficiência. Entre as metas 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Funad realiza 7a Mostra de 
Arte Inclusiva da Paraíba
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Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Yoko Ono, compositora, 
artista plástica, viúva de John 
Lennon, disse numa entrevista 
publicada em setembro de 1995 
(que tenho arquivada): “Quando 
eu e John saíamos, as pessoas se 
aproximavam e perguntavam: 
‘John, o que você anda fazendo?’. 
Mas nunca perguntavam a mim, 
pois, como sou mulher, nunca 
se espera que eu faça alguma 
coisa”.

Em tempo: a sensível ‘Wo-
man is the nigger of the world” 
talvez tenha sido mal tradu-
zida para o português porque 
existem os que têm medo de 
traduzir a palavra “nigger”. 
Todas as traduções para o por-
tuguês usam a palavra “negro”, 
o que não é exatamente o que ele queria 
expressar.

Lennon não usou a palavra em inglês 
que corresponderia a negro. Usou um termo 
ofensivo e racista, propositadamente, para 
fazer uma crítica e dizer que a mulher 
é considerada assim, perante o mundo. 
Quando se quer ofender um negro, usa-se a 

Livres e nunca “as escravas dos escravos”

palavra “nigger”. Por isso ele fez essa crítica.
Há uma canção de Lennon com esta 

estrofe: “A mulher é a escuridão do mun-
do. A mulher é a escrava dos escravos. Se 
ela tenta ser livre, tu dizes que ela não te 
ama. Se ela pensa, tu dizes que ela quer ser 
homem”. A composição é “Woman is the 
nigger of the world”.

Negro, da música de Lennon, está no 

sentido não da cor, 
mas de escuridão, 
de escravidão, 
lembrando que, 
em certo sentido, o 
“martelo das feiti-
ceiras” continuava 
a existir na década 
de 1970. Continua 
ainda.

A frase foi 
cunhada original-
mente por Yoko 
Ono durante uma 
entrevista em 1969. 

Lennon estava 
orgulhoso que era 
a música dos pri-
meiros direitos das 
mulheres antes de 
“I am woman”.

O ex-beatle havia citado o livro “O 
martelo das feiticeiras”. É um livro escrito 
em 1484 por dois inquisidores, cujo pre-
fácio na edição brasileira, feito por Rose 
Marie Muraro, revela que as bruxas quei-
madas vivas na Idade Média foram mais 
de 100 mil, número muito superior ao dos 
homens condenados na Inquisição.

Transcrevo trechos do prefácio:
“Essas bruxas eram queimadas por signifi-

carem a liderança da mulher. A mulher do campo 
era parteira, mexia com ervas, curava doenças 
dos mais pobres. Começou a incomodar a Igreja, 
que criou aquele movimento, página negra na 
história do cristianismo. A Inquisição só servia à 
classe dominante, que queria castrar a liderança 
da mulher. Acho que ‘O martelo das feiticeiras’ de-
ver ser lido e meditado. Todas as torturas, aquela 
caça famigerada às mulheres, tudo isso continua 
hoje. Também não posso negar que aconteceram 
conquistas, que a gente não possa cantar alvíssa-
ras em algumas coisas. Mas, no geral a discrimi-
nação continua”.
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Lembro de imagens da IV Conferência Mun-
dial Sobre a Mulher. Como a da africana Gertrude 
Mongella, secretária-geral do evento. Nascida 
na Tanzânia, negra, de origem humilde, sempre 
envolta em panos coloridos de estamparia étnica, 
Gertrude passou da atividade de professora à de 
ministra da Educação de seu país (uma Tanzânia 
atormentada pelo analfabetismo).

Passando da Tanzânia para o nordeste bra-
sileiro, concluo: mulheres paraibanas de cate-
gorias sócio-econômicas mais baixas precisam 
se organizar no cotidiano, fora das diferenças 
partidárias, profissionais, econômicas, etc. Afinal, 
pensam e amam. Devem ser livres e nunca “as 
escravas dos escravos”.

de 2019, a gestão pretende 
aperfeiçoar e ampliar os es-
paços de reabilitação que há 
uma maior demanda da po-
pulação. “Pretendemos ter 
um olhar mais apurado para 
o núcleo de artes e o núcleo 
de esportes, no entanto, pre-
cisamos também fortalecer 
o atendimento terapêutico, 
além de Além de trabalhar 
com qualificações específi-
cas para determinadas áreas 
profissionais. Outra meta é 
fomentar a pesquisa porque 
a fundad é um espaço rico em 
conhecimento e pesquisa”, 
concluiu.

Na parte externa ao au-
ditório, está acontecendo 
uma exposição de trabalhos 
artísticos desenvolvidos pe-
los usuários. O reabilitador 
Severino Santos ministra 
aula sobre técnicas de enca-

dernação manual na institui-
ção e explica que essa oficina 
desenvolve a coordenação 
motora do aluno. “Verifica-
mos a coordenação motora e 
suas limitações e depois pro-
curamos prepará-los para o 
mercado de trabalho através 
do estágio. Temos uma par-
ceria com a gráfica A União”, 
explicou.

Joselito Dantas era pe-
dreiro mas tornou-se cadei-
rante, em 2011, vítima de 
bala perdida. A tragédia fez 
com que desenvolvesse no-
vas habilidades. “Hoje faço 
bonecos com material reci-
clável. Passei a transformar 
resíduos do lixo em brinque-
dos de acordo com minha 
criatividade: robôs, palhaços. 
Além disso, faço transcrição 
em Braille”, disse.

Além das apresentações 

dos usuários da Funad, o 
evento conta com apresenta-
ções de instituições parceiras 
como Centro de Atividades 
Especiais Helena Holanda, 
Casa Pequeno Davi, Instituto 
dos Cegos e Associação de 
Pais e Amigos dos Excepcio-
nais (Apae). Além da presen-
ça de familiares, funcionários 
e algumas escolas públicas 
como o Sesquicentenário.

A Funad é 
referência na 

área de reabilitação 
e diagnóstico 

da pessoa com 
deficiência

Uma exposição de trabalhos artísticos desenvolvidos pelos usuários do órgão é uma das atrações do evento

Foto: Evandro Pereira

Mais Médicos

Ministério da Saúde vai 
prorrogar as inscrições

O Ministério da Saú-
de vai prorrogar as inscri-
ções para a nova seleção 
de profissionais no Pro-
grama Mais Médicos – ini-
cialmente previstas para 
terminar no próximo do-
mingo (25). O anúncio foi 
feito ontem (22) pelo mi-
nistro da Saúde, Gilberto 
Occhi, em Petrolina (PE).

Por meio de nota, a 
pasta informou que a de-
cisão foi tomada em razão 
da alta procura por parte 
dos médicos e também 
por conta de “ataques ci-
bernéticos” ao sistema de 
inscrição.

“Apesar dos ataques, 
não houve invasão, mas 
isso acaba tornando o sis-
tema mais lento. Por isso, 
estamos estudando nova 
data de efetivação das ins-
crições”, disse o ministro.

A prioridade das va-
gas será mantida para mé-
dicos formados no Brasil 
ou para os que revalida-
ram o diploma no país.

Segundo a pasta, o 
sistema do Mais Médicos 
recebeu mais de 1 milhão 
de acessos simultâneos 
no momento da abertu-
ra das inscrições para o 
novo edital – mais que 
o dobro do total de pro-
fissionais em atuação no 
Brasil. “Desde ontem, a 
quantidade de acessos se 
mantém alta, como ten-
tativa de derrubar o site”, 
reforçou a nota.

“O Departamento de 

Informática do SUS [Siste-
ma Único de Saúde] iden-
tificou a maior parcela dos 
robôs e máquinas progra-
madas que estão promo-
vendo os ataques ao site do 
Mais Médicos. Na manhã 
dessa quinta-feira, a equi-
pe de segurança do sistema 
atuou isolando e protegen-
do a rede desses ataques”, 
completou o ministério.

Até a manhã de on-
tem, haviam sido conta-
bilizadas 6.394 inscrições 
para a nova seleção de 
profissionais do Mais Mé-
dicos. O edital, publicado 
na última terça-feira (20), 
oferece 8.517 vagas para 
atuação em 2.824 muni-
cípios e 34 Distritos Sani-
tários Especiais Indígenas 
(DSEI), que antes eram 
ocupadas por médicos do 
acordo de cooperação fei-
to com Cuba.

Conselho
O Conselho Federal 

de Medicina (CFM) in-
formou ontem que já ha-
via encaminhado ofício 
ao ministério solicitan-
do a revisão dos prazos 
para inscrição no Mais 
Médicos. O documento 
destaca a instabilidade 
da plataforma desde o 
primeiro dia de funcio-
namento e avalia como 
exíguo o prazo para os 
profissionais se inscreve-
rem no programa. Para a 
entidade, o período pre-
visto no edital é curto e 
desproporcional diante 
das decisões que devem 
ser tomadas pelo médico. 

Paula Laboissière
Da Agência Brasil
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Novas regras da ANA e Aesa também serão adotadas no Açude de Boqueirão durante pré-operação da transposição
Garantir água para con-

sumo humano, para matar 
a sede de animais e para as 
atividades de subsistência 
no rio Paraíba e no açude 
Epitácio Pessoa (Boquei-
rão) durante a pré-operação 
do Projeto de Integração do 
São Francisco (PISF). Este é 
um dos objetivos da resolu-
ção Conjunta nº 87/2018, 
documento da agência Na-
cional de Águas (aNa) e da 
agência Executiva de Gestão 
das Águas do Estado da Pa-
raíba (aESa), publicado no 
Diário Oficial da União de 9 
de novembro.

as regras da resolução 
Conjunta aNa/aesa abran-
gem todo o Sistema rio Pa-
raíba-Boqueirão, que inclui 
as águas subterrâneas e as 
superficiais do rio Paraíba; 
do deságue do Eixo Leste do 
PISF, em Monteiro (PB), até 
o reservatório Epitácio Pes-
soa, em Boqueirão (PB), e 
os reservatórios São José II, 
Poções e Camalaú. Quando 
a transposição do São Fran-
cisco entrar em operação, 
será editada uma resolução 
específica.

De acordo com a resolu-
ção, o uso da água do sistema 
ficará restrito para consumo 
humano, matar a sede de 
animais e atividades de sub-
sistência – captações para 
outros usos estão suspensas.

Conforme as regras de-
finidas pelas agências re-
guladoras, a água da região 
somente poderá ser usada 
em sistemas de irrigação lo-
calizada (microaspersão e 
gotejamento) e cada usuário 
de água poderá irrigar até 
0,5 hectare ou 5.000 me-
tros quadrados ou captar 
um volume máximo diário 
de 25.920 litros. Outra limi-
tação diz respeito ao tempo 
de captação, que poderá ser 
de até 8,5 horas por dia e de 
preferência no horário de ta-
rifa verde de energia elétrica, 
aplicada quando o consumo 
de energia elétrica é menor. 
Também estão proibidas cul-
turas de ciclo longo, exceto 
para produção de mudas e 
pastagem. a resolução Con-
junta só autoriza irrigação de 
culturas temporárias.

Todos estes usos só se-
rão permitidos com autori-
zação prévia da aNa ou da 
aesa. Para uso de águas da 
União, como o açude Bo-
queirão, solicitação deve 
ser feita no sistema rEGLa 
(www.snirh.gov.br/cnarh). 
Para utilizar as águas do rio 
Paraíba ou de poços acessar 
o link “licença e outorga” 
no site da aesa (www.aesa.
pb.gov.br). Para que o açude 
Boqueirão possa liberar água 
para o rio Paraíba com fina-
lidades de consumo humano 
ou dessedentação animal, 
será necessária uma avalia-
ção dos volumes armazena-
dos no reservatório pela aNa 
e pela aesa.

Com as novas condi-
ções de uso, a Companhia 
de Água e Esgotos da Paraí-
ba (Cagepa) fica autoriza-
da a captar a vazão média 
mensal de 1.300 litros por 
segundo no Boqueirão para 
abastecer os Sistemas Cariri 
e Campina Grande.

Definida regras para uso 
da água do rio Paraíba 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

as inscrições do Sis-
tema de Seleção Unifica-
da (Sisu) 2019 poderão 
ser feitas de 22 a 25 de 
janeiro, conforme edital 
divulgado pelo Ministério 
da Educação (MEC). O pro-
grama oferece vagas em 
universidades públicas. 
O número total de vagas, 
bem como o número de 
instituições que partici-
parão do programa ainda 
serão divulgados.

Podem concorrer às 
vagas do SiSU os estudan-
tes que tenham feito o Exa-
me Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem) 2018 e obtido 
nota acima de zero na pro-
va de redação. além disso, 
os candidatos poderão se 
inscrever no processo sele-
tivo em até duas opções de 
vaga, especificando, em or-
dem de preferência, as suas 
opções em instituição de 

educação superior partici-
pante, com local de oferta, 
curso e turno, e a modali-
dade de concorrência.

Os resultados indivi-
duais do Enem serão divul-
gados no dia 18 de janeiro. 
Os gabaritos das provas 
estão disponíveis para con-
sulta na página do exame.

O Enem foi aplicado 
nos dias 4 e 11 de novem-
bro a mais de 4 milhões de 
estudantes em todo o país. 
No primeiro domingo, os 
estudantes fizeram provas 
de Linguagem, Ciências 
humanas e redação. No 
segundo domingo, fizeram 
provas de Ciências da Na-
tureza e Matemática.

além de concorrer às 
vagas do SiSU, os partici-
pantes do Enem poderão 
concorrer a bolsas em ins-
tituições privadas, pelo 
Programa Universidade 
para Todos (ProUni) e par-
ticipar do Fundo de Finan-
ciamento Estudantil (Fies).

Inscrições para o SiSu 
serão em janeiro
Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

O Governo Federal 
prorrogou para o ano que 
vem o prazo-limite para a 
retomada de mais de 850 
obras em instituições educa-
cionais em todo o país. O ob-
jetivo é dar chance para que 
os municípios com proble-
mas na conclusão de proje-
tos relativos aos empreendi-
mentos possam concluir os 
trâmites, evitando a perda 
dos recursos. Segundo o mi-
nistro da Educação, rossieli 
Soares, o adiamento vai pos-
sibilitar também que a ges-
tão do presidente eleito Jair 
Bolsonaro dê continuidade 
ao programa.

a resolução prorrogan-
do o prazo de solicitação para 
retomada das obras para 29 
de março do ano que vem foi 
assinada ontem  (22) pelo 

presidente Michel Temer, 
em solenidade no Palácio do 
Planalto de comemoração 
aos 50 anos do Fundo Nacio-
nal de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE). 

O prazo anterior se en-
cerrava no final deste mês. 
Segundo rossieli, cerca de 
450 escolas ainda precisam 
ajustar os “detalhes finais” 
com o FNDE. a meta é revi-
sar o processo e dar conti-
nuidade às obras que estão 
inacabadas “há muitos anos”, 
nas palavras do ministro.

“Temos milhões e mi-
lhões de reais parados, e 
crianças sem ter oportuni-
dade, com gestões que não 
foram tão eficientes quanto 
a educação brasileira pre-
cisa. hoje vamos prorrogar 
o prazo para que tenhamos 
ainda mais municípios e 
escolas sendo retomadas, 
inclusive dando tempo para 

que o próximo governo con-
tinue trabalhando neste sen-
tido e desejamos que o foco 
seja efetivamente as nossas 
crianças”, disse rosieli.

Avanços
Durante o evento, Te-

mer elogiou a atuação do 
FNDE como “papel-chave” 
na mediação entre as políti-
cas educacionais do Estado, 
os professores e alunos. Em 
uma prévia de balanço dos 
últimos dois anos da pasta, 
rossieli Soares citou avan-
ços na distribuição de recur-
sos para a merenda escolar e 
o transporte de crianças, que 
tiveram 20% de reajuste.

“Esse ano vamos en-
tregar 72 milhões de livros 
para os alunos iniciais, o que 
é 32% a mais de livros do 
que em anos anteriores. Isso, 
com uma gestão muito mais 
eficiente”, disse o ministro.

união prorroga o prazo 
para obras em escolas
Paulo Victor Chagas
Da Agência Brasil

Segurança institucional

Magistrados participam de curso na Esma
Cinquenta magistrados 

participam desde ontem e 
seguem nesta sexta-feira 
(23), do Curso de Seguran-
ça Institucional no Poder 
Judiciário. a capacitação 
é promovida pela Escola 
Superior da Magistratura 
(Esma), em parceria com 
a Escola Nacional da Ma-
gistratura (ENM), e busca 
levar aos juízes do Estado 
informações importantes e 
noções técnicas de seguran-
ça institucional, inclusive, 
frente às redes sociais, com 
relação à exposição pessoal. 
a formação visa, ainda, tra-
balhar as condições psicoló-
gicas, aperfeiçoar a presta-
ção jurisdicional e garantir 
a segurança dos julgadores 
e de seus familiares. Uma 
nova turma, com 37 alunos, 
participará, nos dias 29 e 30 
deste mês, do mesmo cur-
so. Entre os temas a serem 
abordados estarão seguran-

ça institucional, medidas de 
proteção, segurança física e 
pessoal, tecnologia da infor-
mação aplicada à segurança 
e proteção e defesa pessoal. 

as aulas estão sendo 
ministradas na sede da Es-
cola Superior da Magistratu-
ra (Esma), em João Pessoa, 
das 8h às 12h30 e das 14h 
às 18h30. a prática de tiro 
ocorrerá nas academias da 
Polícia Militar e da Polícia 
Civil do Estado. O curso foi 
aberto pelo diretor da Esma, 
desembargador Marcos Ca-
valcanti de albuquerque, que 
também está participando. 
Ele ressaltou, na ocasião, que 
essa formação é da maior 
importância, em virtude do 
aumento da violência no país 
e, inclusive, de ataques contra 
magistrados. “É por isso que 
os juízes precisam estar sem-
pre preparados, não para rea-
gir a um ato de violência, mas 
para procurar se defender e 

prevenir para que um ataque 
não venha a acontecer”, disse 
o diretor.

Na oportunidade, o de-
sembargador agradeceu o 
apoio da Escola Nacional da 
Magistratura, do Ministério 
Público, da Secretaria de 
Segurança Pública e Defesa 
Social do Estado e da Polícia 
Federal na realização da for-
mação. O presidente do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB), desembargador Joás 
de Brito Pereira Filho, que 
participa do curso de Segu-
rança Institucional, enfati-
zou a importância da capa-
citação para magistratura, 
e lembrou que a iniciativa 
segue as recomendações do  
Conselho Nacional de Justi-
ça no que diz respeito à se-
gurança dos juízes no país.

“Cada vez mais, preci-
samos nos aprimorar nessa 
área, pois, nós, juízes, esta-
mos vulneráveis e precisa-

mos estar sempre atentos 
no dia a dia”, afirmou o pre-
sidente do TJPB.

O secretário de Segu-
rança Pública do Estado, 
Cláudio Lima, presente à 
abertura das atividades, afir-
mou que não há como des-
conhecer, no Brasil, o cresci-
mento e o aumento do crime 
organizado. “Sendo assim, é 
preciso uma prevenção para 
a garantia dos magistrados. 
Esses cursos são impor-
tantes e proporcionam, ao 
mesmo tempo, uma articu-
lação maior entre o Poder 
Judiciário e os órgão do Po-
der Executivo. Estamos num 
país onde precisamos, cada 
vez mais, criar pontes e não 
ilhas”, falou.

Para a coordenadora 
do curso, juíza Michelini de 
Oliveira Jatobá, essa temá-
tica está em evidência, ao 
tempo que o conteúdo foi 
montado com temas varia-

dos a questões que envolve 
a segurança institucional no 
Judiciário. “Nossa expectati-
va é que as informações que 
serão repassadas as duas 
turmas sejam úteis para to-
dos os juízes participantes, 
e que possam ser aplicadas 
no dia a dia”, disse.

O curso está sendo mi-
nistrado pelos professores 
Tatiana Costa, delegada da 
Polícia Federal (PF) e dire-
tora do Setor de Segurança 
do Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ); pelos promoto-
res de Justiça Octávio Paulo 
Neto, Manoel Cacimiro Neto 
e rafael Lima Linhares; pelo 
secretário executivo de Se-
gurança Pública do Esta-
do, Jean Francisco Bezerra; 
pelo delegado da PF raone 
aguiar; pelo agente da PF 
Marcelo Dolabela; pelos 
PMs Álvaro Filho e Geraldo 
Prazeres; além de outros 
nomes renomados.

Foto: Divulgação

O secretário de Segurança Pública do Estado, Cláudio Lima, presente à abertura das atividades, ressaltou a importância de uma articulação maior entre o Poder Judiciário e os órgão do Poder Executivo
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Números divulgados pela Confederação Nacional dos Dirigentes Lojistas correspondem aos últimos 12 meses

Um estudo feito pela 
Confederação Nacional dos 
Dirigentes Lojistas (CNDL) e 
pelo Serviço de Proteção ao 
Crédito (SPC Brasil) estima 
que 7,8 milhões de brasileiros 
foram vítimas de fraude nos 
últimos 12 meses. Os dados 
mostram que a maior parte 
das ocorrências (41%) está 
ligada à clonagem de cartões 
de crédito.

De acordo com o levan-
tamento, outros golpes mais 
comuns envolvem o uso inde-
vido do nome para contrata-
ção de empréstimos (12%), 
falsificação de documentos 
para abertura de crediário 
(10%) e pagamento de bole-
tos falsos (10%), e há ainda 
pessoas que foram vítimas de 
clonagem de cartão de débito 
(7%), falsificação de cheque 
(7%) e clonagem da placa de 
veículo (7%).

De acordo com o SPC 
Brasil, Além de prejuízos fi-
nanceiros e constrangimen-
to, o consumidor sofre com 
o tempo gasto para resolver 
os processos burocráticos 
para regularizar sua situação, 
como comprovar que não re-
alizou compras indevidas ou 
resolver uma possível negati-
vação do CPF.

Para auxiliar a população 
na proteção contra fraudes, 
o SPC Brasil disponibilizou a 
ferramenta “SPC Avisa”. Com 
o serviço, o consumidor rece-
berá informações via e-mail 
sempre que seu nome for in-
cluído, excluído ou sofrer alte-
rações cadastrais no banco de 
dados da entidade. A pesquisa 
ouviu 800 consumidores em 
setembro de 2018 com idade 
superior ou igual a 18 anos, de 
ambos os sexos e de todas as 
classes sociais, em 12 capitais 
das cinco regiões brasileiras. A 
margem de erro é de 3,5 pon-
tos percentuais a uma mar-
gem de confiança de 95%.

Lucas Scatolini 
Da Agência Brasil

7,8 milhões de brasileiros 
foram vítimas de fraudes

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

De outubro para novembro

Intenção de Consumo das 
Famílias aumenta 1,1% 

A Intenção de Con-
sumo das Famílias (ICF), 
medida pela Confederação 
Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo 
(CNC), cresceu 1,1% de 
outubro para novembro 

deste ano e alcançou 87,6 
pontos, em uma escala de 
zero a 200 pontos. Já em 
relação a novembro do 
ano passado, a ICF cresceu 
9,2%.

A alta em relação a ou-
tubro foi puxada pelo cres-
cimento dos componentes 
perspectivas de consumo 

(3,4%), compras a prazo 
(1,2%), perspectiva pro-
fissional (1%) e nível de 
consumo atual (2,5%).

Já na comparação com 
novembro de 2017, a alta 
foi puxada pelo nível de 
consumo atual (23,9%) e 
pela perspectiva de gasto 
(12,2%).

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil
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A entrada em vigor 
da nova Loteria Instan-
tânea Exclusiva (Lotex), 
chamada de “raspadinha”, 
garantirá R$ 3 bilhões 
para o Fundo Nacional de 
Segurança Pública (FNSP) 
em cinco anos. A esses re-
cursos, soma-se o repasse 
de R$ 1 bilhão por ano de-
corrente da aprovação da 
Medida Provisória (MP) 
846/18, que destina par-
te dos recursos de outras 
loterias para o fundo. A 
estimativa foi divulgada 
ontem (22) pelo Ministé-
rio da Fazenda.

O leilão para a explo-
ração da Lotex está mar-
cado para o próximo dia 
29.  Em nota, a Fazenda 
informou que, além do 
repasse para a segurança 
pública, a MP aprovada 
na terça-feira (20) pela 
Câmara dos Deputados 
e anteontem (21) pelo 
Senado, renderá R$ 630 
milhões para o esporte 
e R$ 443 milhões para a 
cultura por ano.

No comunicado, o se-
cretário Acompanhamen-
to Fiscal, Energia e Loteria 
do Ministério da Fazenda, 
Alexandre Manoel, des-
tacou que a aprovação da 
MP trará ganhos para o 
Ministério da Fazenda e 
para o mercado de prê-
mios e sorteios no Brasil. 
Segundo ele, a principal 
vantagem foi a unificação 
da legislação que distribui 
a arrecadação de loterias. 
Até agora, o tema estava 
regulamentado por 15 

Lotex vai garantir 
R$ 3 bi para o FNSP
Wellton Máximo
Da Agência Brasil O Ministério do 

Esporte receberá 10% 
da receita das loterias 
esportivas em 2018, 
caindo para 3,1% a 

partir de 2019

normas esparsas, sem 
uma base de cálculo única.

Distribuição
Conforme a MP, do to-

tal de recursos arrecada-
dos com as loterias espor-
tivas neste ano, 11,49% 
serão transferidos para 
o FNSP este ano e 2% a 
partir de 2019. O fundo 
também receberá 5% dos 
recursos das loterias fe-
derais em 2018 e 2,22% 
a partir do ano que vem. 
O Fundo Nacional da Cul-
tura receberá 1% dos re-
cursos das loterias espor-
tivas, 0,5% das loterias 
federais e 0,4% da Lotex.

O Ministério do Es-
porte receberá 10% da 
receita das loterias es-
portivas em 2018, cain-
do para 3,1% a partir de 
2019. O Comitê Olímpico 
Brasileiro (COB) ficará 
com 1,63% dos recur-
sos das loterias esporti-
vas, enquanto o Comitê 
Paralímpico Brasileiro 
(CPB) receberá 0,96%. 
A MP destina 37,61% da 
arrecadação das loterias 
esportivas até o final de 
2018 e 55% a partir do 
ano que vem.

Megaleilão de petróleo deve acontecer 
no terceiro trimestre do próximo ano

O megaleilão do exce-
dente de petróleo das áreas 
da cessão onerosa deverá 
acontecer no terceiro trimes-
tre do próximo ano e deverá 
propiciar uma arrecadação 
de cerca de R$ 100 bilhões 
em bônus de assinatura. A 
informação foi dada ontem 
(22), no Rio de Janeiro, pelo 
secretário-executivo do Mi-
nistério de Minas e Energia 
(MME), Márcio Félix, após 
participar do 1º Fórum Téc-
nico Pré-Sal Petróleo Regi-
me de Partilha de Produção 
5+10: Lições Apreendidas e 
Cenário Futuro.

O leilão, que deverá ser 
o primeiro realizado no go-
verno do presidente eleito, 
Jair Bolsonaro, envolve as 
reservas descobertas pela 
Petrobras em áreas cedidas 
pela União no processo de 
capitalização da empresa em 

2010 e que ficou conhecida 
como cessão onerosa.

A ideia, segundo o se-
cretário-adjunto do MME, é 
dividir toda a área relativa 
a cessão onerosa em quatro 
áreas: Itapu, Atapu, Sépia e 
Búzios. “O leilão depende ex-
clusivamente da ANP [Agên-
cia Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis] 
e do Ministério de Minas e 
Energia para acontecer e 
se tudo correr bem deverá 
acontecer no terceiro tri-
mestre do próximo ano”, dis-
se Félix.

Ele explicou que, ape-
sar de estar em análise no 
Tribunal de Contas da União 
(TCU), a licitação poderá ser 
marcada independentemen-
te do resultado desta análise. 
“O leilão não depende da de-
cisão do TCU. O leilão pode 
ser marcado e, se necessário, 
adaptado para atender pos-
teriores exigências do órgão. 
O que estamos fazendo, no 

entanto, é tentando anteci-
par adequando o leilão a es-
sas possíveis exigências”.

Márcio Félix, no entanto, 
ressaltou o fato de que pos-
síveis alterações no modelo 
da licitação (de partilha para 
concessão) poderão retardar 
o processo, uma vez que há 
em tramitação no Senado 
um projeto de lei a ser vota-
do sobre a cessão onerosa. 
“Não podemos cair na tenta-
ção de mudar o regime para 
ter algo maior e correr o ris-
co de não ver o leilão ser rea-
lizado e com isso deixar pas-
sar uma oportunidade como 
essa”, disse.

O entendimento do se-
cretário é de que o projeto 
em tramitação no Senado 
tem por objetivo aumentar 
as garantias dos responsá-
veis pelas assinaturas das 
alterações para o novo mo-
delo a ser adotado. Segundo 
ele, as discussões sobre o 
regime a ser adotado pode-

riam ocorrer após o leilão da 
cessão onerosa ou mesmo 
depois da realização da 6ª 
Rodada de Partilha prevista 
também para o ano que vem.

Cessão onerosa
Criada em 2010, a ces-

são onerosa foi a forma que 
o Governo Federal encon-
trou para capitalizar a Petro-
bras. Para isto, a União cedeu 
à Petrobras cinco bilhões de 
barris de petróleo em troca 
de ações da companhia.

Com isso, a estatal, por 
meio de contratação direta, 
adquiriu o direito de exercer 
atividades de exploração e 
produção em áreas do Pré-
sal, que não estavam sob o 
modelo de concessão, limita-
das ao volume máximo de 5 
bilhões de barris de petróleo 
e gás natural. A Petrobras, no 
entanto, descobriu reservas 
acima do valor estipulado e 
que podem chegar a cerca de 
10 bilhões de barris.

Nielmar de Oliveira 
Da Agência Brasil O Índice de Confiança 

do Empresário Industrial 
(ICEI) alcançou 63,2 pon-
tos em novembro de 2018, 
o maior valor para o índice 
desde setembro de 2010, 
quando registrou 63,3 
pontos. Os dados foram di-
vulgados ontem (22) pela 
Confederação Nacional da 
Indústria (CNI).

Com a alta de 9,5 pon-
tos registrada em novem-
bro na comparação com 
outubro, o índice está 9 
pontos acima da média 
histórica, que é de 54,2 
pontos. Os indicadores va-
riam de zero a cem pontos. 
Quanto mais acima dos 50 
pontos, maior e mais dis-
seminada é a confiança dos 
empresários.

Segundo a CNI, o au-
mento da confiança é gene-
ralizado entre os setores. O 
ICEI alcançou 65,7 pontos 
na indústria extrativa, fi-

cou em 63,8 pontos na in-
dústria de transformação 
e atingiu 60,7 pontos na 
construção. A confiança é 
maior nas grandes empre-
sas, segmento em que o 
ICEI subiu para 63,9 pon-
tos em novembro. Nas pe-
quenas empresas, o índice 
ficou em 61,9 pontos e, nas 
médias, em 63 pontos.

“Conhecidos os resul-
tados das eleições, há ex-
pectativas muito positivas 
em relação às mudanças 
que virão e às reformas que 
podem estimular o cresci-
mento econômico e melho-
rar o ambiente de negócios”, 
afirma o gerente-executivo 
de Política Econômica da 
CNI, Flávio Castelo Branco, 
em nota. Ele explica que a 
recuperação da confiança 
é importante para a eco-
nomia por indicar maior 
disposição para investir, 
tomar riscos, contratar tra-
balhadores e comprar mais 
matérias-primas.

Confiança da indústria 
cresce em novembro
Da Agência Brasil 

Em relação a novembro do ano 
passado, a ICF cresceu 9,2%
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Ranking
A badalada revista For-
bes, conceituada publi-
cação de economia e 
negócios publicou, na 
última edição, seu ran-
king com as empresas 
mais inovadoras do país. 
A premiação “Forbes 
2018 – As empresas 
mais inovadoras do 
Brasil” ouviu os maiores 
especialistas do país 
para eleger a Amil, a 
Cielo, a Coimma, a 
Inovabra, a Pepsico, a 
Raízen, a Rappi, a Vivo, 
a Vtex e a Yellow como 
ganhadoras. 

Hoje acontece a super promoção Black Fri-
day, mais uma expressão em inglês, que signi-
fica Sexta Feira Negra. É a sexta-feira depois 
do dia de Ação de Graças, nos Estados Unidos, 
popular devido aos grandes descontos ofere-
cidos pelas lojas antes do Natal. O comércio 
brasileiro incorporou e praticamente todos fa-
zem ofertas de seus produtos. Segundo pesqui-
sas, os telefones celulares e as televisões se-
rão os itens preferidos dos consumidores para 
comprar com desconto. Em João Pessoa todo o 
comércio aderiu. A marca O Boticário está ofe-
recendo 60% de desconto em mais de 350 pro-
dutos. Já a Kopenhagen, de chocolates finos,  
oferece descontos de 40% em alguns produtos 
e a Richards, de moda casual, desconto de 50% 
em todas as peças de coleções passadas.

Ligado ao movimento criado pela ONU 
Mulheres, será realizado nesta sexta, 23, e 
sábado, 24, o I Congresso Brasileiro Eles Por 
Elas, no Espaço Cultural, em João Pessoa. O 
foco do evento é envolver homens e meninos 
na remoção das barreiras sociais e culturais 
que impedem as mulheres de atingir seu po-
tencial juntos construírem uma nova socieda-
de. A abertura às 9h, terá palestra de Nadine 
Gasman sobre “O movimento de solidarieda-
de e as cidades 50:50: uma jornada para a 
igualdade de gênero”. O governador Ricardo 
Coutinho participa, e assina  decreto que insti-
tui o Grupo de Trabalho Interinstitucional para 
investigar, processar e julgar, com perspectiva 
de gênero, as mortes violentas de mulheres 
ocorridas no Estado.

Participação - O jornalista de turismo Rogério Almeida participou 
da  solenidade de entrega dos Prêmios Top de Turismo, Marketing e 
Socioambiental pela Associação de Dirigentes de Vendas e Marketing 
do Brasil, Seccional Pernambuco. O evento foi realizado  no salão Abe-
lardo da Hora, do Mar Hotel, em Boa Viagem, e comemorou os 20 
anos de fundação da entidade.  Na categoria socioambiental foi pre-
miada a Escola de Aprendizes Marinheiros de Pernambuco (EAMPE), 
pelo Programa Forças no Esporte: Inclusão e Cidadania, que envolve 
um trabalho de inserção de crianças e jovens carentes de Recife, sendo 
a homenagem recebida pelo capitão de fragata Omar Salles de Almei-
da, comandante da Escola de Aprendizes Marinheiros de Pernambuco.

Com louvor - a escritora e acadêmica Maria das graças San-
tiago está festejando a defesa de doutorado da filha Maria 
Cristina Paiva Santiago, em Direito. a tese defendida foi “O 
direito de arrependimento e a proteção da hipervulnerabilida-
de: a aplicação de um novo modelo de extinção contratual à 
luz da humanização do direito civil-constitucional”. Um tema 
novo, controverso e muito aplaudido pela banca de cinco dou-
tores togados . Obteve a nota máxima: distinção com louvor, e 
o pedido de um dos examinadores, o professor Marcos 
Ehrhardt, para publicar o resumo na Revista de Direito Civil. 
Dentre os examinadores estavam também adriano Marteleto 
godinho, Rodrigo Toscano, Fernando Vasconcelos e andré Ca-
bral. a defesa ocorreu no Centro de Ciências Jurídicas da UFPB.

Black Friday

Eles por Elas
ViVa O CORDEl

Ana Giovana Di 
Lorenzo,
Arlindo Almeida,
Edna Costa 
Soares dos 
Santos,
Félix Araújo 
Neto,
Gisele Cittadino,
Jairo Carvalho 
Dias,
Rafael Branco,
Raquel Vigolvino 
Lopes Silva,
Renata 
Bronzeado 
Vieira, Saulo 
Montenegro 
e Tania 
Castelliano.

PaRaBénS

 Contra a violência

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Reprodução

Carolina e comandante Omar Almeida, Rogério e Yluska Almeida, no Recife

Maria das Graças Santiago com a filha Maria Cristina e o marido José Milton

Anderson Pimentel e Giovana Teixeira ilustrando a coluna

Fred Montenegro e Teresa Carmem curtindo os eventos sociais

Hoje tem programação es-
pecial para os amantes do 
cordel na Fundação Casa de 
José Américo, a partir das 
9h. O homenageado é o 
patrono número um da Aca-
demia Brasileira de Litera-
tura de Cordel, o paraibano 
Leandro Gomes de Barros, 
considerado um dos mais 
importantes poetas populares 
do Brasil. Vai ter palestra com 
o  cordelista Nélson Barbosa 
de Araújo, participação da 
Academia de Cordel do Vale 
do Paraíba, da professora 
Socorro Aragão com o tema 
“O cultural e o social na 
literatura de cordel”, mesa 
redonda mediada por Marco 
Di Aurélio, e lançamento do 
livro “Gilberto Freyre e José 
Lins do Rego: diálogos do 
senhor da casa-grande com 
o menino de engenho”, da 
autoria de Cauby Dantas. 

Ui!
 

A Assembleia Le-
gislativa do Estado, 
através do presiden-
te Gervásio Maia, 
promove sessão es-
pecial nesta sexta-
feira, 23, às 9h, com 
o objetivo de come-
morar o lançamento 
da obra “História e 
Debate na Assem-
bleia da Paraíba”, 
dos historiadores 
José Otávio de Arru-
da Melo e Evandro 
da Nóbrega.

Hoje, às 20h30, o 
filme “O Rebento”, 
de André Morais, 
que vem ganhando 
muitos prêmios nos 
festivais de cinema 
daqui e de fora, será 
exibido na Estação 
Cabo Branco, ao ar 
livre.

A cantora Eleono-
ra Falcone se apre-
senta, às 21h, no 
reduto da música 
autoral da Paraíba: 
a Budega Arte Café, 
no bairro dos Ban-
cários. O convidado 
é o cantor e compo-
sitor Adeildo Vieira.

No Apetito Vino 
Musicale, no baixo 
Tambaú, nesta sex-
ta, às 21h, se apre-
senta a cantora Gra-
cinha Telles, e no 
sábado, o músico 
Liss Albuquerque.

CORA CORALINA CARLOS DRUMMOND DE ANDRADEmeioColuna   do
 Ser feliz sem motivo é a mais autêntica 

forma de felicidade                                                                                                                                           
 Antes acreditar que duvidar. O que 

vale na vida não é o ponto de partida e 
sim, a nossa caminhada                                                                                                                                           

O Grupo Mulheres do Brasil, Núcleo de João 
Pessoa, convida todas as mulheres para uma ca-
minhada neste domingo, 25, com concentração na 
Lagoa do Parque Solon de Lucena, às 8h30. A ca-
minhada vai acontecer em diversos lugares simul-
taneamente, e foi proposta pela ONU, para marcar 
o Dia Mundial de Luta pelo Fim da Violência contra 
as Mulheres. O Brasil possui altíssimos índices  de 
violência praticadas contra as brasileiras, em todas 
as regiões do país. O  Relógio da Violência do Insti-
tuto Maria da Penha aponta que a cada 2 segundos, 
uma mulher é vítima de violência física ou verbal no 
Brasil. Cerca de doze  mulheres são assassinadas a 
cada duas horas

rosacdaguiar@gmail.com Por Rosa Aguiar (interina)

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Reprodução
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Renato no Fla
Em processo sucessório com o fim do mandato de Bandeira, 
oposição e situação investem para ter Renato Gaúcho no 
comando do Flamengo em 2019. Página 23
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Faltam duas rodadas 
para o término do Brasilei-
rão 2018, e o Palmeiras é 
o grande favorito ao título. 
Líder com 74 pontos (cinco 
de vantagem em relação ao 
segundo colocado, Flamen-
go) e incríveis 21 jogos de 
invencibilidade – um novo 
recorde nos pontos corridos 
– as chances da equipe trei-
nada por Luiz Felipe Scolari 
levantar o troféu é maior do 
que 95% e o decacampeona-
to poderá vir no próximo do-
mingo (25).

Na história do Brasilei-
rão de pontos corridos, os 
campeões mais precoces fo-
ram São Paulo (2007) e Cru-
zeiro (2013), que garantiram 
a taça com quatro rodadas 
de antecedência. Esta marca 
não poderá mais ser atingida 
pelo Palmeiras, que em con-
trapartida se conseguir man-
ter a invencibilidade até a úl-
tima rodada vai ultrapassar 
o seu recorde próprio sem 
derrotas em uma campanha 
de Série A. A goleada sobre 
o América-MG por 4 a 0 dei-
xou o Palmeiras com 98% de 
chance de conquistar o título 
brasileiro, segundo contas 
do matemático Tristão Gar-
cia, do site Infobola. Único 
time que pode tirar a taça do 
Verdão, o Flamengo chegou a 
2% de chance após derrotar 
o Grêmio por 2 a 0.

Para não depender de 
tropeço do Flamengo, o Pal-
meiras precisa de dois pon-
tos para ser campeão. Seus 
dois últimos jogos são con-
tra Vasco, domingo, em São 
Januário, e Vitória, dia 2, em 
casa. Já o Flamengo precisa 
vencer seus dois últimos jo-
gos (contra Cruzeiro fora e 
Atlético-PR em casa) e torcer 
para o Palmeiras conquistar 
no máximo um ponto. 

Agora, para garantir o 
troféu com uma rodada de 
antecipação, os palmeiren-
ses precisam vencer o Vasco, 
em jogo marcado para às 17h 
(de Brasília), em São Januá-
rio. Ao todo, a equipe precisa 
somar apenas dois pontos 
em dois jogos restantes.

Goal

Lance

Lance

Palmeiras está a dois pontos 
da conquista do Brasileirão

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Jefferson se despede do futebol
diante do Paraná na 2a feira

O empate por 1 a 1 com 
o Santos afastou no Botafo-
go da luta por uma vaga na 
Copa Libertadores, mas pra-
ticamente garantiu o time 
na Copa Sul-Americana de 
2019. Assim, os dois jogos 
restantes podem servir até 
mesmo para o técnico Zé 
Ricardo fazer observações. 
Porém, o duelo da próxima 
segunda-feira, às 20h (de 
Brasília), contra o Paraná, no 
Estádio Nilton Santos, no Rio 
de Janeiro (RJ), pela penúlti-
ma rodada do Campeonato 

Brasileiro, tem tudo para ser 
especial. O Glorioso prepara 
a despedida do goleiro Jef-
ferson, que anunciou apo-
sentadoria para o fim desta 
temporada.

Jefferson teve um ano 
complicado, se recuperando 
de uma cirurgia após ter as 
cordas vocais afetadas em 
um choque com Lucas Pa-
quetá do Flamengo. Porém, é 
o grande ídolo da torcida na 
atualidade.

Zé Ricardo não quis 
confirmar se ele será titu-
lar, mas é bem provável que 
aconteça.

“Temos alguns dias 

para definir a situação, mas 
o Jefferson é um grande 
goleiro e merece todas as 
homenagens”, disse Zé Ri-
cardo.

Apesar das declarações 
de Zé Ricardo, Jefferson será 
mesmo titular. O material de 
divulgação do jogo, incluin-
do ingressos, carrega a ima-
gem do jogador para promo-
ção do confronto. O Paraná 
já está rebaixado e não tem 
mais interesse no jogo.

Jefferson chegou ao Bo-
tafogo em 2003, integrando 
o elenco que garantiu o aces-
so na Série B. Permaneceu 
no clube até 2005 e depois 

se transferiu para o futebol 
turco, onde passou quatro 
anos. Em 2009 retornou 
para não deixar nunca mais 
General Severiano. Pelo clu-
be foi campeão carioca nos 
anos de 2010, 2013 e 2018. 
Foi convocado e disputou a 
Copa do Mundo de 2014 pela 
Seleção Brasileira, na reser-
va de Júlio César.

O elenco do Botafogo 
retornou de Santos (SP) on-
tem e os jogadores foram 
liberados em seguida. Nesta 
sexta-feira começa a prepa-
ração para a partida contra 
os paranistas, com um treino 
na parte da manhã.

Santos

Cheio de problemas, time
busca a Sul-Americana

Restam dois jogos para 
o Santos tentar amenizar a 
frustração de seu torcedor na 
temporada. Em um ano cheio 
de polêmicas, confusões polí-
ticas e decepções, a reta final 
de 2018 está pura melancolia 
para o Peixe que ainda luta 
por vaga na Sul-Americana. 
Abatido mental e fisicamen-
te, o elenco santista caiu 
bruscamente de produção 
nas últimas cinco rodadas 
do Campeonato Brasileiro. 
Rendendo, assim, um jejum 
de vitória devastador para 
o torcedor, há pouco ainda 
confiante em uma vaga à Li-
bertadores de 2019. 

Os problemas entre o 
técnico Cuca e o presiden-
te José Carlos Peres, antes  
contornados ou colocados 
para debaixo do tapete, 
pouco a pouco, se tornaram 
insustentáveis, a ponto do 
treinador - praticamen-
te - sacramentar sua saí-
da do clube em 2019 sem 
nenhum tipo de disfarce 
quanto à irritação com o di-
rigente - durante a semana, 
ao Bandsports, Peres rele-
vou, aparentemente sem 
consultá-lo, o problema de 
saúde do comandante.

Para entender a decaí-
da alvinegra na reta final, 
basta imaginar um carri-
nho de montanha-russa 
atingido seu ápice de altura 

nos trilhos e despencando 
abruptamente, sem aviso 
prévio. Quando tudo pare-
cia se encaminhar para uma 
entrada no G6, uma derrota 
em casa, contra a Chape-
coense, jogou um balde de 
água fria nos planos alvine-
gros. 

Erros de passe, erros 
de finalização, erros na de-
fesa e no posicionamento... 
O irreconhecível Santos 
das últimas rodadas é fru-
to de todos os problemas 
carregados durante 2018. 
Processos de impeach-
ment contra o presiden-
te, crise na diretoria, uma 
conturbada eliminação na 
Libertadores, com polêmi-
ca envolvendo a Conme-

bol, queda na Copa do Brasil, 
troca de técnico... Não foram 
poucos os obstáculos no ca-
minho alvinegro. 

Com a obrigação moral 
de terminar o ano de cabeça 
erguida, o Santos precisa ur-
gentemente pensar na pró-
xima temporada, quando 
perderá não só seu técnico, 
mas também seu artilheiro, 

Gabigol, cujo contrato se 
encerra no fim de dezem-
bro e não será renovado 
pela Inter de Milão-ITA. A 
esperança santista em ter-
minar bem 2018 ruiu-se ro-
dada a rodada. Restam dois 
jogos para, também pouco a 
pouco, começar a construir 
um caminho seguro para o 
futuro. 

William e Dudu comemoram gol na 
goleada de 4 a 0 sobre o América Mineiro 

que deixou o Alviverde com a mão na taça

Na última quarta-feira, o time só empatou com o Botafogo na Vila Belmiro

Jefferson fez história no Botafogo e agora vai se aposentar do futebol

Foto: Marcos Riboli

Foto:  Richard Callis/Fotoarena

Foto:  Vitor Silva

Faltando duas rodadas, time paulista só precisa vencer o Vasco no Rio, domingo, ou contar com tropeço do Flamengo
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Esta semana, a família do ex-piloto alemão divulgou a última entrevista dele antes do acidente de esqui

A família do heptacam-
peão da Fórmula 1 , Michael 
Schumacher, divulgou na úl-
tima quarta-feira, uma  en-
trevista gravada com o piloto 
em outubro de 2013, pouco 
mais de um mês antes dele se 
acidentar em uma estação de 
esqui nos Alpes Franceses.

O acidente completa 
cinco anos em dezembro de 
2018, e o verdadeiro estado 
de saúde de  Schumacher  
continua sendo um grande 
segredo, guardado minu-
ciosamente pela família do 
alemão.

A primeira pergunta res-
pondida pelo piloto aos seus 
fãs foi sobre o campeonato 
mais emocionante de toda 
sua carreira.

“Sem dúvida o de Suzuka 
em 2000, com a Ferrari, de-
pois de 21 anos sem a equipe 
ganhar e quatro anos de luta 
para mim, finalmente vence-
mos. Uma corrida excecional, 
um grande campeonato”.

Recorditas de títulos e 
vitórias na Fórmula 1, o ale-
mão afirmou que sempre 
procurou trabalhar mais e 
não se acomodou com as 
glórias.

“Os recordes são uma 
coisa, e as dúvidas acredito 
que são muito importantes 
para você não ter uma con-
fiança muito grande, para ser 
cético e buscar melhorar e 
dar o passo seguinte. Sempre 
pensei: Não sou muito bom. 
Tenho de trabalhar mais”.

Em um momento de 
reflexão, Michael disse que 
olhar apenas para o carro 

não era suficiente, e que pro-
curava conhecer e tirar algo 
da convivência com outros 
colegas de profissão.

“Você não tem apenas 
que olhar para o carro, tem 
de olhar para si mesmo, para 
os outros pilotos, tem de 
olhar para todo mundo. As-
sim como eu fiz, porque todo 
mundo tem algo especial que 
eu quero conhecer”.

Assim como muitos pilo-
tos, Schmacher começou no 
kart, e falou da importância 
da modalidade na formação 
de um piloto.

“O talento é muito im-
portante no automobilis-
mo, como em qualquer ou-
tro esporte, mas é algo que 
se precisa trabalhar. O kart 
é uma boa base para mos-
trar o talento, mas também 
para encontrar outras ha-

bilidades necessárias para 
ser piloto”.

Michael revelou ainda 
que na infância se inspirava 
no brasileiro Ayrton Senna 
e também em um jogador 
de futebol de sobrenome 
comum.

“Quando era criança e 
praticava kart, sim, vi Ayrton 
Senna e Vincenzo Sospiri, 
que admirava porque para 
ser um bom piloto. Mas o 
meu ídolo era Toni Schuma-
cher, porque era um grande 
jogador de futebol”.

Em 3 de janeiro, Schu-
macher completaria 50 anos 
de idade. Recentemente, a 
esposa do alemão afirmou 
que o piloto segue em sua 
luta pela vida: “Todos nós 
sabemos que o Michael é um 
lutador e jamais desistire-
mos”, disse Corinna.

Esporte IG 

Acidente de Schumacher 
está completando 5 anos

Encontrei no ‘box’ de crossfit o estímulo que eu pre-
cisava para mudar de vida, e tudo o que está presente na 
maioria das academias tradicionais, no box, felizmente, fal-
ta. A principal motivação em deixar a vaidade do lado de 
fora talvez seja porque muitos dos praticantes que estão ali 
buscam primeiramente a performance, e a parte estética 
vem como consequência. Por isso os espelhos não fazem 
tanta falta.

Não tem espelho por todo lado, mas, assim como nas 
academias tradicionais, tem selfie, tem quem planeja o 
‘look’. A incidência das modinhas é muito menor. 

Certa vez um amigo que malha na maior academia da 
cidade me chamou pra fazer um treino lá. Eu nem gosto de 
puxar ferro com máquinas, prefiro me pendurar numa bar-
ra fixa. Mas por que recusar? Como já estava correndo na 
rua regularmente, pensei logo no conforto de correr na es-
teira. Há pelo menos dez anos não corria em uma esteira, a 
não ser nos exames cardiológicos regulares, aquele famoso 
teste ergométrico onde o médico raspa seu peito, prega um 
monte de sensores, te põe na esteira inclinada e fica lá com 
o sorriso sarcástico só esperando você pedir penico. 

A academia que fui conhecer oferece uma megaestru-
tura aos alunos. Quem quiser ir pra treinar pesado, pode. 
E quem quiser ir a passeio, também. Não fecha nunca. 24h 
aberta, todos os dias, e sempre tem gente treinando por lá, 
nos horários mais improváveis. No auge do meu período 
sedentário eu nem sonhava que tanta gente se importasse 
assim com a saúde. Isso vem numa crescente. Ainda bem!

Logo de cara me deparo com a única coisa que me in-
teressava ali: as esteiras. Eram dez, de última geração. Oito 
delas estavam ocupadas. Eu fui para correr, e dos oito que 
usavam as esteiras ao meu lado, só mais um corria. Os ou-
tros sete andavam, e faziam isso num ritmo tão lento que 
nem era possível suar. De toda forma, pior que andar deva-
gar é passar o dia enfiado num sofá. Ao menos se mexiam. 

O que mais chamou minha atenção foram as meninas 
na fileira das bicicletas ergométricas. Faziam selfies, mui-
tos, no meio do exercício. Aliás, que importância tem o exer-
cício? Como diria um instrutor de crossfit que conheci - sim, 
ele é do tipo vaidoso -, se treinar e não postar o treino não 
valeu. Pois bem, elas estavam lá, nas bikes, prontas para 
pedalar, mas não pedalavam. Era uma foto atrás da outra. 
Entre caras e bicos, testavam os lados da face. Parecia um 
ritual, algo muito particular desta tribo, de quem vai à aca-
demia diariamente e está tão familiarizado ao ambiente 
que o cotidiano se mistura a outras formas de convivência.

Mas de todos os costumes, um me parecia ser comum 
a todo praticante de exercícios físicos em ambientes fecha-
dos. Para onde olhasse eu sempre via alguém segurando 
uma garrafinha com um líquido semelhante a algum tipo 
de vitamina. A cor varia de acordo com os sabores mais co-
muns: morango, chocolate ou baunilha. Whey, como é mais 
conhecida, nada mais é do que um suplemento de proteína 
extraído do soro do leite. Vale ressaltar que nem toda pro-
teína é feita a partir do leite, ou seja, nem todo shake é whey, 
mas acabam chamando tudo de whey. Pra mim não fazia 
sentido. Por que deixar de comer para tomar 300ml de uma 
bebida se comer é mais gostoso? Na primeira consulta com 
a nutricionista, disse logo que não queria whey. Na verda-
de eu nutria um certo preconceito. Ela perguntou se estava 
disposto a comer tudo o que fosse necessário para não ter 
whey na dieta. Topei, e era comida com força!

Quando a corrida entrou na minha vida, precisei de 
mais comida, e só depois da lesão, e dos conselhos do meu 
médico amigo, passei a suplementar com proteína. Bem que 
poderia aumentar a quantidade de ovos, mas o suplemento 
é uma mão na roda. Agora entendo, muita gente que toma 
whey faz isso pela praticidade. Até para levar como lanche 
no trabalho é fácil. Vai o pó dentro da garrafinha, basta adi-
cionar água gelada na hora que for tomar e está resolvido. 

Hoje em dia, nada contra whey. Só não me dei muito 
bem com os sabores disponíveis no mercado. Muitos são 
bem doces. No começo é uma delícia, mas depois fica enjoa-
do. Pra completar, sentia desconforto, provável intolerân-
cia à lactose que nunca investiguei. Ainda tinha o problema 
do carboidrato na bebida. Eu trocava um lanche pelo shake, 
às vezes tomava antes de dormir. Procurei uma alternativa 
que fosse barata, zero carbo e de fonte alternativa ao lei-
te. A melhor solução foi a proteína de arroz, que tomo uma 
vez por dia quando faço crossfit, e até duas quando corro. 
Como ela é zero carboidrato, eu suplemento sem fazer con-
ta, tomo a mais, mesmo. E desde passei a suplementar meu 
rendimento melhorou - junto a outros cuidados, estou livre 
de lesões. O sabor? Parece que você passou a língua em um 
sofá velho e empoeirado. Nem parece comida. Mas o que é 
mesmo que queremos no esporte? Resultado. 

Whey? 

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Retornando

Williams anuncia polonês Roberto 
Kubica como titular na equipe 2019

A Williams anunciou, 
nesta quinta-feira (22), o 
polonês Robert Kubica, 33 
anos, como seu piloto titu-
lar na próxima temporada, 
ao lado do novato britânico 
George Russell, 20.

Piloto de testes da 
equipe em 2018, Kubica 
voltará a ter um carro na 
Fórmula 1 quase oito anos 
depois do grave acidente 
que quase encerrou sua 
carreira nas pistas, em fe-
vereiro de 2011.

Na ocasião, o polonês 
bateu durante uma pro-
va de rali na Itália e teve 
múltiplos traumatismos no 
braço, na perna e na mão, 
que correu o risco de ser 
amputada.

"Robert impressionou 
a equipe após conduzir 
vários testes para a Wil-

liams em 2017, antes de se 
tornar piloto reserva e de 
desenvolvimento na tem-
porada de 2018. Durante 
esse período, Robert gas-
tou bastante tempo traba-
lhando nos autódromos e 
na fábrica, também tendo 
a oportunidade de guiar o 
FW41 em testes oficiais", 
diz a nota da Williams.

No comunicado, o pilo-
to afirmou que foi um "de-
safio" voltar ao grid da F1. 
O polonês disputou cinco 
temporadas na categoria, 
conquistando uma vitória 
e 12 pódios, e chegou a fi-
gurar como um dos mais 
promissores pilotos da F1.

"Foi um duro caminho 
para retornar à Fórmula 1, 
mas o que parecia quase 
impossível começa a virar 
realidade. Estou entusias-
mado de poder dizer que 
estarei no grid da Fórmula 
1 em 2019", disse Kubica . Roberto Kubica está de volta, após 8 anos sem correr na Fórmula 1

Ninguém sabe a real situação de saúde do ex-piloto alemão, Michael Schumacher, que quebrou todos os recordes de vitórias e títulos na Fórmula 1

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Esporte IG



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 23 de novembro de 2018 23
Esportes

Clube vive processo de eleição, mas tanto a situação como a oposição vão fazer proposta ao ex-jogador do clube

A nova tentativa do Fla-
mengo em ter Renato Gaú-
cho no comando da equipe 
vai sair do papel novamente. 
Aproveitando a presença do 
treinador no Rio nos próxi-
mos dias, após o duelo com 
o Grêmio, no Maracanã, a 
diretoria rubro-negra, enca-
beçada pelo vice de futebol 
Ricardo Lomba, candidato a 
presidente, entregará uma 
proposta financeira de três 
anos de contrato a Renato e 
a seu empresário, Gerson Ol-
demburg, entre esta quinta e 
sexta-feira.

O técnico também é alvo 
do grupo de oposição lidera-
do por Rodolfo Landim, que 
tinha conversas com Abel 
Braga nos últimos meses, mas 
vê em Renato Gaúcho uma 
possibilidade atrativa. O trei-
nador já recebeu uma oferta 
do Grêmio para renovar o seu 
vínculo até o fim de 2019, ano 
em que o presidente Romildo 
Bolzan termina seu mandato 
no clube.

O lado sentimental pesa, 
além de uma valorização fi-
nanceira, que o Flamengo se 
vê capaz de cobrir. Além dis-
so, o clube está garantido na 
fase de grupos da Copa Liber-
tadores de 2019.

“Qualquer jogador e 
qualquer treinador sonha 
em trabalhar no Flamengo. 
A preferência sempre foi do 
Grêmio. São dois grandes clu-
bes, duas grandes torcidas, 
brigam pelos principais cam-
peonatos. Treinar o Flamengo 
era um sonho, treinar o Grê-
mio também. Estou ainda no 
Grêmio. Mas tenho um sonho 
de treinar o Flamengo e sei 
que esse dia vai chegar” disse 
Renato após a derrota para o 
Flamengo no Maracanã.

Tudo passará, mais uma 
vez, pelo desejo de Renato. E 
pelas definições políticas no 
Flamengo, que só serão pos-
síveis a partir do dia oito de 
dezembro, data da eleição. Se 
a resposta for positiva, as ne-
gociações vão se arrastar pe-
las próximas duas semanas. 
Nelas, situação e oposição es-
tão em momentos distintos. 
Por estar no clube, Lomba já 
havia se aproximado de um 
acerto com Renato Gaúcho 
em abril, quando da demissão 
de Carpegianni.

Na ocasião, o presidente 
do Grêmio conseguiu conven-
cer o técnico a permanecer 
por mais uma temporada, 
mesmo sem aumento salarial 
substancial que cobrisse a 
oferta rubro-negra. Segundo 
interlocutores de Lomba, no 
último contato havia ficado 

sinalizado que o acordo po-
deria se concretizar ao fim 
da temporada, nas mesmas 
bases financeiras, mas com 
tempo de contrato maior.

Do lado do candidato Ro-
dolfo Landim, a sinalização 
de Renato Gaúcho nas últi-
mas entrevistas como técnico 
do Grêmio foram de que ele 
estaria disposto a ouvir ofer-
tas de outros clubes, inclusi-
ve do Flamengo, mas que isso 
acabaria por lhe valorizar em 
mais uma renovação. Desta 
forma, Renato é considerado 
um bom nome e a chapa de 
Landim admite que analisa 
as opções do mercado, mas 
diz que não vai fazer propos-
tas a profissionais, sobretudo 
empregados, sem saber as 
condições do clube e se de 
fato vai assumí-lo a partir do 
ano que vem.

O início das negocia-
ções não depende mais da 
campanha do Flamengo no 
Campeonato Brasileiro, uma 
vez que o nome de Dorival 
Júnior é considerado fora do 
baralho para a próxima tem-
porada pelos dois principais 
candidatos. Embora tenha 
boa avaliação interna, apenas 
a conquista do título o colo-
caria de novo na disputa com 
chance de permanência. O 
atual treinador tem noção do 
contexto político que envol-
ve a sua situação e trabalha 
para finalizar a temporada 
com dignidade e a presença 
garantida na Libertadores de 
2019.

A presença na competi-
ção sul-americana também 
é um fator levado em con-
sideração para que Renato 
Gaúcho decida seu destino. 
O técnico tem dito que o foco 
no momento é manter o Grê-
mio no G-4 para se classificar 
diretamente para o torneio. O 
Flamengo, já garantido na pri-
meira fase, ainda mira a mes-
ma fase de grupos para dar 
andamento ao planejamento 
do próximo ano. Os planos in-
cluem a reformulação do elen-
co e a contratação de jogado-
res que precisam de aval do 
próximo treinador. Por isso, 
há necessidade de um acordo 
prévio com Renato.

Globo Esporte

Fla volta a investir em Renato

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Dorival Júnior prevê mais um jogo complicado diante do Cruzeiro
Desde que ganhou a Copa do 

Brasil, o Cruzeiro passou a encarar 
o Campeonato Brasileiro de maneira 
diferente, afinal de contas, já garantiu 
a vaga na Libertadores e não tem mais 
possibilidades de brigar pelo caneco 
do Brasileirão. Assim, o técnico Mano 
Menezes passou a fazer observações e 
mesclar titulares com reservas. Ainda 
não se sabe se a estratégia será repe-
tida no decisivo confronto de domingo 
contra o Flamengo, às 17h (de Brasília), 
no Mineirão, em Belo Horizonte, pela 
penúltima rodada. O Rubro-Negro 

ainda pode ser campeão se vencer os 
dois jogos e contar com tropeços do 
líder Palmeiras.

Apesar desta situação do Cruzeiro, 
os flamenguistas esperam dificuldades. 
“O Flamengo está se preparando para 
um jogo muito complicado, como foi 
contra o Grêmio, pois são duas equipes 
tecnicamente muito fortes. O Cruzeiro 
com certeza vai querer ganhar e por 
isso mesmo temos que estar prepara-
dos para isso”, disse o técnico Dorival 
Júnior.

O meia Diego pensa de maneira 

parecida. “O Cruzeiro vai querer ga-
nhar, pois é o último jogo dentro de 
casa e estamos cientes de que vamos 
encontrar dificuldades. Mas não pode-
mos deixar de buscar a vitória, pois é 
o único resultado que nos interessa”, 
avaliou.

Para este compromisso o Flamengo 
conta com o retorno do volante Lucas 
Paquetá, que cumpriu suspensão por 
conta de sua expulsão contra o Sport. 
Resta saber quem sai para a vaga dele. 
É possível que Vitinho seja o escolhido, 
uma vez que teve atuação abaixo da 

expectativa contra o Grêmio, sendo 
vaiado muitas vezes pelos torcedores.

“É normal um atleta oscilar com 
tantos jogos. Em outros o Vitinho foi 
muito importante com gols e assistên-
cias. Não podemos marcar o atleta”, 
disse Dorival.

O elenco do Flamengo participou 
de um trabalho regenerativo ontem e 
somente a partir desta sexta-feira à 
tarde que Dorival vai projetar a escala-
ção que enfrentará a Raposa. A viagem 
para Belo Horizonte será depois do 
treino da manhã de sábado.

Renato Gaúcho já conquistou vários títulos de expressão no comando do Grêmio e agora está entre a renovação de contrato ou aceitar proposta do Flamengo

Foto: Lucas Uebel

Treinar o Flamengo 
era um sonho, treinar o 
Grêmio também. Estou 
ainda no Grêmio. Mas 

tenho um sonho de 
treinar o Flamengo 

e sei que esse dia vai 
chegar 
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Mixto é outro destaque da competição, enquanto o Kashima é a maior decepção sem marcar nenhum gol na disputa

Desportiva Guarabira segue 
líder do Paraibano Feminino

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Após 3 rodadas, o líder 
do Campeonato Paraibano 
de Futebol Feminino 2018 é 
a Desportiva Guarabira, com 
100 por cento de aprovei-
tamento na competição e 9 
pontos ganhos. Mas tudo in-
dica que a equipe de Guarabi-
ra deverá perder a liderança 
no final de semana, quando 
enfrentará a sensação do 
campeonato, o Mixto. A equi-
pe de Mangabeira é favorita 
ao lado do Botafogo e atingiu 
a incrível marca de 26 gols, 
em apenas 3 partidas.

Na rodada do final de 
semana, o Mixto venceu o 
kashima por 12 a 0, em jogo 
disputado no CT Ivan Tho-
maz, em João Pessoa. No 
mesmo estádio, o Botafogo 
goleou o Guará por 13 a 0. E 
no Sílvio Porto, em Guarabi-
ra, a Desportiva venceu a Pi-
cuiense por 3 a 0.

Do ponto de vista ne-
gativo, a maior decepção do 
Campeonato Paraibano de 
Futebol Feminino é o Kashi-
ma. A equipe tem sido nos úl-
timos anos, a única a dificul-
tar as coisas para o Botafogo, 
tri-campeão e favorito ao te-
tra. Este ano, o Kashima, de-
pois de anunciar um elenco 
com jogadoras que já tinham 
sido campeãs pelo clube em 
2012 e até atletas que dispu-
taram o Campeonato Brasi-

leiro, o clube de João Pessoa 
decepcionou dentro de cam-
po, tornando-se um saco de 
pancada. 

A equipe perdeu para o 
Botafogo por 8 a 0, depois de 
3 a 0 para a Desportiva, e na 

rodada do meio de semana, 
levou outra goleada de 12 a 
0 do Mixto. Segundo o pre-
sidente do Kashima, Marcos 
Lima, o que aconteceu com a 
equipe é que perdeu o  técni-
co e as melhores atletas para 

o Mixto de Mangabeira. 
A quarta rodada será 

aberta neste domingo, com 
2 jogos no CT Ivan Tomaz. Às 
15 horas, o Botafogo vai en-
frentar a Picuiense. Em segui-
da, às 18 horas, jogarão Mixto 

e  Desportiva. A rodada será 
fechada na segunda-feira, 
também no CT Ivan Tomaz, às 
20 horas, com a partida entre 
o Kashima e o Guará. 

De acordo com o regu-
lamento da competição, os 

dois primeiros clubes da fase 
de classificação farão a final 
no dia 2 de dezembro, às 15 
horas, no CT Ivan Tomaz, em 
João Pessoa. A equipe cam-
peã vai representar o Estado 
em competições nacionais.

A defesa do ex-presi-
dente da CBF, Marco Polo 
Del Nero, avalia medidas 
para derrubar o afastamen-
to do ex-cartola do futebol 
diante da prisão de um dos 
juízes que determinou, na 
Fifa, sua punição. O brasi-
leiro foi banido do futebol 
para sempre e teve de dei-
xar seu cargo na CBF.

Na última quarta-feira, 
um membro do Comitê de 
Ética da Fifa foi detido sob 
suspeita de corrupção na 
Malásia. Sundra Rajoo esta-
va em Zurique nesta sema-
na para reuniões na entida-
de máxima do futebol, onde 
ele ocupa um cargo equiva-
lente ao de um juiz. Mas, ao 
aterrissar em seu país, foi 
detido.

No ano passado, depois 
de afastar antigos juízes e 
investigadores, o presiden-
te da Fifa, Gianni Infantino, 
escolheu uma nova equipe 
de especialistas "indepen-

dentes". Rajoo era um deles 
e um dos dois juízes da câ-
mara adjudicatória do Co-
mité de Ética da Fifa.

Mas o juiz também foi 
um dos membros do Comi-
tê que definiu o afastamen-
to de Del Nero, acusado de 
corrupção nos EUA. Agora, 
diante da suspeita em rela-
ção ao malaio, a defesa do 
brasileiro avalia questionar 
a decisão e pedir a reaber-
tura do processo.

Nos próximos dias, os 
advogados de Del Nero irão 
avaliar brechas no processo 
e o papel que o juiz sob sus-
peita teria.

Na Malásia, porém, 
o juiz conseguiu ser sol-
to e espera pela avaliação 
do caso em liberdade. Ele 
apresentou imunidade di-
plomática, mas foi obrigado 
a renunciar ao seu cargo no 
Centro Internacional de Ar-
bitragem. A Fifa indicou que 
o juiz foi afastado de todas 
as decisões enquanto seu 
processo é examinado na 
Malásia.

Del Nero quer anular
punição de banimento
Futebolinterior 

Pré-temporada

Atlético de Cajazeiras e Serrano já 
iniciam treinos para Estadual 2019

Depois de muita po-
lêmica, o Atlético de Ca-
jazeiras confirmou a par-
ticipação no Campeonato 
Paraibano de 2018. O grupo 
Lira vai continuar à frente 
do clube, e a preparação do 
Trovão Azul já começou em 
São Paulo, sob o comando 
do técnico Ederson, que já 
dirigiu o clube anterior-
mente. Após algumas reu-
niões, ficou decidido que o 
presidente do Atlético será 
Arlen Lira e o vice Edu Ba-
tera. Alysson Lira, conheci-
do também por Negrinho 
do Modrian, será o respon-
sável pelo futebol.

Com a aproximação 
da data do início do Cam-
peonato Paraibano, o clube 
corre contra o tempo e já 
começou a montar o elen-
co. Segundo Neguinho, o 
técnico Ederson está tra-
balhando no momento com 
12 atletas, alguns já conhe-
cidos do torcedor atletica-
no, como o zagueiro Fer-
nando, o volante Romerito 
e o atacante Bruno. 

"Nós já estamos fazen-
do um trabalho com estes 
jogadores em São Paulo, e 
nos próximos dias vamos 
contratar mais 5 atletas, 
que estão vindo do Rio de 

Janeiro, 1 goleiro, 2 late-
rais, 1 atacante e 1 zaguei-
ro. Na próxima semana, o 
técnico Ederson virá a Ca-
jazeiras, para fazer alguns 
peneirões na região, em 
busca de atletas aqui do 
Sertão, para completar o 
elenco", disse o dirigente 
do Trovão Azul.

Serrano
A exemplo do Atlético 

de Cajazeiras, o Serrano 
também já começou a pré-
temporada. O clube dividiu 

o elenco em dois grupos. 
Um deles, com 11 atletas 
de Campina Grande, já está 
fazendo um trabalho físico 
no CT Ivandro Cunha Lima, 
na Alça Sudoeste. Os de-
mais atletas só começarão 
a preparação entre os dias 
3 e 10 de dezembro. 

O elenco do Serrano já 
tem no momento 25 atle-
tas e está distribuído da 
seguinte forma: goleiros - 
Rodrigo Calchi e Juci; late-
rais - Igor Soares, Balinha, 
Jefferson Sandes e Mar-

condes; zagueiros Wever-
son, Lucas Coelho, Jerfeson 
Lima e Fábio;  volantes 
- Dunga, Fernando e Igor 
Vinicius; meias - Ferrei-
ra, Renato Diniz, Michael 
Sillas, Gabriel e Kaique e 
atacantes - Ivandro Neto, 
Jones, Dodô, Ewerton, Pe-
dro e Lucas. O técnico é Lu-
ciano Silva.

Além do Campeonato 
Paraibano, o Lobo da Ser-
ra também representará 
a Paraíba no Campeonato 
Brasileiro da Série D.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

No jogo Botafogo e Guará, o atual campeão paraibano marcou 13 gols sem levar nenhum. A competição está mais equilibrada já que Mixto e Desportiva fazem excelente campanha

Luciano Silva é quem vai comandar o Serrano no Paraibano. O Clube também vai disputar a Série D

Advogados de Del Nero questionan a prisão de um juiz da Fifa

Foto: Lucas Barros

Foto: PBesportes

Foto: Divulgação
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Após análise da polpa dos dentes do artista italiano, constatou-se que sua morte foi causada por uma infecção bacteriana

Pintor italiano passou os 
últimos quatro anos de sua 
vida fugindo após ter cometido 
um assassinato em 1606. Para 
esclarecer sua morte, pesqui-
sadores franceses analisaram 
os dentes de Caravaggio. Uma 
infecção causada pela bactéria 
Staphylococcus aureus provo-
cou a morte do pintor italiano 
Caravaggio em 1610, revelou 
um estudo divulgado recente-
mente. Para chegar a essa con-
clusão, os pesquisadores do 
Instituto Hospital Universitá-
rio Méditerranée de Marselha, 
no sul da França, analisaram a 
polpa dos dentes do mestre.

“O assassino foi identi-
ficado: um Staphylococcus 
aureus”, afirmou o instituto 
no comunicado divulgado 
pelo jornal local La Proven-
ce. O estudo contou com a 
colaboração de antropólogos 

italianos e do microbiologista 
Giuseppe Cornaglia.

Os investigadores acre-
ditam que Caravaggio con-
traiu a infecção devido a um 
ferimento causado por uma 
briga, que teria ocorrido en-
tre um mês e 15 dias antes 
dos primeiros sintomas de fe-
bre aparecerem. A descober-
ta desfaz alguns dos mistérios 
em torno da morte do mestre.

Michelangelo Merisi da 
Caravaggio (1571-1610) foi 
um homem difícil e tempe-
ramental. O pintor passou os 
quatro últimos anos de sua 
vida em Nápoles, Malta e Si-
cília, depois de ter fugido de 
Roma sob a ameaça de pri-
são devido a uma acusação 
de assassinato.

Em 28 de maio de 1606, o 
autor de ‘Flagelação de Cristo’ 
e ‘David com a cabeça de Go-
lias’ matou na capital italiana 
o procurador e mercenário Ra-

Cientistas descobrem o que 
matou o pintor Caravaggio
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nuccio Tomassoni, com quem 
duelou após uma briga causada 
por uma desavença num jogo.

Os ossos do pintor foram 

encontrados apenas em 2010, 
num antigo cemitério localiza-
do em Porto Ercole, na região 
da Toscana. Depois de fazerem 

Morte psicogênica

Pessoas podem morrer por “desistir da vida”

Só força de vontade 
pode não ser suficiente para 
vencer uma situação difícil, 
mas certamente faz muita di-
ferença. De acordo com uma 
nova pesquisa, pessoas po-
dem morrer simplesmente 
por desistir da vida. Uma vez 
que entram em um estado 
no qual acham que a derrota 
é inescapável, a morte pode 
mesmo se tornar real.

Segundo o médico John 
Leach, pesquisador da Uni-

versidade de Portsmouth, nos 
EUA, o estudo, publicado na 
Medical Hypotheses, é o pri-
meiro a descrever os marca-
dores clínicos da “desistência 
da vida”, condição conhecida 
cientificamente como morte 
psicogênica. A condição ge-
ralmente segue um trauma do 
qual uma pessoa pensa que 
não há escapatória, fazendo 
com que a morte pareça o 
único resultado racional. Ela 
geralmente ocorre três sema-
nas após o aparecimento do 
primeiro estágio.

“Não é suicídio e não está 
ligado à depressão. O ato de 
desistir da vida é uma condi-
ção muito real, muitas vezes 
ligada a traumas graves”, es-
clarece Leach. O pesquisador 
descreveu os cinco estágios 
que levam ao declínio psicoló-
gico progressivo e sugere que 
a desistência da vida pode se 
originar de uma mudança em 
um circuito frontal-subcorti-
cal do cérebro, que governa 
nosso comportamento dire-
cionado a objetivos.

O candidato provável 

é o circuito cingulado ante-
rior, responsável pela mo-
tivação. “O trauma grave 
pode desencadear o mau 
funcionamento do circuito 
cingulado em algumas pes-
soas. A motivação é essen-
cial para lidar com a vida e, 
se isso falhar, a apatia é qua-
se inevitável”, explica.

A morte não é inevitá-
vel, e pode ser revertida por 
coisas diferentes em cada es-
tágio. As intervenções mais 
comuns são atividade física e/
ou a pessoa ser capaz de ver 

que uma situação está, pelo 
menos parcialmente, sob seu 
controle. Ambos esses fatores 
desencadeiam a liberação da 
substância química dopamina 
no organismo.

“Reverter o declínio da 
morte psicogênica tende a 
acontecer quando um sobre-
vivente encontra ou recupera 
um senso de escolha, de ter 
algum controle, e tende a ser 
acompanhado por uma cura 
das feridas psicológicas e re-
novação do interesse pela 
vida”, concluiu Leach.
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Os cinco estágios
Segundo o pesquisador, 

o processo de morte psicogê-
nica ocorre em cinco estágios 
que levam ao declínio psico-
lógico progressivo.

Retirada social: o primeiro 
estágio, de retirada social, 
ocorre geralmente após um 
trauma psicológico. As pes-
soas nesta fase podem mostrar 
falta de emoção e indiferença, 
tornando-se “absorvidas” em 
seu próprio mundo. Prisionei-
ros de guerra têm sido fre-
quentemente descritos neste 
estado inicial. Eles se “retiram” 
da vida social, vegetando ou 
tornando-se passivos.

De acordo com Leach, a 
retirada social pode ser uma 
maneira de lidar com uma 
situação ruim. Ou seja, se 
afastar de qualquer envolvi-
mento emocional externo para 
permitir um realinhamento 
interno da estabilidade emo-
cional. Mas, se não for contro-
lada, pode evoluir para apatia.

Apatia: uma “morte emo-
cional” simbólica, a profunda 
apatia é comum em prisionei-
ros de guerra e sobreviventes 
de naufrágios e acidentes 
aéreos. É uma melancolia 

desmoralizante, diferente da 
raiva, da tristeza ou da frus-
tração. Também já foi descrita 
como a ausência do esforço 
para se conservar. As pessoas 
nesta fase ficam muitas vezes 
“desgrenhadas”, sem instinto 
de higiene. Funciona como 
um grave desânimo, onde 
até mesmo a menor tarefa 
parece exigir o maior esforço 
possível.

Aboulia: esse estágio cor-
responde a uma grave falta 
de motivação associada a 
uma resposta emocional aba-
fada, falta de iniciativa e inca-
pacidade de tomar decisões. 
É improvável que as pessoas 
nesta fase conversem. Fre-
quentemente, desistem de se 
lavar ou comer.

No geral, a pessoa perde 
sua motivação intrínseca - a 
capacidade ou o desejo de 
começar a agir para se ajudar 
-, mas ainda pode ser moti-
vada por outras pessoas, por 
meio de educação persuasiva, 
raciocínio, antagonismo e até 
agressão física. “Uma coisa 
interessante sobre a aboulia é 
que parece haver uma mente 
vazia ou uma consciência 

desprovida de conteúdo. As 
pessoas que se recuperaram 
deste estágio descrevem-no 
como ter uma mente como 
mingau, ou não ter nenhum 
pensamento”, informa Leach.

Acinesia psíquica: nesse 
estágio, a pessoa está cons-
ciente, mas em estado de 
profunda apatia e insensível 
a dores extremas. Muitas 
vezes são incontinentes, e 
deitam-se em cima de suas 
próprias excreções. A falta de 
resposta à dor foi descrita em 
um estudo de caso em que 
uma jovem, diagnosticada 
posteriormente com acinesia 
psíquica, sofreu queimaduras 
de segundo grau ao visitar a 
praia, porque não saiu do sol.

Morte psicogênica: o es-
tágio final é a desintegração 
de uma pessoa. “É quando 
alguém desiste. Ela pode es-
tar deitada em seus próprios 
excrementos e nada – ne-
nhum aviso, espancamento 
ou súplica – pode fazê-la 
querer viver”, diz Leach. Nos 
campos de concentração, as 
pessoas que chegaram a esse 
estágio eram normalmente 
reconhecidas porque começa-

vam a fumar. Cigarros eram 
altamente valiosos nessas 
prisões, e podiam ser troca-
dos por coisas importantes, 
como comida.

“Quando um prisionei-
ro pegava um cigarro e o 
acendia, seus companheiros 
sabiam que a pessoa havia 
realmente desistido, perdido a 
fé em sua capacidade de con-
tinuar e logo estaria morta”, 
conta. O progresso do estágio 
quatro, a acinesia psíquica, 
para o estágio cinco, a morte 
psicogênica, geralmente leva 
de três a quatro dias. Pouco 
antes da morte, há frequen-
temente um falso “despertar”, 
um lampejo de vida, como 
quando alguém de repente 
desfruta de um cigarro.

“Parece brevemente que 
o estágio de ‘mente vazia’ 
passou e foi substituído pelo 
que poderia ser descrito como 
um comportamento direcio-
nado a um objetivo. Mas o 
paradoxo é que, enquanto 
um cintilar de comportamen-
to direcionado a um objetivo 
frequentemente ocorre, o ob-
jetivo em si parece se perder 
a vida”, conclui Leach.

testes de DNA e carbono-14, os 
especialistas concluíram que os 
restos mortais seriam do artista 
com 85% de confiabilidade.

Caravaggio revolucionou 
a arte no século 17 com sua 
técnica que ficou conhecida 
como tenebrismo. Sua obra é 
caracterizada pelo uso melo-
dramático de fortes contrastes 
de luz e sombra. O pintor mor-
reu em Porto Ercole, em 1610, 
aos 38 anos.

Uma das obras de Caravaggio: ‘O Êxtase de São Francisco’, de 1594

Foto: Reprodução

Caravaggio foi um 
homem difícil e 

temperamental; ele 
passou os quatro 

últimos anos de sua 
vida fugindo, após ter 

cometido um assassinato

Foto: Divulgação

Foi sepultado no final da 
tarde da última quarta-feira 
(21), no Cemitério Parque das 
Acácias, em João Pessoa, o his-
toriador e escritor princesense 
Paulo Mariano. Ele residia em 
João Pessoa e morreu aos 84 
anos no final da noite de ter-
ça-feira (20). A prefeitura de 
Princesa Isabel, no Sertão pa-
raibano, decretou luto oficial 
de três dias.

Responsável pela visão 
social e formação política de 
muitos jovens princesenses, 
que sempre acompanharam os 
seus discursos revolucionários, 
Paulo Mariano foi pioneiro em 
contar a história de Princesa 
quando, ainda em 1991, quan-
do lançou o livro ‘Princesa 
antes e depois de 30’, destrin-
chando fatos que ocorreram 
antes e depois da famosa revo-
lução que colocou Princesa nas 
páginas de jornais e revistas do 
Brasil e do mundo.

Apontado por amigos e 
familiares como pai exemplar, 
homem íntegro, ético, militan-
te e lutador incansável, Paulo 
sempre se preocupou com a 
humanidade, sendo solidário, 
principalmente, com aqueles 
que se encontravam à margem, 
excluídos, que não eram enxer-
gados por quase ninguém.

Nascido em 4 de março 
de 1934, filho de um pequeno 
proprietário rural e de uma 
dona de casa, Joaquim Maria-
no e Lindaura Cordeiro Flo-
rentino, Paulo Mariano cursou 
o primário na escola da pro-
fessora Maria Alice Maia e no 
Colégio Monte Carmelo, em 
Princesa; e no Cristo Rei, em 
Pesqueira (PE). Completou a 
Instrução Básica Aeroterrestre 
qualificando-se paraquedista 
militar no Rio de Janeiro.

Escreveu crônicas e con-
tos em jornais e revistas da 
Paraíba. Publicou, em 1994, 
o livro de contos ‘Achados de 
Perdição’ e participou da Re-
vista da Literatura Brasileira 
LB-39, editada em São Pau-
lo, com o conto ‘A Fugitiva’. 
“Princesa perde hoje um de 
seus filhos mais ilustres, mas 
o seu nome se perpetuará 
junto com a história de Prin-
cesa, pois foi ele um grande 
e excelente colaborador da 
disseminação de nossa his-
tória. Um memorialista que 
não sairá de nossa memória 
jamais”, citou a Prefeitura de 
Princesa Isabel ao decretar o 
luto oficial de três dias.

Historiador 
Paulo Mariano 
é sepultado em 
João Pessoa
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Estudantes paraibanos participaram da prova no Nível III da Olimpíada Brasileira de Matemática das Escolas Públicas
Lucas de Sousa Vieira, 

aluno da Escola Cidadã In-
tegral Monsenhor Vicente 
Freitas, na cidade de Pom-
bal, e Leonardo Lima da 
Silva, da Escola Cidadã In-
tegral Francisca Ascenção 
Cunha, conquistaram me-
dalha de ouro na Olimpí-
ada Brasileira de Matemá-
tica das Escolas Públicas 
(OBMEP). Os estudantes 
participaram da prova no 
Nível III, destinada a estu-
dantes do Ensino Médio. 
A cerimônia de premiação 
será realizada em 2019. 

Esta é a quarta vez 
que Lucas de Sousa parti-
cipa da OBMEP. Já recebeu 
menção honrosa, medalha 
de bronze, prata e ago-
ra ouro. “Me sinto muito 
feliz por essa conquista, 
por ver que o meu esforço 
deu resultados. A olimpí-
ada dá oportunidade de 
elevar meu aprendizado, 
permitindo conhecer no-
vas pessoas. Minha meta 
é entrar na faculdade e 
seguir carreira na área de 
Exatas”, ressaltou. 

Leonardo Lima já ga-
nhou três medalhas de 
ouro na olímpiada e ficou 
feliz por mais uma con-
quista. “Foi uma grande 
emoção, estava reunido 
com uns amigos que tam-
bém já fizeram a olimpí-
ada e foram medalhistas. 
Compartilhamos da mes-
ma alegria”, disse. O alu-
no da Rede Estadual que 
ficou com medalha de 
prata também no Nível III 
foi Levi Mickael da Costa, 
da Escola Cidadã Integral 
Alfredo P. de Lima, de 
Solânea. 

A primeira fase da 
prova aconteceu no mês 
de junho e a segunda fase 
em setembro. O público-
-alvo da OBMEP é com-
posto de alunos do 6º ano 
do Ensino Fundamental 
até último ano do Ensino 

Médio, com provas de três 
níveis e premiações de 
bronze, prata e ouro. 

Em 2017, mais de 18 
milhões de alunos parti-
ciparam da olimpíada. O 
objetivo da OBMEP é esti-
mular estudantes para es-
tudos da Matemática, con-
tribuindo para a melhoria 
da qualidade da educação 
básica, possibilitando que 
um maior número de alu-
nos brasileiros tenham 
acesso a material didáti-
co de qualidade, além de 
identificar jovens talentos 
e incentivar seu ingres-
so em universidades, nas 
áreas científicas e tecno-
lógicas para a integração 
das escolas com as univer-
sidades públicas, os insti-
tutos de pesquisa e com 
as sociedades científicas.

A Olimpíada Brasilei-
ra de Matemática das Es-
colas Públicas - OBMEP é 
um projeto nacional diri-
gido às escolas públicas 
brasileiras, realizado pelo 
Instituto Nacional de Ma-
temática Pura e Aplicada 
- IMPA, com o apoio da 
Sociedade Brasileira de 
Matemática – SBM, e pro-
movida com recursos do 
Ministério da Educação e 
do Ministério da Ciência, 
Tecnologia, Inovações e 
Comunicações – MCTIC.

Alunos de Escolas Cidadãs 
ganham 2 medalhas de ouro 

Geral
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Meninas nas Ciências Exatas, Engenharia e Computação
Alunas e professoras do 

Ensino Médio de 32 escolas da 
Rede Estadual de Educação da 
Região Metropolitana de João 
Pessoa participaram, ontem, da 
primeira edição do “Meninas 
nas Ciências Exatas, Engenha-
rias e Computação”. O evento 
aconteceu no auditório José 
Marques do Instituto Federal 
da Paraíba (IFPB), campus João 
Pessoa. 

A iniciativa do IFPB tem o 
objetivo de inspirar meninas a 
seguirem carreiras profissionais 
nas áreas de Ciências, Tecnolo-
gia, Engenharia e Matemática.  
A programação contou com mesa-
-redonda, debates, compartilha-
mento de experiências e oficinas 
para apresentar os aspectos ino-
vadores e lúdicos da área. 

A ação foi destinada para 
estudantes de Ensino Funda-
mental, Médio e Superior das 
redes públicas de ensino da 
Região Metropolitana de João 
Pessoa, assim como a profes-
soras de Matemática, Ciências 
da Natureza (Biologia-Física-
-Química), Informática e mo-
nitoras de Robótica Educacional 
da rede pública.

A ideia de realizar o evento 
na Paraíba surgiu após a parti-
cipação da aluna de Eletrônica 
do IFPB Campus João Pessoa, 
Mayra Amaral, no movimento 
Meninas na Ciências Exatas do 
Instituto Federal de Brasília. 
Para a coordenadora e pro-
fessora de Eletrônica do IFPB, 
Rafaelle de Aguiar, a meta é 
expandir o evento para todos os 
campi. “É preciso fazer divulga-
ção das áreas de Ciências Exa-
tas, Engenharia e Tecnologia 
para as meninas, com o intuito 
de desmistificar que é uma área 

O aluno da Rede 
Estadual que ficou 

com medalha de prata 
também no Nível III 
foi Levi Mickael da 

Costa, da Escola Cidadã 
Integral Alfredo P. de 

Lima, de Solânea

Da operadora Free Way

Agentes de viagens conhecem 
hotéis e praias na Paraíba

Com o objetivo de 
fomentar cada vez mais 
a presença de turistas 
argentinos na Paraíba, 
a Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur) e parceiros 
como a Associação Brasilei-
ra da Indústria de Hotéis na 
Paraíba (ABIH-PB), Abrasel 
e empresas de receptivos 
recepcionam, amanhã, 
um grupo de agentes de 
viagens da operadora 
Free Way. Os 10 agentes 
de viagens permanece-
rão no Estado por quatro 
dias, com retorno à Ar-
gentina na próxima ter-
ça-feira (27).

A presidente da PBTur, 
Ruth Avelino, disse que 
existe a necessidade de 
estar mantendo contato 
com os agentes de via-
gens portenhos para au-
mentar o fluxo de turistas 
na Paraíba, em especial, 
durante a alta tempora-
da. A executiva avaliou 
que os resultados regis-
trados ao longo de 2018 
são muito animadores, 
apesar da crise econômi-

ca, e são fruto de trabalho 
realizado durante todo o 
ano no Brasil ou no exte-
rior.

Durante os quatro 
dias de estadia em João 
Pessoa, Conde e Cabedelo, 
os agentes de viagens irão 
cumprir uma agenda de 
visitas técnicas em hotéis, 
restaurantes e empresas 
de receptivos para conhe-
cer toda a infraestrutura 
hoteleira e de serviços, 
além de participar de pas-
seios nos principais rotei-
ros turísticos das cidades.

Voo
Ruth Avelino co-

memora os números de 
turistas argentinos na 
Paraíba. Dados do Setor 
de Estatísticas da PBTur 
referente a setembro 
deste ano revelam que os 
argentinos representam 
mais de 47% do fluxo de  
turistas estrangeiros que 
visitaram os roteiros tu-
rísticos paraibanos. Na 
avaliação da executiva, o 
voo  direto entre as duas 

capitais foi um divisor de 
águas para colocar a Pa-
raíba definitivamente nas 
prateleiras das agências 
e operadoras de turismo 
da Argentina. O voo foi 
inaugurado em julho de 
2017, após negociações 
efetivadas entre o Gover-
no do Estado e a Gol Li-
nhas Inteligentes.

A presidente da PBTur 
enfatizou uma série de 
processos de capacita-
ções que foram realiza-
das em diversas cidades 
argentinas, como Cór-
doba, La Plata, Rosario e 
Buenos Aires, e o início 
de aproximação com os 
mercados de Assunção 
(Paraguai) e Montevidéu 
(Uruguai).

Ruth Avelino infor-
ma que os turistas desses 
dois países sul-america-
nos começam a chegar à 
Paraíba com maior fre-
quência, sem esquecer as 
ações promovidas na Eu-
ropa, como a participa-
ção de feiras em Portugal 
e Espanha.

Novembro Azul: SES tem “Guia 
do Pré-Natal do Parceiro”

Dentro da programa-
ção da campanha “Novem-
bro Azul”, a Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), em 
parceria com o Ministério 
da Saúde, realizou ontem 
uma oficina de lançamen-
to e capacitação do “Guia 
do Pré-Natal do Parceiro”, 
para profissionais de saúde 
e do “Guia de Saúde do Ho-
mem para ACS”. 

O evento aconteceu 
no auditório da Asplan, no 
Centro da capital, das 8h 
às 17h. Durante a abertu-
ra, estiveram presentes 
a secretária executiva da 
Saúde, Maura Sobreira, e a 
deputada estadual, Estela 
Bezerra.

O objetivo da oficina 
foi sensibilizar o parceiro 
da gestante sobre a im-
portância de estar junto 
da companheira, desde o 
momento do planejamen-
to familiar, no pré-natal e 
após o nascimento do bebê. 
Ao mesmo tempo, aprovei-
tar a proximidade com os 
serviços de saúde, para se 
cuidar também. “A Paraíba 
tem uma alta cobertura da 
Atenção Básica e, com isso, 
a gente espera multiplicar 

nos municípios esta es-
tratégia de estar trazendo 
o homem para se cuidar”, 
disse Maura Sobreira. 

“É bom salientar que 
este guia, produzido pelo 
Ministério da Saúde, será 
distribuído com os muni-
cípios que passarão a criar 
estratégias eficazes para 
que este cuidado do ho-
mem possa acontecer de 
forma efetiva”, lembrou o 
coordenador da Área Téc-
nica da Saúde do Homem 
na SES, Hélio Soares.

Ministério da Saúde
A oficina foi ministra-

da pelos técnicos do Minis-
tério da Saúde, da Coorde-
nação da Saúde do Homem, 
Michele Leite e Aírton Sam-
paio. Eles apresentaram 
vários dados referentes ao 
tema.

Os homens são as maio-
res vítimas da violência; 
estão mais expostos ao uso 
do álcool; não procuram os 
serviços de saúde e quan-
do procuram não fazem o 
tratamento recomendado; 
têm medo de descobrir do-
enças e não se alimentam 
adequadamente. 

A consequência des-
te comportamento reflete 
nos números. A cada três 
mortes de adultos, dois 
são homens; desde o nas-
cimento até os 79 anos, o 
homem morre mais do que 
a mulher e eles vivem, em 
média, 7,1 a menos que as 
mulheres. 

“Isso quer dizer o que? 
Que nasceu homem já está 
condenado? Nada disso! 
Isso precisa ser descons-
truído, a partir da mudan-
ça de comportamentos e 
hábitos e o “Guia do Pré-
-Natal” é algo que norteia 
em direção a esta nova 
forma de cuidado e de vi-
ver mais saudável, com 
afeto e saúde”, pontuou 
Michele.  

Novembro Azul
Dentro da programa-

ção do “Novembro Azul”, 
durante todo este mês es-
tão sendo realizadas ações 
articuladas com as Gerên-
cias Regionais de Saúde, 
serviços de saúde e municí-
pios, que buscam estimular 
o autocuidado da popula-
ção masculina e adoção de 
hábitos saudáveis.

de predominância masculina. 
As meninas têm capacidade de 
abraçar qualquer área e esse 
evento é para testar a vocação 
de cada uma delas”, ressaltou. 

Para a professora de Quí-
mica da Escola Cidadã Integral 
Daura Santiago Rangel, Fran-
cisca Joelma, o evento é mais 
um aprendizado para os pro-
fessores que estão nessa nova 
formação de Escolas Técnicas 
do Estado. “Uma ação que vai 
incentivar as meninas a segui-
rem carreira na área de Exatas, 
trazer o conhecimento de cursos 
da área de Exatas da forma 
dinâmica é importante não só 
para alunos como também os 
professores”, disse.

A estudante Mariana Oli-
veira da Escola Cidadã Integral 
José Guedes Cavalcante, de 
Cabedelo, participa do clube de 
robótica da disciplina eletiva na 
escola, e decidiu participar do 
evento para somar no aprendi-
zado. “É essencial estar parti-
cipando desse evento porque a 
gente sabe todas as dificuldades 

que a mulher passa na socie-
dade e principalmente nessas 
áreas consideradas complexas. 
Espero que aconteça mais even-
tos como esse e parabenizo o 
IFPB pela iniciativa”, falou.

A estudante Heloise Cris-
tina da Escola Cidadã Integral 
José Paulo de França, em Mari, 
quer fazer Medicina e precisa 
aprofundar o conhecimento na 
área de Ciências Exatas. “O 
evento é importante porque 
nos aproxima de uma área bem 
difícil. Quero aproveitar essa 
oportunidade e vivenciar cada 
curso com as oficinas”, contou. 

‘Meninas nas Ciências Exa-
tas, Engenharias e Computação 
no IFPB’ é um evento organiza-
do pela coordenação de Pós-
-Graduação, Pesquisa, Exten-
são e Inovação (Copex) e pelo 
Núcleo de Inovação do Campus 
João Pessoa. A atividade tam-
bém conta com a parceria de 
integrantes do ramo estudantil 
IEEE (WIE - Women in Enginee-
ring e RAS - Roboticsand Auto-
mation Society).

Foto: Secom-PB

A iniciativa inspira meninas em carreiras profissionais nas áreas de Ciências, Tecnologia, Engenharia e Matemática
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00038/2018
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS Nº 00038/2018, do tipo menor por item, para contratação de escritório de advocacia para 
patrocínio e defesa tributária previdenciária.cuja abertura será no dia 11.12.2018 às 09:00 horas, 
na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital 
e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, no 
horário das 08:00 às 12:00 e contatos pelo telefone (0**83) 3499 – 1180ou sitios: www.prefeitura.
aguiar.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 21 de Novembro de 2018.
MARIA DE FÁTIMA SOARES DE OLIVEIRA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: A presente Licitação tem por objeto as aquisições de equipamentos de informática, 

para diversas secretárias deste Município, conforme especificações no Termo de Referência.. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2018. DOTAÇÃO: 02.00 SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇAO 04.122.2002.1051 AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 001.01 Recursos Ordi-
nários 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 05.00 SEC. EDUCAÇAO E 
CULTURA 12.361.2008.1014 REEQUIPAGEM DAS UNIDADES ESCOLARES 111.01 Receitas de 
Impostos e de Transferência de Imposto - Educação 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE 124.01 Outras Transferências de Recursos do FNDE 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE 12.361.2008.2015 MANTER ATIVIDADES DO ENSINO-SALÁRIO 
EDUCAÇÃO 120.01 Transferência do Salário-Educação 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE 12.361.2008.2017 MANTER AÇOES EDUCACIONAIS COM OUTROS RECURSOS 
DO FNDE 124.01 Outras Transferências de Recursos do FNDE 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE 12.365.2007.1017 REEQUIPAGEM DE CRECHES E PRÉ-ESCOLAS 
MUNICIPAIS 111.01 Receitas de Impostos e de Transferência de Imposto - Educação 4.4.90.52.01 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 06.00 FUNDO MUN DE SAUDE - S.M.S. 
10.301.2005.1027 REEQUIPAGEM DAS UNIDADES DE SAÚDE 211.01 Receitas de Impostos e 
de Transferência de Imposto - Saúde 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 
212.01 Transferência de Recursos do Fundo a Fundo SUS - Gov. Federal 4.4.90.52.01 EQUIPA-
MENTOS E MATERIAL PERMANENTE 10.301.2005.2025 MANTER PROGRAMA DE ATENÇÃO 
BÁSICA DE SAÚDE - PAB FIXO 212.01 Transferência de Recursos do Fundo a Fundo SUS - Gov. 
Federal 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 10.301.2020.2021 MANU-
TENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS - RECURSOS FUNDO A FUNDO FN 212.01 Transferência 
de Recursos do Fundo a Fundo SUS - Gov. Federal 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE 10.302.2005.2054 PROGRAMA BRASIL SORRIDENTE 212.06 Transferência de 
Recursos do SUS para Gestão do SUS 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 
10.305.2017.2030 MANTER PROGRAMA DE VIGILÂNCIA E PROMOÇÃO DA SAÚDE - PFVPS 
212.06 Transferência de Recursos do SUS para Gestão do SUS 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE 07.00 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - SMTS 
08.243.2004.2039 MANUTENÇÃO DO PROGRAMA DE GESTÃO DESCENTRALIZADA DO BOL-
SA FA 001.01 Recursos Ordinários 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 
08.243.2010.2035 MANTER PROGRAMA DE ERRADICAÇÃO DO TRABALHO INFANTIL- PETI 
311.01 Transferência de Recursos do Fundo Nacional de Assistência Social - FN 4.4.90.52.01 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 08.244.2004.2031 MANTER ATIVIDADES DE 
OUTROS PROGRAMAS FUNDO A FUNDO - FNAS 311.01 Transferência de Recursos do Fundo 
Nacional de Assistência Social - F 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 
08.244.2004.2037 MANTER ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL 001.01 Recursos 
Ordinários 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 09.00 SECRETARIA DE 
AGRICULTURA 20.605.2009.2009 MANTER ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA 
001.01 Recursos Ordinários 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Arara e: CT Nº 00114/2018 - 13.11.18 - GERALDO VIDAL DA NOBREGA - ME - R$ 57.630,00; 
CT Nº 00115/2018 - 13.11.18 - MULTFORTE COMERC. E SUPRIM. DE INFORM. LTDA - ME - R$ 
34.460,00; CT Nº 00116/2018 - 13.11.18 - THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUER-
QUE - R$ 52.925,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2018
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2018, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: PAVIMENTAÇÃO EM PARELELEPÍPEDOS DA 
RUA VIOLETA DO CÉU QUEIROZ TEIXEIRA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: 
comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 22 de Novembro de 2018
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 10:30 HORAS DO DIA 05 DE DEZEM-
BRO DE 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar A 
CONTRATAÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONFECÇÃO DE PROTESE DENTÁRIA, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE BARRA DE 
SANTANA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 011/2012. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com.

Edital: www.barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br
Barra de Santana - PB, 22 de Novembro de 2018

ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00005/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Dispensa de Licitação nº DP00005/2018, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A LOCAÇÃO DE UM VEICULO DO TIPO VAN, 
PARA TRANSPORTES DE ALUNOS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO, PARA ATENDER AS NE-
CESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO; RATIFICO o correspondente proce-
dimento e ADJUDICO o seu objeto a: FENIX TURISMO TRANSPORTES EIRELI - ME - R$ 5.856,00.

Barra de Santana - PB, 11 de Setembro de 2018.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A LOCAÇÃO DE UM VEICULO DO TIPO 

VAN, PARA TRANSPORTES DE ALUNOS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DP00005/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Barra de 
Santana: Recursos Próprios do Município de Barra de Santana: 02.040 Secretaria da Educação, 12 
361 1002 2014 Manutenção do Transporte Escolar- ENSINO FUNDAMENTAL, 12 362 1002 2023 
Manutenção das Atividades do Transporte Escolar- ENSINO MÉDIO, 12 365 1002 2024 Manuten-
ção das Atividades do Transporte Escolar- ENSINO INFANTIL, 12 364 1002 2028 Manutenção do 
Transporte para Estudantes Universitários, 3390.36 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física, 
3390.39 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica.. VIGÊNCIA: 4 (quatro) meses. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 00125/2018 - 11.09.18 - FENIX 
TURISMO TRANSPORTES EIRELI - ME - R$ 5.856,00.

 Barra de Santana - PB, 11 de Setembro de 2018.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ - PB
AVISO DE RETIFICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. 029/2018
A Prefeitura Municipal de Caturité/PB, TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que fica 

retificado o Edital referente ao Pregão Presencial n. 029/2018, que tem por objeto o Sistema de 
Registro de Preços para possível Aquisição de Veículo Automotor, por ter saído com incorreção 
relativo ao prazo de entrega. A retificação dar-se da seguinte forma: onde se lê: O prazo de entrega 
dos produtos será de até 03 (três) dias após a solicitação da Prefeitura Municipal, leia-se: O prazo 
de entrega dos produtos será de até 90 (noventa) dias após a solicitação da Prefeitura Municipal. Os 
demais atos ficam inalterados, não modificando a formulação das propostas. O Edital e seus anexos 
permanecem a disposição na sede da Prefeitura de Caturité/PB, situada à Rua João Queiroga, 18, 
Centro. Maiores informações através do telefone (83) 3345-1072, no horário das 08:00 às 12:00. 
Caturité – PB, 22 de novembro de 2018.

DENISE BARBOSA FERREIRA DA SILVA
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00003/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00003/2018, que objetiva: Contratação de empresa para locação de banheiros químicos para 
realização de eventos.; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: DESENTUPIDORA 
E LIMPADORA MODERNA LTDA - R$ 28.500,00.

Campina Grande - PB, 21 de Novembro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para locação de banheiros químicos para realização de 

eventos.. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00003/2018 - Ata de Registro 
de Preços nº 00017/2018, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 
00017/2018, realizado pela Prefeitura Municipal de Boa Vista. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Campina Grande/STTP: 05.010- Superintendência de Transito e transportes Públicos 
15.451.1025.2091 - Ações de Melhoria no Sistema de Transito 33.90.39.99 - Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Juridica.. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Superin-
tendência de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00168/2018 - 21.11.18 
- Desentupidora e Limpadora Moderna Ltda - R$ 28.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00145/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 05 
de Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sis-
tema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Veículos automotores e 
Motocicletas para renovar e reforçar a frota da Secretária de Segurança, os quais serão utilizados 
como viaturas pela GCM de Cabedelo. (EXCLUSIVO ME/EPP).. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 22 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00136/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 05 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Veículos automotores 
e Motocicletas para renovar e reforçar a frota da Secretaria de Segurança, os quais serão utilizados 
como viaturas pela GCM de Cabedelo.(AMPLA PARTICIPAÇÃO). Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br 

Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Cabedelo - PB, 22 de Novembro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00006/2018, que objetiva: Aquisições de móveis para 
o anexo da Câmara Municipal de Cabedelo para manter as atividades desta casa e atender todas 
as demandas; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FERNANDA 
CARLA FARIAS PEREIRA - R$ 8.945,00; G H P S BARRETO - R$ 13.245,00.

Cabedelo - PB, 06 de Novembro de 2018
GEUSA DE CÁSSIA RIBEIRO DORNELAS - Presidente da Câmara

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisições de móveis para o anexo da Câmara Municipal de Cabedelo para man-
ter as atividades desta casa e atender todas as demandas. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00006/2018. DOTAÇÃO: 01.010 - CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO 
01.031.1001.1002.4.4.90.52.01 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Cabedelo 
e: CT Nº 00044/2018 - 06.11.18 - FERNANDA CARLA FARIAS PEREIRA - R$ 8.945,00; CT Nº 
00045/2018 - 06.11.18 - G H P S BARRETO - R$ 13.245,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cassiano da Cunha Nóbrega, 43 - Formosa - Cabedelo - PB, às 08:30 horas do dia 06 de dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Compra de um veículo 
para atender as demandas da Câmara Municipal de Cabedelo e do anexo. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98795-
8219. E-mail: licitacao@cmcabedelo.pb.gov.br. Edital: www.cmcabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 22 de novembro de 2018
FLÁVIO AUGUSTO CARDOSO CUNHA - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Cassiano da Cunha Nóbrega, 43 - Formosa - Cabedelo - PB, às 10:00 horas do dia 06 de 
dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de cortina de ar e ar condicionado para atender as demandas da Câmara Municipal de Cabedelo e 
do anexo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Lei Federal nº. 10520. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 98795-8219. E-mail: licitacao@cmcabedelo.pb.gov.br. Edital: 
www.cmcabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 22 de novembro de 2018
FLÁVIO AUGUSTO CARDOSO CUNHA - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cassiano da Cunha Nóbrega, 43 - Formosa - Cabedelo - PB, às 11:30 horas do dia 06 de dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de material 
de expediente para atender as demandas da Câmara Municipal de Cabedelo e do anexo. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 98795-8219. E-mail: licitacao@cmcabedelo.pb.gov.br. Edital: www.cmcabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 22 de novembro de 2018
FLÁVIO AUGUSTO CARDOSO CUNHA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00025/2018. OBJETO: CONTRAÇÃO DE SERVIÇOS 

DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS DE CONSULTORIA E ASSESSORIA JURÍDICA, 
DESTACANDO-SE O ACOMPANHAMENTO DE PROCESSOS JUDICIAIS E/OU ADMINISTRATI-
VOS, JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA PARAIBA, BEM COMO CONSULTORIA 
JURÍDICA JUNTO AO CONTROLE INTERNO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORI-
ZAÇÃO: Secretaria de Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 22/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRAÇÃO DE SERVIÇOS DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS DE 

CONSULTORIA E ASSESSORIA JURÍDICA, DESTACANDO-SE O ACOMPANHAMENTO DE 
PROCESSOS JUDICIAIS E/OU ADMINISTRATIVOS, JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ES-
TADO DA PARAIBA, BEM COMO CONSULTORIA JURÍDICA JUNTO AO CONTROLE INTERNO DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00025/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cajazeiras: 02.030 - SECRETARIA 
MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO 04.123.2002.2009 - MANUT. DAS ATIV. DA SEC. MUN. DE 
ADMINISTRAÇÃO 33.90.35 - SERVIÇOS DE CONSULTORIA 33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 0000 - RECURSOS ORDINÁRIOS. VIGÊNCIA: 12 (doze) 
meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e: CT Nº 00279/2018 - 
22.11.18 - LEONARDO VARANDAS SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA - R$ 60.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00025/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00025/2018, que objetiva: CONTRAÇÃO DE SERVIÇOS DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPE-
CIALIZADOS DE CONSULTORIA E ASSESSORIA JURÍDICA, DESTACANDO-SE O ACOMPA-
NHAMENTO DE PROCESSOS JUDICIAIS E/OU ADMINISTRATIVOS, JUNTO AO TRIBUNAL DE 
CONTAS DO ESTADO DA PARAIBA, BEM COMO CONSULTORIA JURÍDICA JUNTO AO CON-
TROLE INTERNO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: LEONARDO VARANDAS SOCIEDADE INDIVIDUAL 
DE ADVOCACIA - R$ 60.000,00.

Cajazeiras - PB, 22 de Novembro de 2018
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
TOMADA DE PREÇO Nº 009/2018

OBJETIVO Contratação dos serviços para reforma da UBS Janete Fonseca Carneiro no distrito 
de Tataíra e UBS no município de Desterro-PB. Conforme projeto básico e edital em anexo.

ABERTURA: 11 de Dezembro de 2018 09:00 hs., INFORMAÇÕES: na sala da CPL, no endereço 
Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às 
sextas-feiras, das 8h às 12h.

Desterro – PB 21 de novembro de 2018
Rivelino Alexandre Dos Santos

Presidente da CPL/PMD

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00min do dia 05 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
COMBUSTÍVEIS, ÓLEOS LUBRIFICANTES E OUTROS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DA 
FROTA VEÍCULAR PERTENCENTE E LOCADA AO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital: https://portal.
tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 22 de Novembro de 2018
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
OBJETO: Contratação de empresa para os serviços de ampliação do prédio da Academia da 

Saúde - Zona Urbana Imaculada-PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor 
total da contratação: E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - Valor: R$ 35.587,68. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Antônio Caetano, 92 - Centro - Imaculada - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018

OBJETO: Contratação de empresa para os serviços de adequação de estradas vicinais do Distrito 
de Palmeira até a cidade de Imaculada-PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo 
valor total da contratação: SETHA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - Valor: R$ 289.992,85. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Antônio Caetano, 92 - Centro - Imaculada - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios perecíveis não perecíveis entrega parcelada para 
atender a secretaria de cidadania e assistência social e programas sociais: SCFV, CRAS e Bolsa 
Família. Fundamento legal: Pregão Presencial nº 00027/2018. Dotação: Previsto no orçamento 
vigente. Vigência: até o final do exercício financeiro de 2018. Partes contratantes: Prefeitura Muni-
cipal de Imaculada e: CT Nº 00107/2018 - 05.11.18 - COROA COMERCIO E FRACIONAMENTO 
DE CEREAIS LTDA - EPP - R$ 62.840,40.

Imaculada - PB, 19 de novembro de 2018.
Gleiton Carmo Silvestre

Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.085/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE BOTIJÃO 
DE GÁS LIQUEFEITO DE PETRÓLEO - GLP, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRE-
TARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SEDES.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2018/105405 da SEDES.
DATA DA SESSÃO: 05/12/2018
Horário da Abertura das Propostas: 09h30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA). 08h:30min (HORÁRIO 

LOCAL). 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário; 20, 28 e 35 – Fundo)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 22 de novembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33003/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33003/2018, Processo Admi-
nistrativo nº 2017/115841, destinada a REFORMA, AMPLIAÇÃO E MANUTENÇÃO DA ESCOLA 
MUNICIPAL ALMIRANTE BARROSO, EM JOÃO PESSOA/PB, e com base no Relatório final da 
Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para a empresa EBS CONS-
TRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, com a proposta comercial vencedora no valor de R$ 1.930.390,00 
(um milhão, novecentos e trinta mil, trezentos e noventa reais), estando compatível com os preços 
referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 22 de novembro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

JULGAMENTO DA PROPOSTA DE PREÇOS  DA 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.008/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2606/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 834, torna público o julgamento da proposta de Preços da Concorrência 
Pública Nº 07.008/2018, tendo como objeto a Contratação de empresa especializada de Engenharia 
para Execução de Serviços de Pavimentação com Capeamento e Recapeamento Asfáltico (CBUQ) 
em 52 Ruas/Avenidas, nos Bairros: Mangabeira, Cruz das Armas, Treze de Maio, Mandacarú, Cristo 
Redentor, Jardim Veneza, Jardim Planalto, Costa e Silva, alto do Mateus, Varadouro, Jaguaribe, 
Centro, Castelo Branco, Miramar, Torre, Bessa, Bairro São José, Altiplano, Manaíra, Bairro dos Es-
tados, Expedicionários – Lote 04 na Cidade de João Pessoa – PB. Após análise da documentação 
foram habilitadas as seguintes empresas: 1ª Classificada:  1ª Classificada:  POTIGUAR Construtora 
Ltda., CNPJ Nº  10.791.675/0001-50 com o valor global de R$ 12.703.452,94. 2ª Classificada: Cons-
trutora LUIZ COSTA Ltda., CNPJ Nº 00.779.059/0001-15 com o valor global de R$ 12.999.985,21. 
3ª Classificada: Construtora PLANICIE Ltda.., CNPJ Nº 07.861.146/0001-70 com o valor global 
de R$ 13.104.910,05. 4ª Classificada: ENGEMEC Construtora e Incorporadora Ltda., CNPJ Nº 
05.475.046/0001-80 com o valor global de R$ 13.404.589,46. 5ª Classificada: CLPT Construtora 
Eireli - EPP., CNPJ Nº 25.165.699/0001-70 com o valor global de R$ 13.775.979,73. 6ª Classificada: 
LIDERMAC Construções e Equipamentos Ltda., CNPJ Nº 40.882.060/0001-08 com o valor global de 
R$ 13.837.683,37.  7ª Classificada: ENGETECH Construções Ltda.,  CNPJ Nº 22.594.815/0001-89 
com o valor global de R$ 14.316.714,16. 8ª Classificada: AGC Construções e Empreendimentos Ltda., 
CNPJ Nº 00.999.591/0001-52 com o valor global de R$ 14.438.135,44. 9ª Classificada: Comercial 
Construtora FENIX Eireli,  CNPJ Nº 73.041.188/0001-90 com o valor global de R$ 14.520.885,87. 10ª 
Classificada: Construtora ROCHA CAVALCANTE Ltda., CNPJ Nº 09.323.098/0001-92 com o valor 
global de R$ 14.921.547,38. 11ª Classificada: CORAL Construtora Rodovalho Alencar Ltda.., CNPJ 
Nº 07.195.191/0001-33 CORAL Construtora Rodovalho Alencar Ltda.., CNPJ Nº 07.195.191/0001-
33 com o valor global de R$ 15.276.362,40. Foram desclassificadas as propostas de preços das 
empresas:    Foram desclassificadas as propostas de preços das empresas:  CONCRETE Serviços 
de Urbanização Construção e Incorporação de Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 19.563.875/0001-
20 e   MATERA Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 08.150.094/0001-97 pelo descumprimento ao 
item 10.2, alínea “d” do Edital e a ESSE Engenharia, Sinalização e Serviços Especiais Ltda., CNPJ 
Nº 40.8969.463/0001-09 pelo descumprimento  ao item 10.2 alínea “b” do Edital. Em cumprimento 
a Lei Complementar nº 123 de 14/12/2006 e ao item 22.2 do Edital fica convocada a empresa 
beneficiada, ENGEMEC Construtora e Incorporadora Ltda., CNPJ Nº 05.475.046/0001-80 para 
no prazo de 2 (dois) dias úteis após a data dessa publicação apresentar nova proposta de preços 
inferior a melhor classificada.  Comunicamos que toda a documentação se encontra a disposição 
dos interessados na Sala da Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA/PMJP.

João Pessoa, 22 de novembro  de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 06.542/2015 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.133/2018
DATA DE ABERTURA: 05/12/2018 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO DE GERADORES TRIFÁSICOS A DIESEL PARA 

ATENDER A REDE DE FRIOS E O SAMU.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeiro, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, 
sob o número da licitação : 739915, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. 
Consultas com a Pregoeiro e sua equipe de apoio,  no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00H 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS, SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE, Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 22 de Novembro de 2018. 
Everaldo Francisco da Silva Junior 

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
(2ª Publicação)

CONCORRÊNCIA Nº 33036/2018
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 

através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público que fará realizar 
a licitação na modalidade Concorrência Nº 33036/2018, em regime de execução de empreitada 
por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL, com Recursos próprios 
e de convênio, a ser realizada no dia 26/12/2018, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação 
de empresa especializada para Implantação do Parque Ecológico Sanhauá contemplando revitali-
zação e novas construções, inclusive áreas em seu entorno imediato, em João Pessoa. O Edital e 
seus anexos encontram-se à disposição dos interessados, no Portal da Transparência e de forma 
suplementar na sala de reunião da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua Diógenes 
Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h 
e das 13:00 as 17:00h, onde poderá ser adquirido mediante a apresentação de um CD/DVD ou 
pendrive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 22 de novembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para a construção de 

um auditório na Unidade Básica de Saúde do Conjunto Novo Horizonte. LICITANTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: COMIPA ENGENHARIA E INCORPORACOES 
LTDA - Valor: R$ 83.108,14. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Daniel Toscano, 28 - Centro - Mata-
raca - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3297-1035. E-mail: 
licita.mataraca@gmail.com. 

Mataraca - PB, 22 de Novembro de 2018
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Presidente da Comissão

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018

OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil para construção 
de sistemas de abastecimento de água completo das Comunidades Rurais de Carnaúba e Barro 
Vermelho, localizadas neste município, conforme o Convênio n.°0572/2016 - FUNASA.

LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação:
MJC CONSTRUÇÕES LTDA - ME - Valor: R$ 247.261,31.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Av. Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3295-5618.
Pedro Régis - PB, 22 de novembro de 2018.

LUIZ SOARES DE ANDRADE - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
OBJETO: Implantação de uma Usina de Reciclagem de Lixo no Município de Poço Dantas - PB, 

conforme plano de trabalho. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da 
contratação: ABS ENGENHARIA, LOCACOES, TRANSPORTES E AMBIENTAL LTDA - Valor: R$ 
2.930.931,64. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Odilon Francisco de Oliveira, 50 - Centro - Poço 
Dantas - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3562-1023. E-
-mail: cplpmpd@gmail.com. 

Poço Dantas - PB, 22 de Novembro de 2018
CARLOS ALEXANDRE ALVES DUARTE - Presidente da Comissão

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: Dispensa Nº 00029/2018.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:PB PROJETOS E CONSULTORIA LTDA – EPP. CNPJ nº 10.634.344/0001-06.
OBJETIVO:contratação de empresa especializada para elaboração de projeto de Engenharia 

para implementação de Pavimentação de Vias Públicas Urbanas. 
VALOR GLOBAL:R$ 18.960,00 (dezoito mil novecentos e sessenta reais). 

Piancó-PB, 22 de Novembro de 2018.
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura Municipal de Piancó 
Resultado de Julgamento de habilitação 

Tomada de Preçosnº 00005/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó torna público, através da comissão de licitação, julgamento 

documentos de Habilitação. As empresasDEL ENGENHARIA EIRELI – ME, MENDES E FERREIRA 
CONSTRUÇÕES LTDAe COMPASSO EMPREENDIMENTOS LTDAestão declaradasinabilitadas. 
A empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI-MEestádeclarada habilitada. Concede-se o prazo de 5 
dias úteis para recursos. Não havendo recurso, fica marcadoo dia 4/12/2018, às 08:30 horas para 
abertura do envelope de proposta de preços.

Piancó -PB, 22 de Novembro de 2018.
João Serafim Lemos - Presidente da CPL

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de Ratificação 

Ratifico, a Dispensa nº 00027/2018, em favor da empresa YAN PHILIPE ANGELIM VIEIRA-ME, 
CNPJ n° 30.189.803/0001-05,tendo como objeto os Contratação dos serviços locação de software 
para o sistema de controle de abastecimento combustíveis 100% web, com integração no posto de 
combustível contratado, sistema de monitoramento de frota de veículos por GPS 100% web, com 
rastreamento em tempo real e sistema para interpretação de dados biométricos e disponibilização 
para o portal do município, 100% web, com a finalidade de controle interno do município de Piancó, 
com o valor global de R$ 9.250,00 (nove mil e duzentos e cinquentareais), em consequência fica 
a mesmo convocado a assinar o termo contratual, conforme art. 64, caput, da lei nº 8.666/93, sob 
as penalidades legais. 

Piancó-PB, 31 de outubrode 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura Municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO 

Pregão Presencial nº 00065/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó, torna público, por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de 

apoio, licitação na modalidade Pregão Presencial 00065/2018, às 10:30 horas do dia 7 de Dezembro 
de 2018, com o objeto: registro de preços para a aquisição de um veículo de transporte sanitário, 
com acessibilidade para 1 cadeirante, atendendo a proposta número 2511301712281959176. O 
edital está disponível em www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 22 de Novembro de 2018.
Sebastião Ventura Nitão Neto - Pregoeiro

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: Dispensa Nº 00027/2018.
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADA: YAN PHILIPE ANGELIM VIEIRA-ME, CNPJ n° 30.189.803/0001-05.
OBJETIVO: Contratação dos serviços locação de software para o sistema de controle de abas-

tecimento combustíveis 100% web, com integração no posto de combustível contratado, sistema de 
monitoramento de frota de veículos por GPS 100% web, com rastreamento em tempo real e sistema 
para interpretação de dados biométricos e disponibilização para o portal do município, 100% web, 
com a finalidade de controle interno do município de Piancó.

Valor Global:R$ 9.250,00 (nove mil e duzentos e cinquenta reais). 
Piancó-PB, 01 de Novembro de 2018

Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2018

O Município de Picuí – Prefeitura Municipal, torna público que em virtude de chamamento anterior 
não ter acudido interessados – sessão deserta, comunica que fará realizar á  segunda chamada do 
Pregão Presencial nº 00049/2018, para o dia 05 de Dezembro  de 2018 às 09:00 horas, no mesmo 
local inicialmente divulgado: Rua Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Pi-
cuí - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. 
Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 22 de Novembro de 2018
Olivânio Dantas Remígio – Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE CONVOCAÇÃO DE SESSÃO DE ABERTURA DE PROPOSTAS E JULGAMENTO 
TOMADA DE PREÇO N° 00001/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO, por meio de seu Presidente da CPL, torna público 
para conhecimento de todos os representantes legais das empresas para sessão a ser realizada no 
dia 26 de novembro de 2018, às 09:30 horas na sala da Comissão de Licitação para dar continuidade 
ao julgamento da licitação Tomada de Preços nº 00001/2018, que tem comoOBJETO: EXECUÇÃO 
DE UMA UNIDADE ESCOLAR COM 04 SALAS DE AULA,com a abertura dos envelopes de proposta 
de preços das empresas habilitadas e devolução do envelope da empresa inabilitada. Informamos 
que a presença do representante legal é de fundamental importância para a continuidade dos fatos.

Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . 

Remigio - PB, 22 de Novembro de 2018
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 0020/2018

EXTRATO DO01 ADITIVO CONTRATUAL DE VALOR
OBJETO:Aditivo de valor do contrato original 00020/2018, tem por objetivo acrescentar 25% do 

valor do contrato, face as necessidades supervenientes ao contrato original,nos termos do art.65, 
§ 1º, da Lei nº 8.666/93.

PARTES: Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e ALEXSANDRA DINIZ 
FERNANDES, inscrito no CNPJ sob nº 01.686.814/0001-94 (CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Remígio, 21 de novembro de 2018.
Francisco André Alves

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
TOMADA DE PREÇOS 00001/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada de engenharia, para execução de serviço 
remanescente de obra na construção da UBS – Unidade Básica de Saúde tipo I, no sitio Camano 
zona rural do Município de São Bentinho – PB. Data e Local, às 09:00 horas do dia 12/12/2018, 
na Sala da CPL, na Rua Ernane Roque de Arruda, s/n°, Centro, São Bentinho/PB. saobentinhopb.
licitacoes@gmail.com.

São Bentinho/PB, 21 de novembro de 2018.
MARIA EDNA DA NÓBREGA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para �dar 

continuidade� à execução dos serviços de Pavimentação em Paralelepípedos em Colchão de Areia 
em diversas ruas da sede do município, em conformidade ao CT 1023336-59/2015.

LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: R F SERVICOS 
DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI - Valor: R$ 188.303,98. 

LICITANTES REMANESCENTES:

B2 CONSTRUCOES EIRELI 189.918,25 2 POSIÇÃO APÓS 
VENCEDOR

D'LEON COMERCIO E SERVIÇOS EIRELI 196.305,52 3 POSIÇÃO APÓS 
VENCEDOR

MONTBRAVO CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI 214.674,31 4 POSIÇÃO APÓS 
VENCEDOR

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3685-1073.
E-mail: prefeitura@sertaozinho.pb.gov.br/Obs.demais-publicações-site. .
Sertãozinho - PB, 21 de Novembro de 2018

JOSENILDO FRANCISCO - Presidente da Comissão

PREFEITURA MNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
 ADITIVO DE VALOR 00001/2018

CONTRATO N° 00069/2018
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
CONTRATADO:DIMEDONT DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E EQUIPAMENTOS-LTDA 

CNPJ nº 04.064.641/0001-60
OBJETOAQUISIÇÃO DE MATERIAIS MÉDICO HOSPITALAR PARA ATENDER AS NECESSI-

DADES DO HOSPITAL MUNICIPAL CAPITÃO JOÃO DANTAS ROTHEA, PARA ATENDER AS NE-
CESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 65, §§ 5º e 6º, da Lei 8.666/93.
DATA ASINATURA:28 DE MARÇO DE 2018
DATA DO ADITIVO: 22 DE NOVEMBRO DE 2018

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 22 DE NOVEMBRO DE 2018
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
 ADITIVO DE VALOR 00001/2018

CONTRATO N° 00072/2018
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
CONTRATADO:DIMEDONT DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E EQUIPAMENTOS-LTDA 

CNPJ nº 04.064.641/0001-60
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E INSUMOS ODONTOLÓGICOS PARA ATENDER AS 

NECESSIDADES DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE E DO CEO (CENTRO DE ESPECIALIZA-
ÇÕES ODONTOLÓGICAS), ÓRGÃO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DA PREFEITURA 

MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE.
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 65, §§ 5º e 6º, da Lei 8.666/93.
DATA ASINATURA:05 DE ABRIL DE 2018
DATA DO ADITIVO: 22 DE NOVEMBRO DE 2018

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 22 DE NOVEMBRO DE 2018
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 10:00 horas do dia 06 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de um veículo 0km 
tipo passeio. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 8146-1430.
E-mail: cplsape1@gmail.com
Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Sapé - PB, 22 de Novembro de 2018
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE NOTIFICAÇÃO DE APRESENTAÇÃO DE AMOSTRAS

PROCESSO N° 081/2018
Pregão Presencial nº 019/2018

A Pregoeira no uso de suas atribuições COMUNICA que, considerando o que dispõe o item 08 do 
Edital e de acordo com a Portaria publicada no Diário Oficial do Município — DOM de 09/08/2018, 
foi instaurada a Comissão de Avaliação de Amostras, relativo ao atendimento ao disposto na “Ob-
servação 08, do  Processo Administrativo n° 081\2018, fica notificado os licitantes vencedores, a 
empresa STAGE MUSIC COMERCIO E EXPORTAÇÃO LTDA, itens  1,2 3,4,5,6,7,8,11,20,21,26, 
27 28 e 37 e a empresa TOCMIX COMERCIO DE EQUIPAMENOS ELETRÔNICOS E MUSICAIS 
LTDA EPP,itens 9, 10, 12, 14, 15, 16, 17, 18, 23, 24, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 38, 40, 43, 44, 45, 48, 49, 
50, 51 e 52, para , apresentar as amostras dos produto ofertados, para aprovação da Comissão, no 
seguinte endereço: Rua Dom Pedro II, S/N Vila Operária, Tibiri, Santa Rita – Auditório da Secretaria 
de Educação da Prefeitura Municipal de Santa Rita –PB, Informo, ainda, que a referida amostra 
será avaliada no dia 10/12/2018, às 10:00.Para maiores informação contatar com a Presidente da 
Comissão, Servidora Maria Neuma Dias, (83) 98808-3347.

MARIA NEUMA DIAS
PREGOEIRA OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2018, que objetiva: Con-
tratação de empresa do ramo pertinente, para executar serviços de Requalificação e Adequação do 
prédio da Unidade Básica de Saúde Maria das Graças Magalhães; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: RDA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMEN-
TOS EIRELI - R$ 38.423,38.

Serra da Raiz - PB, 22 de Novembro de 2018.
ADAILMA FERNANDES DA SILVA LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 EXTRATO DE CONTRATO

Objeto: Construção de Melhorias Sanitárias Domiciliares - Projeto: Cisterna Domiciliar. Funda-
mento Legal: Tomada de Preços nº 00004/2018. Dotação: Recursos Próprios do Município de Serra 
da Raiz: Recursos do SUS. Dotação Orçamentária: 02040 - 10.301.0009.2013 - 4.4.90.51.00.00. 
Vigência: 02 (dois) meses. Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Serra da Raíz e: CT Nº 
00046/2018 - 22.11.18 - RDA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI - R$ 38.423,38.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRONICO N° 294/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico na sede deste órgão, situado a Av. João da Mata S/N, Central de Compras - Centro 
Administrativo- Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 06/12/2018 às 09:00 horas para:

Aquisição de instrumentos musicais para o prima, destinada a Secretaria de Estado da Cultura/
SEC, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-01176-3
João pessoa, 22 de novembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 277/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos, Centro 
Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 07/12/2018 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE UNIFORME DE EDUCAÇÃO FÍSICA E GUAR-
DA VIDA, destinado ao CORPO DE BOMBEIRO MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA - CBMPB/
FUNESBOM, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-01160-5
João pessoa, 22 de outubro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL N 261/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3218-4588, no dia 05/12/2018 às 09:00 horas para:

Aquisição de Filtros para Limpeza de Piscina, destinado a  Vila Olímpica Parahyba - Secretaria 
de Estado da Educação /SEE, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 18-01174-6
João Pessoa, 22 de novembro de 2018

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- PROCON - CG
EXTRATO DE CONTRATO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 01003/2018

OBJETO: Contratação de serviços gráficos, para atender as necessidades do fundo muni-
cipal de defesa dos direitos difusos – PROCON de Campina Grande – PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 01003/2018. DOTAÇÃO:INSTITUCIONAL: 10.010 - Fundo 
Municipal de Defesa dos Direitos Difusos. FUNCIONAL: 14 422 1003 2132 - Atenção ao 
Consumidor. ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica. RECURSO: 000 - Recursos Próprios. VIGÊNCIA:12 (doze) meses. PARTES: RI-
VALDO RODRIGUES CAVALCANTE JR COORDENADOR EXECUTIVO DO FUNDO MU-
NICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- PROCON – CG .e: MULTIGRAFICA E 
EDITORA LTDA; Valor R$ 13.450,00;. CT Nº 01011/2018 - Campina Grande - PB, 22/11/2018. 

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- PROCON - CG
EXTRATO DE CONTRATO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 01003/2018

 OBJETO: Contratação de serviços gráficos, para atender as necessidades do fundo municipal 
de defesa dos direitos difusos – PROCON de Campina Grande – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pre-
gão Presencial nº 01003/2018. DOTAÇÃO:INSTITUCIONAL: 10.010 - Fundo Municipal de Defesa 
dos Direitos Difusos. FUNCIONAL: 14 422 1003 2132 - Atenção ao Consumidor. ELEMENTO DE 
DESPESA: 33.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. RECURSO: 000 - Recur-
sos Próprios. VIGÊNCIA:12 (doze) meses. PARTES: RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTE JR 
COORDENADOR EXECUTIVO DO FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- 
PROCON – CG. e: MAXGRAF GRAFICA E EDITORA LTDA. Valor R$ 13.900,00. CT Nº 01012/2018 
- Campina Grande - PB, 22/11/2018.

 
SINDICATO DOS EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA VIGILÂNCIA DO 

ESTADO DA PARAIBA – SEESVEP/SINDVIG – PB CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL 
EXTRAORDINÁRIA

O Presidente da Entidade Supra, no uso das atribuições que lhe são conferidas pelo Estatuto 
Social e Legislação Sindical vigente, vem através deste edital, convocar todos os trabalhadores 
das Empresas de Segurança e Vigilância do Estado da Paraíba, representadas pelo SEESVEP PB, 
abrangidos pelo sindicato profissional, todos os trabalhadores para participarem das Assembleias 
Gerais Extraordinárias a serem realizadas, nas cidades, locais e horários, seguintes: Patos  –Dia  
27 de Novembro de 2018,em 1º convocação as 19:00hs, na associação dos sapateiros  na rua José 
Genuíno nº 30 centro de Patos, Sousa  – Dia 28 de Novembro  as 19:00 horas, no sindicato dos 
comerciários  na rua Sinfrônio de Nazaré nº46 centro de Sousa , Cajazeiras – Dia 29 de Novembro 
no auditório do campus da UFCG situada a rua Sergio Maciel no bairro das populares, João  Pes-
soa  – Dia 05 de Dezembro de 2018 as 18:00 hs em 1ºconvocação com quórum estatutário ,ou as 
19:00,hs em 2º convocação com qualquer número de interessados presente na sede do sindicato 
situado a Rua Beaurepaire Rohan n 460 Bairro centro João Pessoa Paraíba ,sendo que em todas 
as assembleias onde será apreciadas as seguintes ordens do dia:  01) Aprovação da pauta de 
reivindicação da categoria visando a composição de acordo e/ou convenção coletiva da categoria 
para o ano de 2019; 02) Autorização para se frustradas as negociações suscitar Dissídio Coletivo 
perante a Justiça do Trabalho; 03)Aprovação do desconto da contribuição de despesa de campanha 
salarial laboral  para todos os trabalhadores abrangidos pela convenção coletiva de trabalho 04) 
Manutenção da Assembleias Geral Extraordinária em caráter permanente, até a conclusão das 
negociações; 04) Discussão e Deliberação a respeito de greve geral na categoria profissional, caso 
necessário, obedecendo-se os dispositivos da lei 7783/89, João Pessoa, 22 de Novembro de 2018. 
Williams dos Santos Silva   Presidente. 

REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO
Pelo presente Edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhum efeito a Procuração 

Pública lavrada no livo 774, às fl.86, datada de 27/10/2017, no Cartório Serviço Notarial 10º Ofício 
de Notas – “CARTÓRIO DECARLINTO”, desta comarca, em que é parte OUTORGANTE LUCAS 
DOS SANTOS BELO – Empresário Individual, representada por LUCAS DOS SANTOS BELO, e 
como parte outorgado ROMULO ANDRADE DA SILVA.

João Pessoa-PB, 14 de Novembro de 2018.

REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO
Pelo presente Edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhum efeito a Procuração 

Pública lavrada no livo 797, às fl.50, datada de 09/05/2018, no Cartório Serviço Notarial 10º Ofício 
de Notas – “CARTÓRIO DECARLINTO”, desta comarca, em que é parte OUTORGANTE LUCAS 
DOS SANTOS BELO – EL, representada por LUCAS DOS SANTOS BELO, e como parte outorgado 
ROMULO ANDRADE DA SILVA.

João Pessoa-PB, 14 de Novembro de 2018.

A empresa GUTTY DISTRIBUIDORA E COMERCIO DE ALIMENTOS LTDA, torna público que foi 
concedida pela SEMABY – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE DE BAYEUX a licença de opera-
ção, para operar, situada na Rua Maria Jose Alves Soares, nº 300, Bairro Tambay – Bayeux/ PB.

FREDERICO JOSÉ GONÇALVES DE AZEVEDO, CPF: 126.550.074-68, TORNA PÚBLICO QUE 
REQUEREU A SEMAPA – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA DE 
CABEDELO A LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA A CONSTRUÇÃO DE UM RESIDENCIAL UNI-
FAMILIAR, SITUADA NO CONDOMINIO RESIDENCIAL ALPHA VILLAGE, QUADRA 4, LOTE 05, 
S/N,AMAZÕNIA PARK CABEDELO – PB.

RenavinRegistro Nacional de Vistorias e Inspecoes LTDA, Cnpj 15.305.955/0002-05 torna publico 
que Requereu a Semapa – Secretaria do Meio Ambiente Pesca e  Aquicultura  de Cabedelo a 
Licença LO ( LICENÇA DE Operação) para o funcionamento da empresa situada na br 230, bairro 
parque verde número 14001 sala 06

DIEGO CHARLES DA SILVA TORNA PUBLICO QUE REQUEREU A SEMAM – SECRETARIA DE 
MEIO AMBIENTE A LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA CAVALCANTIS BAR E RESTAURANTE LTDA, 
CNPJ 28942214/0001-04 SITUADO A AVENIDA GOV ARGEMIRO DE FIGUEIREDO Nº 1932, JD 
OCEANIA – JOAO PESSOA – CEP: 58037-030 – PARAIBA – BRASIL.
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